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Увеличение ставок за аэронавигаци-
онное обслуживание приведет не 
только к замедлению процесса раз-

вития гражданской авиации в Казахстане, 
но и к росту цен на авиабилеты. Об этом 
«Капитал.kz» рассказал Айдар Кашкарба-
ев, вице-президент по юридическим во-
просам АО «Эйр Астана».

«Расходы на навигацию в нашей авиа-
компании составляют 4%, но это без учета 
новых повышенных ставок за аэронавига-
ционное обслуживание. Их увеличение 
негативно скажется на авиаперевозках 
в стране и за рубежом. С одной сторо-
ны, часть расходов может лечь на плечи 
клиентов, что в очередной раз ударит по 
кошелькам казахстанцев. С другой – не-
которые расходы могут быть сокраще-
ны за счет уменьшения существующих 
маршрутов авиакомпании, что приведет 
к замедлению процесса развития граж-
данской авиации в стране», – говорит г-н 
Кашкарбаев.

Напомним, в мае этого года прика-
зом Агентства Республики Казахстан 
по регулированию естественных моно-
полий (АРЕМ) отменен понижающий 
коэффициент 0,5 к ставкам, утвержден-
ным для казахстанских авиакомпаний, 
выполняющих внутренние регулярные 
авиарейсы в пределах воздушного про-
странства РК.

«Мы категорически против роста ста-
вок за аэронавигационное обслуживание 
и направили несколько писем в выше-
стоящие инстанции, в том числе в АРЕМ, с 
требованием восстановить понижающий 
коэффициент 0,5. Кроме того, поставщик 
услуг аэронавигации повысил ставки и по 
международным направлениям. 
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ДОЖИВЕМ ДО ОСЕНИ

Астана рассчитывает к осени текущего года 

начать реализацию поручения президента Ка-

захстана о выдаче месторождений инвесторам 

взамен на реализацию крупных индустриаль-

ных проектов на территории Казахстана, со-

общил министр индустрии и новых техноло-

гий Казахстана Асет Исекешев. «По закону мы 

сейчас можем давать инвесторам месторожде-

ния без конкурсных процедур напрямую, без 

участия национальных компаний, но в обмен 

на реализацию крупных проектов в Казахста-

не», – сказал он на международном конгрессе 

Astana Mining & Metallurgy в среду в Астане. «То 

есть такая норма сейчас есть в законе, подзакон-

ные нормативные базы прорабатываются, мы 

думаем, осенью уже будут объявлены первые 

шаги в этом направлении», – отметил министр. 

На последнем заседании Совета иностранных 

инвесторов президент Казахстана Нурсултан 

Назарбаев заявил, что предоставление новых 

месторождений или продление контрактов на 

недропользование в Казахстане отныне будет 

увязываться с инвестированием недропользо-

вателей в индустриализацию. «Хочу вам, на-

шим друзьям, сказать откровенно, что мы хо-

тим. Крупнейшие месторождения нефти и газа 

Казахстана возле Каспия и в центре – это важ-

ный стратегический ресурс нашего народа. (...) 

Всем инвесторам, которые работают на наших 

стратегических ресурсах, в том числе метал-

лургических, мы будем просить вас вкладывать 

деньги в развитие альтернативной экономики, 

то есть в нашу индустриализацию», – отмечал 

он. («Интерфакс-Казахстан»)

ПОЧЕМ НЫНЧЕ 
АРЕНДА?

В июне текущего года аренда магазинов 

в Казахстане в среднем составила 1 тыс. 749 

тенге за квадратный метр. В мае этот показа-

тель был зафиксирован на уровне 1 тыс. 745 

тенге. Об этом деловому порталу Kapital.kz 

сообщили в Агентстве РК по статистике. При 

этом самые высокие цены отмечены в Атырау-

ской области – 1 тыс. 850 тенге за квадратный 

метр, Актюбинской области – 1 тыс. 847 тенге 

и Астане – 1 тыс. 829 тенге за квадратный метр. 

Минимальная стоимость зафиксирована в Кы-

зылординской области – 790 тенге за квадрат-

ный метр. Аренда бутиков в торговых домах и 

торгово-развлекательных центрах в среднем в 

Казахстане составила 3 тыс. 452 тенге за ква-

дратный метр (в мае текущего года – 3 тыс. 

449 тенге). Самая высокая цена сложилась в 

Алматы – 4 тыс. 623 тенге за квадратный метр. 

(Kapital.kz)

7,5 МЛН ТЕНГЕ 
ЗА ПОБЕДУ

В Казахстане стартует ежегодный респу-

бликанский конкурс инновационных бизнес-

планов NIF$50K. Об этом деловому порталу 

Kapital.kz сообщили в пресс-службе АО «Наци-

ональное агентство по технологическому раз-

витию». Победитель конкурса получит грант в 

размере 7,5 млн тенге. Организатор конкурса 

– АО «Национальное агентство по технологи-

ческому развитию» при поддержке Министер-

ства индустрии и новых технологий Республи-

ки Казахстан. Проект направлен на повышение 

инновационной активности населения, выяв-

ление и поддержку социально-значимых ини-

циатив в области новых технологий, обучение 

инноваторов и разработчиков инновационных 

проектов бизнес-планированию и осущест-

вляется в рамках программы форсированного 

индустриально-инновационного развития. 

Впервые подобный конкурс стартовал в 1990 

году в США в Массачусетском технологическом 

институте под названием «MIT$50k BUZINESS 

PLAN COMPETITION». Сегодня конкурс прово-

дится в 49 странах. (Kapital.kz)
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ВАДИМ ЛОГОФЕТ, 

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ

согласованы членами совета дирек-
торов ДБ АО «Сбербанк России» (Ка-
захстан)

ЕРЛАН ДОСЫМБЕКОВ

назначен управляющим партнером 
«Эрнст энд Янг» в Казахстане

КУАНЫШ ТАЗАБЕКОВ

согласован членом совета директо-
ров – независимым директором ДБ 
АО «Сбербанк России» (Казахстан)

ТИМУР БАЙМУХАНОВ

назначен заместителем председате-
ля Агентства РК по защите конку-
ренции

ТИМУР КУЛИБАЕВ

вошел в состав совета директоров 
ОАО «Газпром» в качестве независи-
мого директора

РУСТАМ ЖУРСУНОВ

назначен исполнительным дирек-
тором по правовым вопросам ОЮЛ 
«Ассоциация «KAZENERGY»

Ольга Веселова

У
же не один год эксперты говорят о 
том, что спрос на аренду торговых 
площадей в крупных городах Казах-

стана превышает предложение. Судя по 
текущей ситуации, 2012 год не станет ис-
ключением. Одним из самых динамично 
развивающихся секторов на рынке торго-
вой недвижимости, безусловно, являются 
торговые центры.

«Практически каждый торговый центр, 
который открывается в Казахстане, наби-
рает себе арендаторов», – утверждает Анна 
Пацюк, директор группы консалтинговых 
компаний «РОЗНИЦА».

Это подтверждают и сами представи-
тели торговых центров. К примеру, на дан-
ный момент по всей сети MEGA, а именно 
в Алматы, Астане, Шымкенте и Актобе 
– 100%-ная заполняемость. «Нами посто-
янно проводится качественная ротация и 
пополняется состав международных брен-
дов. ТЦ сети MEGA вызывают заинтересо-
ванность все большего количества между-
народных игроков, увеличился спрос со 
стороны российских, турецких, арабских 
и украинских компаний. Для примера 
могу сказать, что лист ожидания в MEGA 
составляет 300%, в связи с этим мы при-
няли решение строить MEGA-2 и MEGA-3 и 
расширять существующие проекты MEGA 
Shymkent и MEGA Aktobe», – говорит Зари-
на Самигуллина, директор департамента 
аренды по сети MEGA.

«Торговые центры востребованы, хотя 
бы потому, что они обладают синергетиче-
ским эффектом и привлекают достаточно 
большое количество покупателей. Стрит-
ритейл, так называемые одиночные ма-
газины на улице, обладают меньшей про-
ходимостью. Для удобства покупателей в 
торговых центрах решается ряд моментов, 
таких как специализированная парковка, 
удобство географического расположения», 
– поясняет г-жа Пацюк.

И эксперты, и игроки рынка едины во 
мнении, что в Казахстане пока недоста-

точно подобной качественной недвижи-
мости. «Если проводить параллель между 
Алматы, Астаной и остальными городами 
республики, то Казахстан не насыщен тор-
говыми площадями. Есть достаточно боль-
шое количество мест на рынке торговли, 
где однозначно можно открывать торго-
вые центры», – утверждает г-жа Пацюк.

Г-жа Самигуллина согласна с тем, что 
потенциал у алматинского рынка тор-
говли еще действительно есть. «В Астане, 
конечно, чувствуется небольшое перена-
сыщение в количестве торговых центров, 
хотя не все из них могут конкурировать 
по уровню качества, концепции, tenant 
mix (подбор и формирование пула аренда-
торов в рамках создания концепции тор-
гового центра – прим. ред.) и т.д., однако 
ситуация будет откорректирована с при-
ходом все увеличивающегося количества 
международных брендов и роста доходов 
населения», – говорит она.

К примеру, согласно данным АО «Центр 
развития торговой политики», Алматы бо-
лее чем другие города обеспечен торговы-
ми площадями: на 1000 жителей 456 кв. м, в 

Астане – 389 кв. м, в Северо-Казахстанской 
области – 292 кв. м, хуже обстановка в Ал-
матинской области – 70 кв. м и в Южно-
Казахстанской области – 69 кв. м.

ТРЦ в своем развитии также не стоят 
на месте. Они укрупняются, стараются 
создавать формат не только для покупок, 
но и для развлечения и отдыха. Центры ак-
тивно занимаются подбором арендаторов, 
чтобы создавать разноплановые зоны вни-
мания для клиентов. «Очень важно, чтобы 
человек мог прийти не только за какой-то 
одной вещью, но и за целым набором това-
ров», – считает Анна Пацюк.

Специалисты уверены, что сейчас уже 
недостаточно просто возвести «коробку», 
разбить площади на бутики и ждать, ког-
да ваши инвестиции начнут окупаться. 
«Поэтому современные тенденции на рын-
ке торговых центров таковы: правильно 
подобранная концепция, упор на успеш-
ные мировые бренды – tenant mix, раз-
влекательная составляющая, атмосфера, 
безопасность, комфортный паркинг, ме-
неджмент, маркетинг, клиниг и т.д.», – по-
лагает г-жа Самигуллина.

Одновременно с этим эксперты от-
сылают нас к вопросу качества предо-
ставляемых современными казахстан-
скими ТРЦ услуг. Клиент, приходя в 
торгово-развлекательный центр, ожи-
дает не только качественного товара, 
но и достойного сервиса. «Редко какие 
торговые центры заботятся о качестве 
обслуживания в своих магазинах. Чаще 
всего они заботятся о потоке покупате-
лей и о том, каких арендаторов взять. 
Якорные арендаторы не всегда следят 
за качеством обслуживания. Не важно, 
это международная розничная сеть или 
один маленький магазин, обслужива-
ние должно быть на одинаково высоком 
уровне», – поясняет г-жа Пацюк. Но у 
клиента, испытавшего дискомфорт из-
за качества обслуживания, возникает 
негатив, который касается не только 
самой точки, но и торгового центра в 
целом. Здесь очень важно понимать, что 
необходимы стандарты обслуживания, 
адаптированные для каждого магазина 
в отдельности. И эти стандарты нужно 
постоянно контролировать.

Нургуль Жигер

Н
овые предприятия, железнодорож-
ные ветки и автодороги официаль-
но появились на карте Казахста-

на «с легкой руки» президента страны 3 
июля. Глава государства дал старт про-
ектам по госпрограмме форсированного 
индустриально-инновационного развития 
(ПФИИР) в ходе индустриального форума 
и V общенационального телемоста, а заод-
но предпринял очередную попытку пере-
воспитания казахстанских чиновников.

Несмотря на то, что телемост с регио-
нами каждые полгода выглядит примерно 
одинаково, в этот раз организаторы изо 
всех сил старались придать ему оттенок 
новизны. Для графического оформления 
привлекли студию Тимура Бекмамбетова 
Bazelevs Production, а участников в Астане 
собрали в новом 15-этажном суперсовре-
менном медиацентре.

Даже первый проект, который запу-
стили по приказу президента, оказался 

новостным. В тестовом режиме запустили 
первый казахстанский круглосуточный 
новостной телеканал 24.kz. Руководство 
нового канала заверило, что он станет от-
ечественным аналогом известных новост-
ных проектов BBC, CNN и Euronews.

Среди крупных промышленных «локо-
мотивов» первым в ходе общенациональ-
ного телемоста введен в эксплуатацию 
восстановленный энергоблок № 8 Экиба-
стузской ГРЭС-1 мощностью 500 МВт, в 
результате чего мощность станции увели-
чилась до 3 тыс. МВт. Стоимость этого про-
екта – 23,4 млрд тенге.

«Современные электрофильтры по-
зволят улавливать 99,6% дымовых выбро-
сов, что сократит вредное воздействие на 
окружающую среду. Всего в реализации 
проекта приняло участие 500 человек», 
– подчеркнул, представляя проект, пред-
седатель правления АО «Самрук-Энерго» 
Алмасадам Саткалиев.

Одним из самых обсуждаемых стал 
«золотой проект», – старт строительства в 

Астане аффинажного завода мощностью 
25 тонн золота и 50 тонн серебра в год. 
Председатель правления АО «Националь-
ная горнорудная компания «Тау-Кен Сам-
рук» Мажит Турмагамбетов пообещал, что 
завод начнет работать уже в IV квартале 
следующего года. На предприятии будет 
применяться технология ведущих аффи-
нажных предприятий Германии.

«Завершение строительства этого пред-
приятия позволит все производимое в 
Казахстане золотосодержащее сырье про-
водить через наш завод. Самое главное, 
чтобы новое оборудование, которое мы 
будем ставить, позволило производить вы-
сококачественное чистое золото «9999»», – 
сказал президент Нурсултан Назарбаев.

Напомним, еще в 2010 году на 
международном конгрессе Astana 
Mining&Metallurgy Нурсултан Назарбаев 
отмечал, что к 2015 году Казахстан по про-
изводству золота выйдет на 70 тонн в год.

Вторым горно-металлургическим про-
ектом стал запуск в Павлодарской области 

стройки Бозшакольского горно-обогати-
тельного комбината. Проект обошелся в 
259,7 млрд тенге. Проектная мощность пред-
приятия – 25 млн тонн руды в год.

Также в ходе телемоста глава государ-
ства дал старт строительству железнодо-
рожных веток «Жезказган – Бейнеу» и «Ар-
калык – Шубаркуль», которые планируется 
запустить в 2015 году.

Первая ветка, протяженность которой 
988 километров, согласно информации, 
озвученной на индустриальном форуме, 
будет частью транзита и экспорта казах-
станских товаров в европейском направ-
лении и в сторону Персидского залива. В 
год по ней можно будет перевозить до 21,3 
млн тонн грузов.

Ветка «Аркалык – Шубаркуль» – 214 ки-
лометров – строится для транспортного 
обслуживания Шубаркульского угольного 
и примыкающих к нему рудных месторож-
дений. В частности, новый путь предпола-
гает сокращение расстояния перевозок в 
северном направлении на 700 км.

Ирина Лукичева

Н
аладить пассажирский железно-
дорожный рейс из Казахстана до 
Иссык-Кульской области пред-

лагают в Кыргызстане. В конце про-
шлой недели в Астане Омурбек Бабанов, 
премьер-министр Кыргызской Республи-
ки, заявил, что запуск железнодорожного 
сообщения поспособствовал бы увеличе-
нию количества туристов, и этот вопрос 
нужно проработать хотя бы на время ту-
ристического сезона, передает деловой 
портал Kapital.kz со ссылкой на отдел ин-
формационной политики аппарата Пра-

вительства Кыргызстана. Однако мнения 
о необходимости введения в эксплуата-
цию железной дороги с туристической 
целью у отечественных туроператоров 
разошлись.

Как отметила Алена Смирнова, менед-
жер по международному туризму компа-
нии Nata Travel, казахстанский турист не 
поедет на поезде, потому что дорога зай-
мет много времени. К тому же, это очень 
долго и утомительно, особенно летом. 
«Только до станции Чу, недалеко от гра-
ницы с Кыргызстаном, поезд идет 4 часа, 
поэтому железная дорога от Алматы до 
Иссык-Кульской области ничего не решит. 

Альтернативой тому является автобус, ко-
торый ходит ночью», – отметила она.

Противоположную точку зрения выска-
зала директор туристического агентства 
«Премьер» Наталья Смирнова. По мнению 
спикера, появление железной дороги мо-
жет позитивным образом отразиться на 
индустрии туризма. У казахстанцев по-
является возможность выбирать тот вид 
транспорта, который ему по душе. «Же-
лезнодорожное сообщение станет востре-
бованным среди туристов. Если самолет 
востребован, то почему железная дорога 
не будет? Некоторые из клиентов интере-
суются, как улететь самолетом, да и авто-

бусы также продолжат заказывать», – го-
ворит она.

Сегодня казахстанские граждане пред-
почитают добираться до Иссык-Куля на 
автобусе или автомобиле. Отечественные 
туроператоры отмечают, что билеты на 
самолет в этом году менее востребованы 
среди туристов. «У нас было всего несколь-
ко заявок на самолет, в основном от ино-
странцев, так как визу им ставят по при-
лету в аэропорт в Тамчи. Наши же туристы 
предпочитают добираться на автобусе 
– это в 7 раз дешевле, чем на самолете, к 
тому же цены на сами пансионаты не де-
шевые», – говорит Алена Смирнова.

Стоимость трансфера на автобусе в обе 
стороны составит 6 тыс. тенге с человека. 
Билеты по направлениям Алматы – Там-
чи – Алматы обойдутся туристу в $300. О 
стоимости на пассажирский железнодо-
рожный рейс говорить пока рано.

Казахстанские туроператоры разра-
батывают для туристов полный пакет, 
рассчитанный на три дня. В него входит 
стоимость проживания, трехразовое пи-
тание, страховка и проезд на автобусе в 
обе стороны. По мнению туроператоров, 
такие туры пользуются спросом среди со-
отечественников. Проживание в номере 
эконом-класса составит от 14 тыс. тенге, в 
пансионате – 16 тыс. тенге, полулюкс обой-
дется в 30 тыс. тенге. Цена в обычном кот-
тедже держится на уровне в 33 тыс. тенге, 
а проживание в вип-коттедже составит от 
61 тыс. тенге до 178 тыс. тенге.

Что может увеличить поток казахстан-
ских туристов на Иссык-Куль, так это устра-
нение недостатков и беспорядков при про-
хождении таможенного и пограничного 
контроля. А вместе с тем и поднятие эко-
номического уровня самого Кыргызстана, 
а также гарантия безопасности для наших 
туристов с принимающей стороны.

Казахстанцы беспрепятственно про-
ходят через КПП по направлению к кыр-
гызской стороне. На обратном пути казах-
станская сторона проверяет тщательным 
образом, что затрудняет время прохожде-
ния границы до 2 часов. «Мы понимаем, 
что это их работа, но людям с детьми тя-
жело долго ждать. Введение в эксплуата-
цию железной дороги позволит устранить 
данные препятствия. Хотя в вагонах тоже 
будут ходить и проверять, но, по крайней 
мере, туристов не заставят выходить из ва-
гонов», – подчеркивает Наталья Смирнова.

А пока туроператоры констатируют 
увеличение потока казахстанцев в 2 раза 
с начала сезона. И это несмотря на то, что 
отдых на Иссык-Куле подорожал на 10-30% 
по сравнению с летним периодом прошло-
го года.

К вашим услугам, сэр!
В Казахстане все еще не хватает торговых площадей

ПФИИРические стройки

Скорый поезд 
наберет ли ход?
Кыргызы решают – как облегчить туристам дорогу 
на Иссык-Куль
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КАЗАХСТАН

ОДНА НА ВСЕХ 
НЕ НУЖНА

Свыше трети из общего числа опрошенных 

пользователей  деловым порталом Kapital.kz 

выступают против единой валюты в рамках 

стран-участниц Единого экономического 

пространства. Таковых 35,6% от общего чис-

ла респондентов. Как ранее уже сообщалось, 

введение единой валюты, по мнению экспер-

тов, неизбежно влечет утрату части сувере-

нитета. Такое мнение высказал украинский 

финансовый эксперт Эрик Найман после того, 

как российский премьер Дмитрий Медведев 

предложил участникам организации заду-

маться о введении единой валюты. За выпуск 

совершенно новой валюты высказались более 

28% опрошенных. При этом среди тех, кто со-

гласен применить единую валюту, 24,4% счи-

тают, что это должен быть именно казахстан-

ский тенге. Эксперты, между тем, уверены, 

что Россия будет предлагать в этом качестве 

свой рубль. Среди респондентов делового 

портала Kapital.kz 10% согласны с подобным 

предложением. И только 1,9% опрошенных 

считают, что белорусский рубль готов к тому, 

чтобы стать единой валютой ЕЭП. По мнению 

аналитиков, безусловно, переход к единой 

наднациональной валюте позволит странам-

членам ТС избавиться от долларовой зависи-

мости при торговле друг с другом, а также бу-

дет способствовать росту взаимной торговли. 

(kapital.kz)

КАЗАХСТАНСКИЕ 
ОБЛИГАЦИИ 
ПЕРЕОЦЕНЕНЫ 

Аналитики инвестиционной компании 

«Тройка Диалог» прокомментировали завер-

шение размещения выпуска компанией «Ка-

захстан темир жолы» старших еврооблигаций 

в форматах Reg S и 144a.  Выпуск объемом 

$800 млн размещен с доходностью к погаше-

нию в 6,95% по нижней границе ранее объ-

явленного ценового диапазона, что подразу-

мевает спрэд к 30-летним КО США в 420 б. п. 

Для сравнения: более краткосрочный выпуск 

КТЖ-20 котируется со спрэдом к КО США на 

уровне около 350 б. п., а 30-летние еврообли-

гации РЖД, номинированные в британских 

фунтах, котируются относительно гособлига-

ций со спрэдом примерно в 440 б. п. Это самый 

долгосрочный выпуск из всех еврооблигаций, 

когда-либо размещенных казахстанскими 

эмитентами, отмечают эксперты. Как подчер-

кнули в «Тройке Диалог», пенсионные фонды 

Казахстана не смогли принять участие в раз-

мещении из-за специфической структуры 

выпуска: облигации были выпущены не на-

прямую компанией, а оффшорной структурой 

специального назначения, что необычно для 

казахстанского квазисуверенного заемщика. 

Это повышает стоимость его обслуживания, 

поскольку расположенная в Казахстане голов-

ная компания должна сама уплачивать налог 

на купонные выплаты в бюджет страны и ис-

ключает эти бумаги из перечня инструментов, 

в которые могут инвестировать средства мест-

ные пенсионные фонды. В конце 2010 года 

«КазМунайГаз», крупнейший в Казахстане 

эмитент еврооблигаций, заменил структуру 

специального назначения в роли эмитента в 

рамках программы по выпуску среднесроч-

ных еврооблигаций EMTN (euro medium-term 

notes) головной структурой, но его облигации, 

включенные в перечень инструментов для 

инвестирования средств широкой категории 

местных инвестфондов (включая пенсионные 

фонды), котируются с теми же доходностями, 

что и выпуски КТЖ. Как в «Тройке Диалог» 

отмечали ранее, заметное снижение доход-

ностей бумаг квазисуверенных заемщиков 

Казахстана частично вызвано локальным 

спросом со стороны местных инвесторов, ис-

пытывающих дефицит в инвестиционных ин-

струментах (пенсионных фондов, страховых 

компаний и казначейств коммерческих бан-

ков). (kapital.kz)

ЗА ГОД ПОДЕШЕВЕЛИ 
КРУПЫ, САХАР 
И ФРУКТЫ

В Казахстане цены на отдельные продо-

вольственные товары в июне 2012 года по 

сравнению с июнем 2011 года снизились. По 

данным статистики, стали дешевле крупы – 

на 28,6%, сахар – на 19,4%, фрукты и овощи – 

на 15,9%, мука – на 10,2%, масла и жиры – на 

3,7%, тогда как в июне 2011 года на них от-

мечался существенный рост цен. Замедлился 

прирост цен на хлеб, составив в июне текуще-

го года против июня 2011 года 1,4%, на алко-

гольные напитки – 4,5%, молочные продукты, 

булочные и мучные изделия – по 4,9%, рыбу 

и морепродукты – 5,3%, кофе, чай и какао – 

5,4%, кондитерские изделия – 6,6%. Несколь-

ко выше сложился рост цен на мясо: говядина 

стала дороже на 26,3%, баранина – на 22,5%, 

конина – на 21,6%, свинина – на 18,3%, колба-

сы, изделия из мяса – на 9,9%. В целом за на-

званный период цены на продовольственные 

товары повысились на 3,6%. (kapital.kz)

В ИЮНЕ ИНФЛЯЦИЯ 
СОСТАВИЛА 0,3%

Цены на продовольственные и непродо-

вольственные товары за прошедший месяц уве-

личились по 0,2%, платные услуги – на 0,4%. В 

июне 2012 года снижение цен зафиксировано 

на яйца – на 7,1%, крупы – на 3,3%, овощи све-

жие – на 1,6%, муку – на 0,9%, масла и жиры, са-

хар – по 0,6%, молоко свежее, рис – по 0,2%. По-

вышение цен отмечено на картофель на 7,1%, 

мясо и птицу, безалкогольные напитки – по 1%, 

фрукты – на 0,5%, алкогольные напитки – на 

0,4%. Цены на табачные изделия увеличились 

на 1,2%, материалы для текущего содержания 

и ремонта жилых помещений – на 0,8%, пред-

меты домашнего обихода – на 0,4%, товары для 

личного ухода – на 0,3%, одежду и обувь, фарма-

цевтическую продукцию – по 0,2%. Дизельное 

топливо подешевело на 0,3%, бензин – на 0,2%. 

Уровень цен на услуги дошкольного образова-

ния вырос на 0,8%, ресторанов и гостиниц – на 

0,6%, здравоохранения – на 0,5%, транспорта, 

парикмахерских и заведений личного обслу-

живания – по 0,4%. (kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

Сенатор Гани Касымов 
упрекнул правительство 
и Нацбанк в том, что 

у каждого казахстанца в 
РК внешний долг составил 
$7 тыс. Долговая петля, по 
его словам, затягивается на 
фоне бесхозяйственности и 
нерационального расходования 
средств бюджета и 
Национального фонда

Как заметил сенатор, в отчетном 2011 
году в Казахстане родились 372 тыс. 
детишек. «На них, на каждого, на весь 
народ, включая сидящих в этом зале, 
правительство вместе с Национальным 
банком повесило по $7 тыс. внешних 
долгов, имея в виду консолидирован-
ный долг республики, превышающий 
$120 млрд», – заявил он 22 июня на со-
вместном заседании палат парламента. 
Он подчеркнул, что в Казахстане есть 
«слабенький плюс – это золотовалютный 
запас и средства Национального фонда, 
не превышающие $80 млрд». «Разрыв 
между этими цифрами – $40 млрд – это 
не оценка, это приговор деятельности и 

правительства, и Национального бан-
ка», – заявил сенатор.

При этом он отметил, что недоимки и 
недоосвоение выделенных средств, а это 
свыше 500 млрд тенге за минувший год, в 
полтора раза превышают годовой бюджет 
2000 года (тогда годовой бюджет состав-
лял 280 млрд тенге).

Он заявил, что в бюджетной сфере 
республики «сейчас полный беспредел 
бесхозяйственности и, самое главное, от-
сутствие государственной дисциплины, а 
также бесконтрольность правительства за 
использованием народных средств».

Как потери бюджета он охарактеризовал 
различия между Россией и Казахстаном в 
экспортной таможенной пошлине за одну 
тонну нефти: $400 у соседей и $40 – у нас.

Он также отметил недостатки в работе 
Таможенного комитета, затронул вопрос 
финансирования коммерческих банков, 
предложил правительству и Националь-
ному банку принять программу по со-
кращению консолидированного долга 
Республики Казахстан и дополнительным 
мерам по увеличению законных поступле-
ний в бюджет.

Долг растет семимильными 
шагами
Справедливости ради следует сказать, что 
динамика роста валового внешнего долга 
вызывает большие опасения.

Так, по данным Национального банка 
РК, по итогам 2011 года валовой внеш-
ний долг Казахстана составлял $15,157 
млрд, 2002 года – $18,251 млрд, 2003 
года – $22,92 млрд, 2004 года – $32,713 
млрд, 2005 года – $43,428 млрд, 2006 года 
– $74,014 млрд, 2007 года – $96,893 млрд, 
2008 года – $107,933 млрд, 2009 года – 
$112,867 млрд, 2010 года – $118,225 млрд, 
2011 года – $123,848 млрд, за отчетный 
период 2012 года – $129,294 млрд. Валовой 
внешний долг рос плавно и без скачков до 
2005 года. Начиная с 2006 года, он вырос 
сразу почти вдвое и продолжал плавный 
рост до настоящего времени.

В том числе государственный и гаран-
тированный государством внешний долг 
за отчетный период вырос с $3,8 млрд в 
2001 году до $5,66 млрд в 2012 году. Вме-
сте с тем внешний долг, не гарантиро-
ванный государством, вырос с $11,357 
млрд в 2001 году до $123,634 млрд в 2012 
году. Если проценты по государственно-
му и гарантированному государством 
внешнему долгу на 2012 год составили 
$4,4 млрд, то по внешнему долгу, не га-
рантированному государством – $95,6 
млрд.

По всему видно, что внешний долг в 
основном растет за счет активов, не га-
рантированных государством. То, что долг 
растет, очевидно. Пока сенатор Касымов 
оперировал долгом в $120 млрд по итогам 

2011 года, за пять месяцев 2012 года он вы-
рос более чем на $3 млрд.

Меры должны быть четкими 
и ясными
Понятно, что государство не будет стоять 
в стороне и попытается как-то воздейство-
вать на динамику роста валового внешне-
го долга.

Так, например, министр финансов Бо-
лат Жамишев предлагал жестко контро-
лировать внешний долг со стороны фонда 
«Самрук-Казына». В частности, запретить 
брать взаймы на стороне нацкомпаниям, 
не входящим в фонд национального бла-
госостояния «Самрук-Казына» и Банк раз-
вития Казахстана.

По большому счету, если динамика 
роста внешних заимствований останет-
ся без изменений, то Казахстан может 
повторить опыт многострадальной Гре-
ции, которая без зазрения совести пере-
бирала денег, перебиваясь миллиардами 
на стороне. Правда, на Грецию наезжает 
Европейский союз, грозя санкциями. Ка-
захстан от этой напасти избавлен. Одна-
ко санкции, которыми карают злостных 
должников, общеизвестны. Они сродни 
взаимоотношениям монополиста с по-
требителем: не заплатил – отрезали. А то 
и вовсе отобрали собственность, продав 
последнюю с торгов.

Во время кризиса государство уже 
использовало еще один эффективный 
метод: брало деньги из Нацфонда и раз-
мещало под низкий процент в банках 
второго уровня (БВУ). Именно благодаря 
этой практике многие небольшие и сред-
ние компании потеряли интерес к внеш-
ним заимствованиям. Однако это не по-
мешало госкомпаниям кредитоваться за 
рубежом.

Государство должно минимизировать 
внешние заимствования нацкомпаний, 
разместить часть средств Нацфонда в БВУ 
под низкие проценты для финансирова-
ния госкомпаний и наладить жесткий 
контроль над тем, чтобы средства возвра-
щались в бюджет. Без последнего, то есть 
четкого и ясного администрирования со 
стороны государства, внешний долг будет 
только расти.

Вероника Сабитова

П
о мнению председателя Нацбанка 
РК Григория Марченко, ожидание 
второй волны кризиса для казах-

станцев, как, впрочем, и для всего мира, 
продлится как минимум до следующего 
года. Г-н Марченко отметил, что разгово-
ры по этому поводу ведутся уже 15 меся-
цев. «...И эти качели будут продолжаться, 
по нашим оценкам, еще месяцев 9», – по-
лагает эксперт.

Причин этому несколько, считает глава 
Нацбанка РК. Одна из них – неурегули-
рованная ситуация в зоне евро. «Оконча-
тельное решение может быть только после 
проведения выборов в Германии, это март 
следующего года. После этого в зависимо-
сти от того, кто их выиграет, будут при-
няты какие-то решения. Сейчас решения 
принимаются с оглядкой на выборы. Тот, 
кто получит мандат на 4 года, должен бу-
дет пойти на компромиссы, чтобы эти про-
блемы урегулировать», – поясняет Григо-
рий Марченко.

Проблема лимита государственного 
долга США, по мнению главы Нацбанка 
РК, также может быть решена только по 
итогам президентских выборов в Штатах в 
ноябре текущего года.

Эксперт отметил, что сегодня все сег-
менты казахстанской экономики имеют 
избыточные запасы ликвидности. «Одна 
из причин того, почему такая высокая лик-
видность в банках и почему нет того роста 
кредитования экономики, который бы мы 
хотели, в том и заключается – все сидят на 
долларах и ждут второй волны кризиса. И 
это продолжается уже 15 месяцев. То же са-
мое в НПФ, у экспортеров, которые порядка 
$8 млрд держат на счетах… И они эти сред-
ства не расходуют на инвестиции, не рас-
ходуют на потребление, и соответственно 
экономика не растет такими темпами, как 
хотелось бы. И та же ситуация во многих 
странах», – поясняет глава Нацбанка РК.

При этом по многим показателям ситуа-
ция в экономике Казахстана складывается 

благоприятная. Так, по данным Агентства 
РК по статистике, в июне текущего года ин-
фляция сложилась на уровне 0,3%, анало-
гично с показателем июня прошлого года. 
При этом за период январь-июнь этот пока-
затель составил 2,7% (в январе-июне 2011 
года – 5,1%). Таким образом, в июне 2012 
года инфляция в годовом выражении соста-

вила 4,9%. «И ряд факторов позволяют нам 
говорить, что в настоящее время тот низ-
кий уровень инфляции, который сложился 
– является объективным и в принципе дол-
жен на этом уровне и остаться», – отмечает 
Григорий Марченко, при этом уточняя, что 
стоит дождаться результата самых слож-
ных месяцев в году – октября и ноября.

Основные факторы, влияющие на ин-
фляцию, остаются стабильными. Так, рост 
денежной массы в 2011 году составил 15%, 
а денежная база расширилась на 10,3%. 
Номинальный рост ВВП в то же время пре-
высил 25%. За 5 месяцев 2012 года денеж-
ная масса выросла на 6%, денежная база 
– на 16,5%. В Нацбанке ожидают, что до 
конца года тенденция сохранится, в связи 
с чем влияние монетарных факторов будет 
минимальным.

Кроме того, здесь отметили устойчи-
вое снижение цен на мировых товарных 
рынках, особенно на рынке продоволь-
ствия и энергоносителей, что оказывает 
благоприятное воздействие на уровень 
инфляции. Глава Нацбанка РК обращает 
внимание на то, что 38% в составе индек-
са потребительских цен (ИПЦ) это цены 
на продукты питания, которые на миро-
вых рынках или снизились, или остаются 
на одном уровне. Доля энергоносителей 
в ИПЦ составляет 20-25%. На фоне суще-
ственного падения цен на нефть эксперты 
не ожидают и значительного удорожания 
энергоносителей. Третий фактор, кото-
рый позволяет надеяться на снижение 
уровня инфляции, это падение курса 
евро по отношению к доллару, в результа-
те чего в ближайшее время не грядет по-
вышения стоимости импорта. «Мы име-
ем ситуацию, когда более чем на 2/3 по 
тем позициям, которые входят в индекс 
потребительски цен – цены на мировых 
рынках или не растут или снизились», – 
поясняет глава Нацбанка РК. 

Ситуация на потребительском рынке в 
странах – основных торговых партнерах 
Казахстана также стабильна. Годовая ин-
фляция в России с начала года снизилась 
с 6,1% до 3,6%, в Китае – с 4,1% до 3%, в 
еврозоне – с 2,7% до 2,4%, в США – с 3% 
до 1,7%.

Эксперты Нацбанка РК ожидают сохра-
нения стабильности на потребительском 
рынке страны и удержания инфляции бли-
же к нижней границе запланированного 
коридора 6-8% по итогам 2012 года.

Как не допустить 
затягивания 
долговой петли

Второй волны все нет
…но мы упорно «сидим на долларах»

З
акономерным продолжением вклю-
чения Цеснабанка в престижный 
список «100 ведущих компаний и 

лидеров мира» по версии авторитетного 
британского журнала World Finance ста-
ло присуждение им Цеснабанку награды 
«Лучший коммерческий банк Казахстана 
в 2012 году». Критериями для присужде-
ния данной награды являются финансо-
вая стабильность, качество обслужива-
ния клиентов, спектр продуктов и услуг, 
уровень продаж и эффективность дея-
тельности. 

В январе 2012 года Цеснабанк вошел в 
список 100 ведущих компаний и лидеров 
мира, составленный World Finance, став 
первым банком из стран СНГ, получив-
шим эту престижную награду. На сегодня 
Цеснабанк стал единственным банком в 
СНГ, удостоившимся данных двух наград 
от World Finance.

Благодаря грамотной стратегии по 
итогам 2011 года Цеснабанк вошел в 
восьмерку крупнейших по активам бан-

ков Казахстана, в то время как двумя 
годами ранее он являлся 14-м банком. 
Такой рост активов был бы невозможен 
без роста депозитов, по темпам которо-
го Цеснабанк стал одним из бесспорных 
лидеров в Казахстане, отражая действи-
тельно растущее доверие отечествен-
ных депозиторов к банку. Оправдывая 
доверие иностранных инвесторов, Цес-
набанк одним из первых казахстанских 
банков полностью и своевременно вы-
платил все крупные внешние заим-
ствования, включая еврооблигации, во 
время кризиса. Благодаря стабильной 
работе и усиленной команде менед-
жмента Цеснабанк также осуществил 
привлечение новых, привлекательных 
для банка, корпоративных клиентов, 

при этом сохраняя качество кредитно-
го портфеля на одном из самых высоких 
уровней в отрасли. 

Комментируя получение награды, 
Председатель Правления Цеснабанка 
ДUурен ЖаVсыбек отметил: «Для нас 
большая честь во второй раз стать об-
ладателями признания успехов и вы-
сокой оценки нашей работы всемирно 
известным журналом World Finance. 
Эта награда является свидетельством 
плодотворности и эффективности на-
шей деятельности. Мы всегда были 
прозрачным и надежным банком для 
наших клиентов, отечественных, а 
также зарубежных партнеров и будем 
дальше стремиться сохранить свою ре-
путацию».

World Finance признал Цеснабанк 
«Лучшим коммерческим банком 
Казахстана в 2012 году»

АО «Цеснабанк» 
основано в 1992 году и 
является единственным 
коммерческим банком 
в Казахстане, головной 
офис которого находится 
в Астане, столице 
республики. Банк имеет 
20 филиалов и более 
100 пунктов обслуживания 
на территории Казахстана. 
По состоянию на 
01.06.2012 г. занимает 
8 место по размеру активов 
среди БВУ РК с результатом 
514,8 млрд тенге
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СПОРЫ В СТОРОНУ

«Газпром» и его крупнейший покупатель в 

Европе – германский концерн E.On – заверши-

ли переговоры о цене поставок российского 

газа по долгосрочным договорам. Спор между 

компаниями продолжался больше года. E.On 

даже обращался в Стокгольмский арбитраж, 

требуя скидок от «Газпрома». Сумма претен-

зий составляла 1,5 млрд евро. Теперь E.On, как 

и другие западноевропейские клиенты, полу-

чит скидку задним числом – с IV квартала 2010 

года, как уточняется в сообщении германской 

компании. Позитивный эффект от этого согла-

шения составит примерно 1 млрд евро по ито-

гам первого полугодия этого года, отмечается в 

пресс-релизе E.On. «Соглашение представляет 

компромисс и учитывает современные тенден-

ции на газовом рынке», – цитирует «Газпром» 

зампреда правления Александра Медведева. 

«Стороны согласились, что после этой догово-

ренности о цене нет необходимости продол-

жать арбитражное разбирательство», – добав-

ляется в пресс-релизе российского концерна. 

«Газпром» закончил переговоры об изменении 

контрактов почти со всеми европейскими 

клиентами. Как отмечал на днях Медведев, 

среднее снижение цены составило 7-10%. Тот 

же процент ожидался и в новом соглашении с 

E.On. Резерв под пересчет цен (с учетом скидок 

задним числом) составлял в бюджете концерна 

на этот год почти $7 млрд. В «Газпроме» это на-

зывают ретроактивными платежами. За пять 

месяцев этого года ретроактивные платежи 

составили 20 млрд руб., львиная доля ушла на 

расчеты с итальянской компанией Eni, гово-

рила на прошлой неделе главный бухгалтер 

«Газпрома» Елена Васильева. При этом общий 

прогноз по выручке «Газпрома» на этот год – 

$160 млрд (примерно 1% роста) с учетом ретро-

активных платежей. У концерна осталось всего 

два спора в арбитражах по ценам – с польской 

PGNiG и чешской RWE Transgas. В ближайшее 

время компромисс будет найден, отмечал Мед-

ведев неделю назад. При этом PGNiG рассчиты-

вает на более серьезное снижение цены – около 

20%, сообщает РИА «Новости» со ссылкой на 

польские СМИ. Поляки платят в среднем око-

ло $550 за 1000 куб. м, тогда как для остальных 

европейских потребителей цена составляет в 

среднем $450. (vedomosti.ru)

ПРЕВЫШАЯ 
ОЖИДАНИЯ 

Объем промышленных заказов США в мае 

2012 года продемонстрировал рост на 0,7% по 

сравнению с апрелем, в то время как аналити-

ки ожидали повышения всего на 0,1%, свиде-

тельствуют данные Министерства торговли 

США. Рост показателя зафиксирован впервые 

за три месяца. В апреле объем заказов, со-

гласно пересмотренным данным, сократился 

на 0,7%, а не на 0,6%, как сообщалось ранее. 
(vedomosti.ru)

«МАГНИТКА» 
ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ АВСТРАЛИИ

«Магнитка» уведомила Flinders о прекраще-

нии действия соглашения, согласно которому 

российская компания должна была приобрести 

100% акций австралийской за $540 млн. Это со-

глашение было подписано в прошлом ноябре, 

закрыть сделку планировалось в апреле. Но в 

конце марта миноритарный акционер «Маг-

нитки» Елена Егорова оспорила сделку в Арби-

тражном суде Челябинской области, добившись 

обеспечительных мер – запрета на покупку ак-

ций Flinders до решения суда. Стороны продли-

ли соглашение до 30 июня, но суд решения так 

и не принял. На днях в очередной раз заседание 

было перенесено по просьбе Егоровой. На этот 

раз на 1 августа. Flinders до конца пыталась по-

вернуть дело в свою сторону: ее миноритарный 

акционер Жеральдин Картер даже обращалась 

в Австралийскую государственную комиссию 

по слияниям и поглощениям с просьбой пере-

нести дедлайн по сделке с 30 июня на 14 июля. 

Картер утверждала, что миноритарного ак-

ционера ММК Егоровой, возможно, вовсе не 

существует, поэтому у обеспечительных мер, 

блокирующих завершение сделки, нет доста-

точных правовых оснований. Но комиссию эти 

доводы не убедили – заявление Картер даже не 

рассматривалось. «Магнитка» неоднократно 

называла иск Егоровой необоснованным, а на 

днях еще раз заявила, что предприняла все не-

обходимые шаги для устранения препятствий, 

мешавших ей выполнить соглашение с Flinders. 

Правда, по мнению экспертов, «Магнитка» 

даже выиграла от этого иска. Капитализация 

Flinders с пика в $566 млн (на 30 марта) рухнула 

до $252 млн, да и финансовое положение ММК 

сейчас не предполагает покупок из-за убытка 

по МСФО в прошлом году в $125 млн, высокой 

долговой нагрузки (чистый долг – $3,99 млрд) и 

риска нарушить ковенанты по кредитам, пере-

числяет аналитик БКС Олег Петропавловский. 

(vedomosti.ru)

РАБОТАЛИ НА ИЗНОС 

В Северо-Казахстанской и Акмолинской 

областях прошли выездные проверки готовно-

сти энергообъектов к работе в осенне-зимний 

период. В целом подготовка к отопительному 

сезону идет по утвержденным графикам. Но 

вместе с тем выявлены недостатки подготовки 

энергопредприятий. К системным проблемам 

подготовки Северо-Казахстанского региона 

можно отнести высокий износ энергообору-

дования – в отдельных случаях до 80%. На пе-

тропавловских тепловых сетях большая часть 

технологических нарушений в прошедшем 

отопительном сезоне произошла из-за кор-

розийного износа трубопроводов (152 слу-

чая из 161), технические потери составили 

28%. Объемы ремонтных работ на тепловых 

и электрических сетях до сих пор остаются 

низкими. Энергоисточникам и распредели-

тельным электросетевым компаниям Северо-

Казахстанской и Акмолинской областей пред-

ложено обеспечить увеличение физических 

объемов ремонтных работ основного обору-

дования энергоисточников, тепловых и элек-

трических сетей. Также предложено провести 

контрольные замеры нагрузок трансформато-

ров в период минимальных и максимальных 

нагрузок и разработать надежную режимную 

схему электроснабжения региональных энер-

гоузлов. (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

И
ран просит организацию стран-
экспортеров нефти (ОПЕК) прове-
сти экстренное заседание, чтобы 

обсудить политику картеля из-за слишком 
низких цен на нефть. Иран призывает об-
судить вопрос сокращения объемов добы-
чи нефти в связи с падением цен на сырье. 
По мнению Ирана, цена на нефть не долж-
на опускаться ниже $100. Напомним, ра-
нее, на заседании менее трех недель назад, 
ОПЕК приняла решение сохранить квоту 
на добычу нефти.

По словам Юсефа Юсфи, министра неф-
ти Ирана, цены на нефтепродукты падают, 
поскольку финансовый кризис в Европе не-
гативно сказывается на спросе на топливо, 
в то время как мировые поставки «черного 
золота» в прошлом году выросли почти на 
2 млн баррелей в сутки.

Решение ОПЕК о возможном сокра-
щении добычи нефти, по мнению Анны 
Анненковой, старшего эксперта ИК «Бар-
рель», может оказать значительную под-
держку ценам на нефть. «Немаловажным в 
этом вопросе является то, насколько ОПЕК 
уменьшит добычу», – подчеркнула г-жа 
Анненкова.

Ситуацию на мировом нефтяном рын-
ке, по ее словам, можно охарактеризовать 
как борьбу между США, которые в свете 
предстоящих выборов делают все воз-

можное для понижения цен, и основными 
поставщиками нефти, которые надеются 
укрепить цены на свой товар. Но г-жа Ан-
ненкова уверена, что на нефтяном рынке 
будет сохраняться коридор цен, выгодный 
обеим сторонам.

По оценкам экспертов, значительным 
фактором для нефтяного рынка остается 
и ситуация в Евросоюзе (ЕС). Так, причи-
ной последнего повышения цен на нефть, 
по заверениям эксперта, стало успешное 
проведение антикризисного саммита ЕС, 
на котором были утверждены програм-
мы долгосрочного экономического роста 
и краткосрочной поддержки проблемных 
стран Европы. Лидеры ЕС утвердили основ-
ные параметры европейского монетарного 
союза, который централизует на европей-
ском уровне контроль за европейскими 
банками. В обмен на поддержку создания 
долгосрочного Пакта роста и занятости 
объемом 120 млрд евро, правительства 
Испании и Италии на выгодных для себя 
условиях добились принятия двух ключе-
вых мер для краткосрочной финансовой 
поддержки кризисных стран зоны евро: 
право прямой рекапитализации банков 
из средств европейских стабфондов и воз-
можность выкупать долговые обязатель-
ства кризисных стран зоны евро.

«Тогда как влияние иранского фактора 
и эмбарго, наложенное ЕС на эту страну, 
отошли на третий план и значительных 

изменений в мировых ценах на нефть не 
вызывают», – считает г-жа Анненкова.

Напомним, что главами МИД стран-
членов ЕС было принято решение о введе-
нии с 1 июля запрета на импорт в ЕС иран-
ской нефти. Данное решение не оказало 
никакого влияния на нефтяном рынке, 
хотя в мае текущего года на фоне ново-
стей о возобновлении переговоров Ирана 
с «шестеркой» международных посредни-
ков о возможной отмене эмбарго на нефть 
в отношении Тегерана мировые цены на 
нефть начали снижаться.

Прогнозируемого влияния решение не 
возымело, по уверениям Дениса Борисо-
ва, аналитика «Номос-Банка», по причине 
того, что Япония не поддержала США в 
решении и запрете страховать сделки по 
продаже иранской нефти. Теперь Тегеран 
с легкостью сможет найти покупателей на 
свое сырье.

К тому же, событие, которое могло по-
влиять на мировой нефтяной рынок, не 
оправдало ожиданий. Результаты двух-
дневного заседания Комитета по откры-
тым рынкам Федеральной резервной 
системы (ФРС) США эксперты охарактери-
зовали как психологическую поддержку.

По итогам заседания ФРС США было 
принято решение продлить на полгода 
срок действия операции «Твист», которая 
должна была завершиться в июне этого 
года. Операция направлена на снижение 

долгосрочных процентных ставок. В рам-
ках «Твист» ФРС с сентября прошлого года 
замещала в своем портфеле гособлигации 
со сроком погашения менее трех лет на 
6-30-летние бумаги. К тому же Федераль-
ная система США увеличила объем 400-
миллиардной программы еще на $267 
млрд.

Аналитики полагают, что продление 
операции «Твист» было ожидаемым и 
значительного влияния на экономику не 
окажет. «Никаких глобальных решений, 
которые могли бы оказать кардинальное 
влияние на уровень цен на нефть, ФРС не 
приняло», – считает г-н Борисов.

ФРС воздержалась от объявления ново-
го раунда «количественного смягчения», 
при котором увеличивает денежное пред-
ложение в экономике за счет расшире-
ния собственного баланса через скупку 
гособлигаций. «Мы готовы предоставить 
поддержку экономике. Дополнительная 
скупка активов будет среди тех мер, ко-
торые мы, безусловно, рассмотрим, если 
потребуется предпринять какие-либо до-
полнительные действия для укрепления 
экономики», – заявил Бен Бернанке, глава 
ФРС.

Мощную и стабильную поддержку не-
фтяному рынку, по мнению Дениса Бори-
сова, может оказать масштабный пере-
смотр государственных бюджетов во всем 
мире.

Венера Гайфутдинова

К
азахстан наконец-то получил 10% в 
консорциуме Karachaganak Petroleum 
Operating (KPO), который занимает-

ся разработкой месторождения Карачага-
нак.

Впервые наша страна заявила о намере-
нии получить долю в проекте в 2009 году, 
после спора с акционерами КРО, которые в 
суде оспаривали вмененные им пошлины 
на вывоз нефти. Тогда правительство Ка-
захстана также предъявило консорциуму 
претензии по поводу соблюдения экологи-
ческих норм и начислило дополнительные 
налоги за 2005-2008 годы.

На прошедшей неделе компания 
Chevron International Petroleum подтверди-
ла, что подписанное 14 декабря 2011 года 

«Соглашение об урегулировании» между 
компаниями-участницами Карачаганак-
ского проекта и РК выполнено и завер-
шено, в результате чего Казахстану было 
передано 10% доли участия в проекте.

Согласно заключенному в декабре про-
шлого года соглашению, участники KPO 
передадут Казахстану 5% доли участия 
в проекте Карачаганак в счет урегулиро-
вания разногласий за период до 31 дека-
бря 2009 года, а также продадут 5% за $1 
млрд.

Подписанное соглашение между KPO и 
правительством РК о приобретении наци-
ональной компанией «КазМунайГаз» (НК 
КМГ) 10% в проекте вступило в силу с 30 
июня 2012 года. В итоге НК КМГ получила 
100% доли участия в ТОО «Компания по 
управлению долей в окончательном согла-

шении о разделе продукции», владеющем 
10% в консорциуме KPO.

В результате соглашения доли участия 
в Карачаганакском консорциуме были 
распределены следующим образом: BG 
Group – 29,25% (ранее 32,5%), Eni – 29,25% 
(32,5%), Chevron – 18% (20%), ЛУКОЙЛ – 
13,5% (15%), Казахстан –10%.

Также было принято решение приме-
нять оговоренный механизм контроля 
затрат, который позволит казахстанской 
стороне увеличить контроль над объемом 
затрат, возникающих в ходе реализации 
крупных инвестиционных проектов на 
месторождении. Осуществлять финансо-
вый контроль в консорциуме, по мнению 
Эрика Наймана, партнера образователь-
ных программ международного финансо-
вого холдинга FIBO Group, казахстанская 
сторона сможет, поставив своих людей в 
финансовый блок компании, а также при 
участии в принятии решений и контроле 
крупных издержек.

Помимо всего прочего, Казахстан под-
твердил стабильность контракта с KPO и 
согласился выделить соответствующую 
дополнительную квоту в Каспийском тру-
бопроводном консорциуме в размере 0,5 
млн тонн в год с дальнейшим увеличени-
ем до 2 млн тонн.

Саму сделку г-н Найман оценивает 
как нейтральную и для Казахстана, и для 
остальных акционеров КРО. Эксперт уве-

рен в том, что изменений в кредитном 
рейтинге Казахстана эта новость не по-
влечет. «Наконец-то завершена сделка, ко-
торую Казахстан инициировал еще в 2009 
году. И страна получила 10% в одном из 
крупнейших нефтегазоконденсатных ме-
сторождений в мире. Правда, получила не 
бесплатно, а за $1 млрд кредитных денег, 
которые даст сама же компания», – ком-
ментирует ситуацию г-н Найман.

В то же время эксперт подчеркивает, 
что участие, пусть и с долей всего лишь в 
10% в KPO является выгодным вложени-
ем капитала для Казахстана и выступает 
фактором, поддерживающим высокие 
кредитные рейтинги страны. К тому же, 
по оценке г-на Наймана, данная ситуация 
демонстрирует то, что государство кон-
тролирует нефтяной сектор и готово ак-
тивно вмешаться в его деятельность. «В то 
же время происходить это вмешательство 
будет рыночными методами, путем дости-
жения договоренностей, пусть длитель-
ных и трудных», – подчеркнул г-н Найман.

По оценкам экспертов, запасы на Ка-
рачаганаке равны 1,2 млрд тонн нефти 
и конденсата и более чем 1,35 трлн кубо-
метров газа. Месторождение Карачаганак 
является одним из крупнейших нефтега-
зоконденсатных месторождений в мире. 
Сегодня на этом месторождении добыва-
ется порядка 49% всего газа и 18% всей 
нефти в Казахстане.

Меньше нефти – выше цены
ОПЕК сократит добычу

Вернуть свое
РК получила 10% в одном из 
крупнейших нефтегазоконденсатных 
месторождений в мире

Василиса Тулеуова

О
коло 20 лет назад в мире появи-
лось осознание того, что бизнес 
имеет серьезное воздействие на 

окружающую нас среду. Сейчас же ста-
новится все очевиднее, что состояние 
окружающей среды тоже оказывает воз-
действие на бизнес. Ресурсы, исполь-
зуемые в хозяйственной деятельности, 
становятся все более труднодоступными 
и дорогостоящими. Изменение моделей 
экономического роста и увеличение бла-
госостояния населения могут привести 
к усилению давления на инфраструк-
туру и природные экосистемы. Непред-
сказуемые последствия климатических 
изменений затронут материальные ак-
тивы и цепочки поставок. Кроме того, 
ожидается дальнейшее усложнение 
инструментов фискальной политики и 
нормативно-правового регулирования 
вопросов устойчивого развития. Об этом 
говорится в новом исследовании KPMG 
International. 

Компания анализирует десять клю-
чевых факторов устойчивого развития, 
которые на протяжении ближайших 20 
лет будут оказывать влияние на все без 
исключения компании. Эти факторы не 
действуют поодиночке: они взаимос-
вязаны и взаимодействуют. Следует 
учитывать и еще один аспект. Главная 
задача нашей эпохи – сделать так, что-
бы потребление ресурсов и ухудшение 
состояния окружающей среды не были 
неизбежными предпосылками обще-
ственного прогресса. Решение этой за-
дачи может стать одним из важнейших 
источников благоприятных возможно-
стей, обеспечивающих успешное веде-
ние бизнеса в будущем. Все больше ком-
паний начинают осознавать, что более 
ответственный подход к бизнесу, когда 
организация беспокоится не только по 
поводу результатов в следующем квар-
тале, может принести дополнительную 
выгоду и новые возможности, а деятель-
ность, положительно влияющая на лю-
дей и планету, также может влиять на 
долгосрочную прибыль и акционерную 
стоимость. 

«Руководителям компаний важно по-
нять суть этих факторов и то, какова об-
разуемая ими система, оценить их влия-
ние на свою собственную организацию и 

разработать соответствующие стратегии 
управления рисками и использования 
благоприятных возможностей», – гово-
рится в исследовании. Мы не можем знать, 

что ждет нас в будущем, но для успешного 
ведения бизнеса важно быть готовыми к 
открывающимся возможностям и своев-
ременно выявлять потенциальные риски.

Предвидеть непредвиденное
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

О СТАВКАХ 
ПО ДЕПОЗИТАМ

В Казахстане общий объем размещен-
ных межбанковских депозитов в мае 2012 
года по сравнению с апрелем 2012 года вы-
рос на 6,9%, составив в эквиваленте 1 трлн 
928,1 млрд тенге, сообщил Национальный 
банк в среду. В отчетном периоде объем 
размещенных межбанковских тенговых 
депозитов уменьшился на 7,9% и составил 
755,5 млрд тенге (39,2% от общего объема 
размещенных депозитов). При этом сред-
невзвешенная ставка вознаграждения по 
размещенным межбанковским тенговым 
депозитам в мае 2012 года выросла с 0,63% 
до 0,64%. В мае 2012 года объем размещен-
ных долларовых депозитов по сравнению с 
апрелем 2012 года вырос на 10,9% и соста-
вил $6,7 млрд (51,5% от общего объема раз-
мещенных депозитов). Средневзвешенная 
ставка вознаграждения по размещенным 
долларовым депозитам в мае 2012 года 
выросла с 0,11% до 0,27%. Объем разме-
щенных депозитов в евро в мае 2012 года 
увеличился почти втрое, составив 0,6 млрд 
евро (6,1% от общего объема размещенных 
депозитов). Средневзвешенная ставка воз-
награждения по размещенным депозитам 
в евро выросла с 0,16% до 0,19%. Объемы 
размещения в рублевые депозиты остаются 
незначительными – 3,2% от общего объема 
размещенных депозитов. Доля межбанков-
ских депозитов в иностранной валюте уве-
личилась за май 2012 года с 54,5% до 60,8% 
от общего объема размещенных депозитов. 
Доля депозитов, размещенных в банках-
нерезидентах в иностранной валюте, уве-
личилась с 54,2% до 59,5% от общего объема 
размещенных межбанковских депозитов.
Объем привлеченных Нацбанком депози-
тов от банков в мае 2012 года по сравнению 
с апрелем уменьшился на 9% – до 741,3 
млрд тенге. («Интерфакс-Казахстан»)

ИТОГИ НЕ МОГУТ 
НЕ РАДОВАТЬ

Все основные финансовые и операци-
онные показатели свидетельствуют о том, 
что 2011 год стал успешным для Евразий-
ского банка развития (ЕАБР). Такой вывод 
содержится в годовом отчете ЕАБР за про-
шлый год. По итогам года инвестицион-
ный портфель ЕАБР вырос на одну треть и 
достиг $3,4 млрд. При этом он пополнился 
восемнадцатью новыми проектами, ряд из 
которых имеет первостепенное значение 
как для государств-участников, так и для 
развития их ключевых регионов и отраслей 
экономики. К ним, в частности, относятся 
проект строительства Полоцкой ГЭС в Бела-
руси, инвестиции в разработку Эльгинско-
го угольного месторождения в Республике 
Саха (Якутия), кредитование программы ре-
конструкции и модернизации золотоизвле-
кательной фабрики в Жамбылской области 
Казахстана. В 2011 году вступили в строй, 
вышли на стадию эксплуатационной готов-
ности или начали обеспечивать потребите-
лей своей продукцией ряд предприятий, по-
строенных при финансовом участии банка, 
в том числе завод по производству плит МДФ 
в Томске, прядильная фабрика «Олим Тек-
стайл» в Таджикистане, Тихвинский вагоно-
строительный завод под Санкт-Петербургом. 
«В конечном счете, результаты деятельности 
ЕАБР – это создание новых рабочих мест, 
стимулирование выпуска дополнительной 
продукции в экономике, развитие торговли 
и рост инвестиций между странами регио-
на, а также улучшение социальной среды в 
государствах-участниках», – говорится в об-
ращении председателя правления ЕАБР Иго-
ря Финогенова к читателям годового отчета. 
На конец 2011 года портфель банка обладал 
потенциалом генерации взаимных торговых 
потоков между государствами-участниками 
банка в объеме $1,1 млрд в год. Рост вза-
имных инвестиций между государствами-
участниками банка, обеспеченный проекта-
ми ЕАБР, составил более $1,1 млрд. Проекты 
ЕАБР обладали значительным социально-
экономическим и мультипликативным эф-
фектами. Они выражаются в генерировании 
более $3 млрд в год в виде валового выпуска 
продукции в отраслях экономик государств-
участников банка, в которых реализуются 
проекты, а также стимулировании дополни-
тельного выпуска продукции в смежных от-
раслях экономики на сумму более $3,7 млрд. 
В отчете также отмечается, что ЕАБР – как 
управляющий средствами Антикризисного 
фонда ЕврАзЭС – в 2011 году вел всесторон-
нюю работу по оценке экономической си-
туации в Беларуси, подготовке параметров 
стабилизационной программы и отслежи-
ванию ее выполнения. В результате в 2011 
году Беларусь получила два транша кредита 
АКФ на общую сумму $1 млрд 240 млн. Осо-
знавая важность и перспективу интеграци-
онного развития региона, банк продолжает 
активную аналитическую работу. В июне 
2011 года в Санкт-Петербурге открылся соз-
данный ЕАБР Центр интеграционных иссле-
дований (ЦИИ), задачей которого является 
организация исследовательской работы, 
подготовка докладов и рекомендаций пра-
вительствам государств-участников ЕАБР 
по проблематике региональной экономиче-
ской интеграции. В минувшем году также 
продолжалась работа по расширению со-
става участников банка. В августе 2011 года 
полноправным участником ЕАБР стала Кыр-
гызская Республика. (Соб. инф.)

СБЕРБАНК 
ЗАЛОЖИЛ КРИЗИС 
В ПРОЦЕНТЫ

Сбербанк, крупнейший госбанк России, 
поднял предельные уровни ставок по потре-
бительским кредитам в рублях и в валюте. 
Для кредита без залога и поручительства 
на срок до пяти лет в рублях процентная 
ставка составляет теперь 16-23,5% годовых, 
ранее развилка составляла 18-22%. Дельта 
ставки по кредиту под поручительство в ру-
блях теперь составляет 15,5-22,5% годовых 
(ранее 17-21%), в валюте – 12,5-19,5% (ра-
нее 14-18%). Таким образом, предельная 
верхняя граница кредитной ставки по по-
требительским займам поднялась на 1,5%. 
(gazeta.ru) 
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Виктория Роденкова

Ужесточение регулирования 
финансовых организаций 
сегодня касается не 

только банков. Изменения и 
дополнения соответствующих 
норм законодательства, 
принятые в прошлом году и в 
первом полугодии текущего 
года, изрядно осложнили 
жизнь и страховщикам. По 
словам экспертов, особенно это 
касается принятия закона «О 
минимизации рисков»

Поясняя новые законодательные требова-
ния, в условиях которых теперь придется 
работать страховщикам, Асем Жумабеко-
ва, ведущий юрист управления правово-
го обеспечения СК «Коммеск-Hмір», от-
мечает, что страховые компании готовы 
к нововведениям. Цель этих требований 
– усилить процесс легализации доходов, 
препятствовать отмыванию средств и 
борьба с коррупцией. При этом некоторые 
изменения все же нуждаются в доработке 
и уточнениях.

Например, согласно одной из норм, 
страховым компаниям теперь запрещает-
ся предоставлять финансовую помощь на 
безвозмездной основе, за исключением 
помощи должностным лицам или работ-
никам на сумму, не превышающую 100 
МРП. «Раньше мы как страховая компания 
оказывали помощь дому сирот, домам пре-
старелых, но с введением этой нормы мы 
уже не можем предоставлять такую по-
мощь», – поясняет юрист.

Одной из главных особенностей за-
конодательных нововведений в секторе 
страхования является значительное уси-
ление роли регулятора в функциониро-
вании страховых компаний. К примеру, 
в связи с внедренными требованиями 
страховая организация или холдинг мо-
гут создавать или иметь дочерние орга-
низации только при наличии предвари-
тельного разрешения уполномоченного 
органа. К тому же, создавать «дочку» ком-

пания может только при условии безубы-
точности деятельности на консолидиро-
ванной и неконсолидированной основах. 
При этом сами дочерние компании стра-
ховых организаций и холдингов теперь 
уже не имеют права создавать свои «доч-
ки». «Но по этому вопросу в законодатель-
стве не указано, будет ли данная норма 
распространяться на уже действующие 
дочерние организации», – отмечает Асем 
Жумабекова.

Также была увеличена ответственность 
всей страховой группы или холдинга за 
нарушения отдельной аффилированной 
компании, входящей в состав группы. 
Таким образом, устанавливается обязан-
ность родительской организации страхо-
вой группы обеспечивать соблюдение тре-
бований в системе управления рисками 
и внутреннего контроля на консолидиро-
ванной основе. «То есть если у страховой 
организации будет зафиксировано какое-
то нарушение со стороны уполномочен-
ного органа, ответственность будет нести 
вся страховая группа», – отмечает эксперт 
СК «Коммеск-Hмір». В случае же проведе-
ния проверки страховой компании про-
веряющими органами требования в части 

оказания содействия проверке распро-
страняется на всех аффилированных лиц 
этой компании.

Расширен и перечень принудительных 
мер со стороны уполномоченного орга-
на по отношению к страховщикам, в том 
числе были установлены дополнительные 
основания для приостановления действия 
лицензии страховой группы в целом. «То 
есть если есть нарушения у страховой ор-
ганизации, то ответственность также ло-
жится на весь холдинг», – поясняет Асем 
Жумабекова. Кроме того, теперь регуля-
тор вправе требовать от организаций, 
входящих в состав группы, приостановить 
осуществление операций между ними и 
их аффилированными лицами. А в случае 
если уполномоченный орган будет иметь 
основания сомневаться в финансовой 
устойчивости организации – требовать и 
принятия мер по дополнительной капи-
тализации страховой организации либо 
группы. 

Одним из изменений, значительно 
усложняющих функционирование страхо-
вых компаний, эксперты страхового рын-
ка назвали требование, согласно которому 
уполномоченный орган будет применять 

санкции к страховой организации либо 
холдингу вне зависимости от применен-
ных ранее мер. «Если раньше была иерар-
хия этих мер, которые они могли к нам 
применить, то сейчас эту иерархию ис-
ключили», – поясняет ведущий юрист СК 
«Коммеск-Hмір».

Ужесточены были и требования по взаи-
модействию с аффилированными лицами. 
И сам перечень этих лиц был расширен, 
теперь, к примеру, родственники жены 
сотрудника организации, который зани-
мает руководящий пост, – уже являются 
аффилированными этой организации. 
Зато облегчили жизнь некоторым потен-
циальным страховым агентам, которым 
ранее запрещалось заниматься посредни-
ческой деятельностью при наличии непо-
гашенной, либо неснятой судимости. Те-
перь законодательство уточняет, что речь 
идет только о судимости за совершенные 
преступления в сфере экономической дея-
тельности.

При этом новые изменения законода-
тельства, которые коснутся деятельности 
страховщиков, еще ждут своего часа до 
вступления в полную силу, проходя ин-
станции по утверждению и подписанию.

Дмитрий Алексеев

Активно работать с малым и сред-
ним бизнесом сегодня решается не 
каждый банк. Высокий уровень ри-

ска, клиенты с нестандартными бизнес-
проектами, кризисные проявления в 
экономике – можно назвать целый ряд 
потенциальных негативных факторов 
в плане работы с МСБ. Однако есть одно 
неоспоримое преимущество – постоян-
ная необходимость в финансировании и 
продолжающийся рост этого сектора. На 
данном этапе становления малого бизне-
са в Казахстане банковская система с ее 
кредитными продуктами, разработан-
ными специально для развития МСБ, ста-
новится основным источником средств и 
главным помощником для предпринима-
телей. Немалую роль в развитии МСБ ока-
зывают и государственные программы 
поддержки. О том, что сегодня Темiрбанк 
предлагает бизнесу, чтобы выжить, на-
чать развиваться и вырасти в стабильное 
и прибыльное предприятие, мы погово-
рили с Бахтияром Ильясовым, кандида-
том экономических наук, Управляющим 
директором АО «Темiрбанк».

– Бахтияр Абдинурович, почему 
казахстанские предприниматели все 
чаще выбирают Темiрбанк?

– На сегодняшний день наш банк 
предлагает предпринимателям разноо-
бразную и довольно насыщенную про-
дуктовую линейку, в том числе – в части 
кредитования. Весь портфель наших 
продуктов для малого, среднего, а также 
крупного бизнеса создан на основе харак-
теристик, которые являются ключевыми 
при выборе клиентом организации, осу-
ществляющей процесс кредитования. 
Продуктовая линейка для МСБ и крупно-
го бизнеса состоит из шести собственных 
продуктов банка – «НОН Стоп Бизнес», 
«Бизнес Ипотека», «Бизнес Авто», «Кре-
дитование под контракты», «Гарантия» 
и «Овердрафт». Учитывая все объектив-
ные факторы, отражающие реальную 
картину на рынке, банк принял решение 
об улучшении конкурентоспособности 
предлагаемых банковских продуктов. 
Как следствие, в прошедшем году в на-
шем банке решился вопрос об изменении 
процентных ставок по кредитам в сторо-
ну понижения. 

– Какой из кредитных продуктов 
Темiрбанка наиболее подходит для 
нужд малого и среднего бизнеса?

– Кредитование малого и среднего 
бизнеса является одним из приоритет-
ных направлений деятельности нашего 
банка. С целью помочь развитию МСБ, 
проанализировав потребности рынка и 
реально оценивая возможности пред-
принимателей, нами был разработан 
кредитный продукт «НОН Стоп Бизнес», 
который дает возможность клиентам 
развить свой бизнес. Цель данного про-
дукта заключается в удовлетворении 
следующих потребностей бизнеса: по-
полнение оборотных средств, приобре-
тение, модернизация ремонт основных 
средств бизнеса либо рефинансирование 
ссудной задолженности предпринимате-
ля. Удобство займа заключается в том, 
что клиент на свое усмотрение может 
получить кредит как разово, так и раз-
бив его на несколько траншей в рамках 
кредитной линии, в том числе на услови-
ях возобновляемости лимита кредитной 
линии. Нужно отметить, что эффектив-
ная ставка по данному виду продукта ва-
рьируется от 13,23% до 17,21% годовых, в 
зависимости от доли движимого имуще-
ства в структуре залога. Срок займа не 
превышает 7 лет, а сумма кредитования 
может достигать 1 млрд тенге. Чтобы 
сделать продукт более доступным для 
предпринимателей, в качестве залога 
по программе «НОН Стоп Бизнес» может 
рассматриваться как движимое, так и 
недвижимое имущество.

– О назначении программ креди-
тования «Бизнес Ипотека» и «Бизнес 
Авто», вероятно, можно судить по на-
званиям?

– Вы правы. Оба этих продукта не-
обходимы для организации практи-
чески любого бизнеса, поэтому спрос 
на них довольно стабильный. Первый 
заем предназначен для приобретения 
недвижимости в целях коммерческого 
использования, второй – для приобре-
тения коммерческого автотранспорта. 
Эффективная ставка вознаграждения по 
программам «Бизнес Ипотека» и «Бизнес 
Авто» – от 13,23% годовых для приобре-
тения недвижимости и от 17,46% годо-
вых – для приобретения коммерческого 
автотранспорта.

– Что такое «Кредитование под кон-
тракты»?

– Как показывает практика, любая 
компания может столкнуться с недостат-
ком оборотных средств при заключении 
крупного контракта на исполнение за-
каза контрагента. Однако это не должно 
быть причиной для задержки исполнения 
заказа и последующего возникновения 
репутационных рисков для компании. 
Именно для этих целей был создан про-
дукт «Кредитование под контракты». По 
данному виду продукта в залог может 
быть предоставлено и движимое имуще-
ство, в том числе находящиеся в обороте 
товары, и недвижимое имущество, и га-
рантия исполнения обязательств заем-
щика от третьих лиц.

– Помимо кредитов, какие еще услу-
ги предоставляет Темiрбанк для мало-
го и среднего бизнеса? 

– В настоящее время активным спросом 
пользуются документарные операции, 
в их числе банковские гарантии, гаран-
тии исполнения обязательств и возврата 
авансового платежа. Модернизированы 

условия выпуска аккредитивов, которые 
призваны защищать интересы клиентов 
банка в сделках по купле-продаже услуг 
и товаров. Эти продукты помогают пред-
принимателям экономно распоряжаться 
собственными средствами, увеличи-
вать круг покупателей и поставщиков, 
наращивать объемы реализации своих 
товаров и услуг. Параллельно наш банк 
занимается привлечением предприятий 
на расчетно-кассовое обслуживание, с 
последующим оформлением краткос-
рочных займов в форме операционных 
овердрафтов, номинальная ставка воз-
награждения по которым составляет от 
16% годовых. Хотелось бы сказать, что 
именно комплексное обслуживание, ко-
торое включает в себя расчетно-кассовое 
обслуживание, кредитование и участие 
в зарплатных проектах, не только упро-
щает контроль за бизнес-процессами, но 
и экономит время и деньги предприни-
мателя.

– Как известно, государство всяче-
ски поддерживает развитие малого 
и среднего бизнеса, в частности, для 
этих целей создан Фонд развития пред-
принимательства «Даму». В каких про-
граммах этого фонда принимает уча-
стие Темiрбанк?

– Действительно, наш банк принимает 
активное участие в программах, реали-
зуемых государством для поддержки ре-
ального сектора экономики. В настоящее 
время мы задействованы в таких государ-
ственных программах поддержки малого 
и среднего бизнеса, как «Даму Hндіріс» 
(для предпринимателей, занятых в сфе-
ре обрабатывающей промышленности), 
полностью освоены средства по про-
грамме «Даму-регионы II» (кредитование 
субъектов МСБ, задействованных в при-
оритетных для нашего города секторах 
экономики). Эффективные ставки возна-
граждения по государственным програм-
мам кредитования варьируются в преде-
лах 8,29%-13,73% годовых. Также активно 
банк работает по программе «Дорожная 
карта бизнеса – 2020», где предполагает-
ся субсидирование государством части 
ставки вознаграждения от 7% до 8%. На-
пример, в рамках первого направления 
программы номинальная ставка состав-
ляет 14% годовых, 7% из которых оплачи-
вает заемщик, оставшиеся 7% субсиди-
руются государством. В рамках третьего 
направления программы из 14% годовых 
6% оплачивает заемщик, государством 
субсидируются 8%. В случае недостаточ-
ности залогового обеспечения предпри-
ниматель может получить гарантию АО 
«Фонд развития предпринимательства 
«Даму» в рамках первого направления – 
до 70% от запрашиваемой суммы займа. 
Говоря по существу, это идеальная про-
грамма для людей, имеющих бизнес. Она 
позволяет развить дело, расширив произ-
водство и создав новые рабочие места.

Благотворительность? 
Не положено!

Кредит как способ 
стать прибыльным
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DELL ПРИКУПАЕТ 
«СОФТ»

Известный американский производитель 

компьютерных систем компания Dell объявила 

о покупке разработчика программных реше-

ний для корпоративного сектора Quest Software. 

В совместном пресс-релизе Dell и Quest Software 

сообщается, что в соответствии с условиями 

соглашения, утвержденного советами дирек-

торов обеих компаний, Dell заплатит $28,00 за 

акцию Quest Software наличными, благодаря 

чему совокупная цена покупки составит около 

$ 2,4 млрд. В борьбе за Quest Software жесткую 

конкуренцию Dell составила венчурная компа-

ния Venture Partners, предложившая поначалу 

за каждую акцию Quest $23. Последнее пред-

ложение Insight, объединившейся для ведения 

торгов с частной инвестиционной фирмой 

Vector Capital, составило $25,75 за акцию или 

$2,17 млрд за компанию. Предложение Dell пре-

высило на 44% стоимость акций Quest Software, 

зафиксированную в ходе торгов в марте этого 

года. В результате стоимость сделки превысила 

в 16,9 раз прогнозируемую годовую прибыль 

софтверной компании. В этом году Dell, поста-

вившая перед собой задачу значительно рас-

ширить рамки своей деятельности, осуществи-

ла целый ряд приобретений разработчиков 

программных решений, включая специализи-

рующуюся на вопросах безопасности Sonicwall 

Inc., а также Wyse Technology Inc., разработчика 

программного обеспечения для работы в Сети. 

Как отмечается в пресс-релизе, программ-

ные решения и ключевые технологии Quest 

Software в значительной мере согласуются со 

стратегией развития программного обеспе-

чения Dell. Dell недавно объявила о создании 

подразделения Software Group, которое будет 

использовать имеющуюся базу программ-

ных решений компании. Группа Dell Software 

Group ускорит развитие компании и позволит 

получить преимущество перед конкурентами 

благодаря увеличению портфолио решений, 

основанных на принадлежащей Dell интеллек-

туальной собственности. Завершение сделки 

намечено на третий квартал финансового года.  

(3dnews.ru)

МОБИЛЬНЫЕ 
«ГОРОДА»

Канадская компания Research In Motion на 

прошлой неделе перенесла выпуск новой вер-

сии своей мобильной операционной системы 

Blackberry 10 и новых смартфонов на ней на 

следующий год. Новая информация по этой 

теме стала доступна благодаря появившимся 

на сайте blackberryos.com технологическим 

планам компании на 2013 год. Согласно им, в 

начале 2013 года RIM выпустит два новых ап-

парата на Blackberry 10. Они носят в настоящее 

время кодовые имена London и Nevada и, не-

смотря на то, что будут выпускаться североа-

мериканским производителем, изначально 

появятся в розничной продаже в Европе. Сле-

дующим шагом в планах компании на буду-

щий год значится обновление операционной 

системы на планшетах линейки Playbook до 

последней, десятой, версии. В качестве даты 

обновления фигурирует временной отрезок 

между первым и вторым кварталом. Далее 

планируется выпустить еще два смартфона на 

Blackberry 10, фигурирующие сейчас под на-

званиями Nashville (второй-третий квартал) и 

Naples (третий-четвертый квартал). Планы по 

выпуску новых устройств, между тем, не огра-

ничиваются только смартфонами. В третьем 

квартале RIM собирается представить новый 

планшетный компьютер Blackforest. Стоит об-

ратить внимание на цифру 128 напротив его 

названия. Вполне может быть, что она озна-

чает объем встроенной памяти для хранения 

данных. Совсем недавно компания свернула 

производство планшета Playbook с мини-

мальным среди всех представителей данного 

семейства планшетов объемом встроенной 

памяти в 16 Гб. (3dnews.ru)

IPAD ВЕРНУЛИ 
АМЕРИКЕ

Корпорация Apple заключила мировое со-

глашение с китайской компанией Proview 

Technology, заявлявшей о правах на торговую 

марку iPad в КНР. «Правовое разбирательство 

по iPad закончено. Apple перевела $60 млн на 

счет Верховного суда Гуандуна», – сообщил 

Верховный народный суд провинции Гуандун. 

По словам адвоката Proview Сю Сянгуя, деньги 

его клиентам пришли на прошлой неделе, а 

переоформление торговой марки iPad на Apple 

займет еще «одну – две недели». Торговая марка 

iPad была зарегистрирована в Китае по заявке 

Proview Technology в 2001 году. Калифорний-

ская корпорация выкупила бренд у тайвань-

ского подразделения Proview Taipei в 2009 году 

за $55 тыс. Но сама Proview Technology в сделке 

не участвовала и заявила, что остается владель-

цем популярного бренда на территории КНР. 

Apple оспорила права китайской компании на 

iPad, но муниципальный суд Шэньчжэня оста-

вил торговую марку у Proview Technology. В на-

чале января американская корпорация подала 

апелляцию в Высший народный суд провинции 

Гуандун. А в феврале Proview потребовала оста-

новить продажи планшетников iPad в Китае и 

запретить их вывоз из страны (производство 

планшетников расположено в КНР). Proview 

подавала жалобы в разные ведомства, чтобы 

остановить продажи устройства на локальных 

рынках, а также запрос на проведение рассле-

дования в государственную администрацию 

по промышленности и торговле КНР. В итоге 

компания отказалась от претензий за $60 млн. 

«Я рад решению суда Гуандуна. Мы все знаем, 

что Apple сделала iPad громким брендом, но я 

не думаю, что Proview могла бы получить боль-

шую выгоду, если бы выиграла суд, – цитирует 

The Wall Street Journal адвоката Proview Ма 

Донгсяо. – Поэтому решение устраивает обе 

стороны».  (gazeta.ru)
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Бизнес-афоризмы
Предприниматели – современный 
эквивалент великих первооткрывателей 
прошлого.

Даг Холл

Я могу нанять людей, и они сделают все, 
кроме двух вещей: думать и делать дела 
в порядке их необходимости.

Генри Л. Догерти

Секрет жизни – это честность и порядочность 
в делах. Если вы сумеете их имитировать – 
успех вам обеспечен.

Граучо Маркс

Тот, кто постоянно устремлен «куда-то выше», 
должен считаться с тем, что однажды у него 
закружится голова.

Милан Кундера

Нургуль Айтпаева

C
мартфон Nokia 808 PureView, впер-
вые представленный на прошедшем 
в начале года в Барселоне Всемир-

ном мобильном конгрессе, сразу же стал 
его настоящей сенсацией. Сочетание 
цифр – 41 Мп – никого не оставило равно-
душным: одни задавались вопросом – не 
забыли ли производители поставить 
между ними запятую, другие же сразу за-
говорили о новых стандартах в смартфо-
ностроении.

Благодаря эксклюзивной технологии 
Nokia PureView в сочетании с оптикой 
CarlZeiss теперь можно получать высоко-
контрастные изображения с мельчайши-
ми деталями, профессиональное качество 
съемки обеспечивается даже при плохом 
освещении. Но это не значит, что смарт-
фон предназначен для съемки фотогра-
фий для рекламных щитов или билбордов. 
В нем все сделано для того, чтобы фотогра-
фии обычного размера получались в наи-
лучшем качестве.

Хотя известный казахстанский фото-
граф Алексей Романов, одним из первых 
в Казахстане протестировавший новый 
камерофон в условиях профессиональ-
ной фотосессии, заметил, что снимки, 
сделанные им, вполне подходят для ре-
кламных билбордов. Более того, Nokia 
808 PureView для любительской съемки 
вполне может заменить громоздкие «зер-
калки». Ведь смартфон гораздо меньше 
весит, он всегда заряжен и с него гораздо 

удобнее закидывать фотографии в соци-
альные сети.

Технология увеличения изображения 
Nokia PureView Pro дает множество пре-
имуществ. И одно из главных ее преиму-
ществ – так называемая «супердискретиза-
ция пикселей». При супердискретизации 

пикселей обеспечивается совмещение 
множества пикселей для получения одно-
го единственного (сверх-)пикселя. При 
этом сохраняются практически все де-
тали изображения и отфильтровывается 

визуальный шум. Существенным образом 
снижается неоднородность и зернистость 
изображения, обычно получаемая в усло-
виях плохой освещенности. А при хорошей 
освещенности шумы практически полно-
стью исчезают. Следовательно, ваши фо-
тографии получаются более естественны-

ми и как никогда прекрасными Картинка 
более чистая и, вероятно, представляет 
более точное отображение фотографи-
руемого объекта, чем это было когда-либо 
возможно.

«Анонсируя новый Nokia 808 PureView 
и технологию PureView Pro technology, 
компания Nokia показала индустрии, что 
технология мобильных камер – это не-
что большее, нежели просто «гонка мега-
пикселей». PureView Pro Technology – это 
новая технология использования пиксе-
лей, их комбинирование с высокоточной 
оптикой, сенсором с превосходной све-
точувствительностью, а также с усовер-
шенствованным алгоритмом обработки 
изображения», – говорит Кэри Сильве-
стер, Senior Research Analyst, Consumer 
& Professional Imaging Trends. Nokia808 
PureView – это прорыв в технологии мо-
бильной съемки, который устанавливает 
абсолютно новый стандарт в сфере мо-
бильных камер.

Кроме своей фишки – 41-
мегапиксельной камеры, смартфон осна-
щен 1,3-гигагерцевым процессором, 16 Гб 
встроенной памяти, работает под ОС Nokia 
Belle с обновлением Feature Pack 1 (FP1). 
Он может записывать звук в CD-качестве, 
записывать и проигрывать видео в разре-
шении Full HD, превращать стереоконтент 
в контент с трехмерным звучанием.

В целом смартфон выглядит очень до-
стойным преемником Nokia N8 и веским 
контраргументом компании против об-
винений в отсутствии инновационных 
разработок. Особенно дерзко смартфон 
смотрится в красном цвете, который 
почему-то в нашей стране продаваться не 
будет. В Казахстане, как и в России, модель 
представлена в черном и белом цветах.

Артем Борисов

В 
конце июня Агентство РК по стати-
стике обнародовало итоги работы 
отрасли связи за 2011 год. В 2011 году 

доход от услуг связи составил 582,7 млрд 
тенге, что в сопоставимых ценах на 23,3% 
больше объема 2010 года, доходы от услуг 
почтовой и курьерской деятельности уве-
личились на 13,9%.

Доходы от услуг связи населению со-
ставили 398,4 млрд тенге (68,4% от об-
щего объема доходов услуг связи) и уве-
личились на 10,7% по сравнению с 2010 
годом.

Основную долю в структуре доходов от 
услуг связи занимают услуги мобильной 
связи – 294,7 млрд тенге (50,6%). Число 
абонентов сотовой связи в 2011 году соста-
вило 25240,4 тыс. единиц (по сравнению с 
2010 годом увеличилось на 30,1%), из них 
число абонентов сотовой связи, имеющих 
доступ к передаче данных, – 10246,4 тыс. 
единиц (40,6% от общего числа абонентов 
сотовой связи).

Число абонентов фиксированного ин-
тернета в 2011 году составило 1261,5 тыс. 
единиц и увеличилось по сравнению с 2010 
годом на 27,9%. Абоненты интернета с ис-
пользованием высокоскоростного широ-
кополосного доступа составили 1193,4 тыс. 
единиц (94,6% от общего числа абонентов 
интернета). Увеличение числа абонентов 
в значительной мере способствовало ро-
сту доходов от услуг интернета, которые 
по сравнению с 2010 годом увеличились в 
целом на 53,2%, из них услуги интернета 
населению – на 75,7%. Количество пользо-

вателей сети интернет в возрасте 6-74 лет в 
2011 году составило 50,6% от общего чис-
ла населения.

На конец 2011 года в республике на-
считывалось 4265,8 тыс. фиксированных 
телефонных линий, что на 5,1% больше, 
чем в 2010 году, в том числе у населения – 
3547,5 тыс. единиц (увеличение на 4,2%). 
Количество фиксированных телефонных 
линий на селе увеличилось на 6,9%.

Нельзя забыть о почте и курьерах
Чтобы услуги связи показывали динамич-
ный рост, нужно к трем основным сег-
ментам подтягивать и два оставшихся, а 
именно услуги почтовой и курьерской де-
ятельности, а также фиксированных теле-
фонных линий в сельской местности.

Так, в сегменте услуг почтовой службы 
наряду с «Казпочтой» работают ТОО «Каз-
пресс» («Аргументы и факты – Казахстан»), 
«Евразия пресс», «Эврика пресс», ГУРП 
«Дауыс», «Бико», «Бурда-Алатау пресс», 
компании, функционирующие на уровне 
отдельных областных центров. При редак-
циях региональных изданий также суще-
ствуют подразделения, занимающиеся 
распространением не только местных га-
зет, но и республиканских изданий, а так-
же российских печатных СМИ.

В сфере курьерской деятельности рабо-
тают DHL, TNT, UPS, Direct Delivery, Dimex, 
RiGaTo, «Пони экспресс» и десятки других 
компаний.

На сегодняшний день рынок почто-
вых услуг в существенной мере зависит 
от деятельности «Казпочты». Ее моно-
польное положение на рынке характери-

зуется тем, что компания контролирует 
более 80% общего объема услуг почтовой 
связи и 45% услуг по выплате пенсий и 
социальных пособий в Казахстане. Так-
же «Казпочта» является монополистом в 
сельских районах страны, где проживает 
43% населения.

Кроме того, на рынок почтовых услуг 
большое влияние оказал и Таможенный 
союз. Временный спад в данном сегменте 
в 2010 году и в начале 2011 года обуслов-
лен плохой координацией работы в рам-
ках этого интеграционного объединения.

Телефонизация на селе
Нельзя забывать и о развитии фиксиро-
ванных телефонных линий в сельской 
местности.

На сегодняшний день уполномоченным 
органом выдана 391 лицензия на предо-
ставление услуг местной телефонной свя-
зи. Но более 90% данного рынка занимает 
АО «Казахтелеком». Остальные игроки 
– KazTransCom, «Астел», «Транстелеком», 
«Нурсат» (принадлежащая «Казахтелеко-
му»), «Арна», предоставляющая услуги под 
торговой маркой Ducat, «Sky Silk», «Свим» 
и другие.

По большому счету, фиксированная 
связь сегодня малопривлекательна для 
операторов из-за низкой рентабельности 
оказания услуг и усиления позиций конку-
рирующих технологий. Некогда основной 
сектор телекоммуникационной отрасли 
теперь развивается преимущественно за 
счет госсубсидирования.

С 2006 года наблюдалось снижение 
темпов роста рынка, а с 2010 года дохо-

ды от услуг фиксированной связи стали 
сокращаться в абсолютном выражении. 
В 2010 году доля доходов от услуг фикси-
рованной связи составила 17,2% против 
19,1% в 2009-м. Для сравнения: в 2004 
году доля доходов от услуг фиксированной 
связи составляла 37% в общей структуре 
доходов отрасли, такую же долю имела мо-
бильная связь.

«Казахтелеком», работая в националь-
ных масштабах, является основным по-
ставщиком услуг на селе. «Операторы 
сотовой связи ведут активную конкурент-
ную борьбу на поле международной теле-
фонии. Снижение доходов от звонков в 
ближнее и дальнее зарубежье происходит 
под влиянием ряда факторов, основной 
из которых – мобильное замещение. К 
примеру, доля доходов АО «Казахтеле-
ком» в совокупном объеме рынка услуг 
международной телефонии составляет 
менее 30%, доля операторов сотовой свя-
зи – 67%», – рассказала журналу «Эксперт 
Казахстан» руководитель службы по свя-
зям с общественностью «Казахтелекома» 
Юлия Исакова.

На сегодняшний день объем услуг 
связи растет благодаря мобильной свя-
зи, увеличению числа абонентов фикси-
рованного интернета и высокоскорост-
ного широкополосного доступа. Чтобы 
развивать сегмент в перспективе, не-
обходимо акцентировать внимание на 
развитии услуг почтовой и курьерской 
деятельности. При этом надеяться, что 
произойдет рост рынка фиксированных 
телефонных линий в сельской местно-
сти, не стоит.

Галия Идоятова

Компания «Казахтелеком» 
подвела итоги конкурса 
IT-проектов «Осуществим 

мечту вместе». Ведущий 
инфокоммуникационный 
оператор первым в стране 
применил идею краудсорсинга, 
то есть использование 
коллективного мышления над 
той или иной проблемой

За месяц, пока шел конкурс, комиссия 
рассмотрела почти 60 заявок из всех 

регионов страны. В основном проекты, 
которые приходили на конкурс, каса-
лись IT-сферы, здравоохранения, обра-
зования, транспорта, социальной сферы 
и досуга. Главное, что оценивало жюри 
в идеях: эффективность проекта, ин-
новационность и возможность исполь-
зования той инфраструктуры, которая 
имеется на сегодняшний день в компа-
нии «Казахтелеком». Победителем стал 
39-летний житель Усть-Каменогорска 
Ринат Халиков. Его проект, который уже 
готов к реализации – социальная сеть 
«Гыр Гыр».

«У нас есть аналог скайпа, то есть 
наши казахстанцы могут между собой 
созваниваться на большой скорости, с 
изображением высокого качества. Есть 

видеоконференция, то есть это возмож-
ность общения 8 человек одновремен-
но. Видеотрансляция – люди несущие 
знания, могут поделиться с другими. 
Ну и стандартный набор – текстовые 
сообщения, передача файлов», – расска-
зывает Ринат Халиков.

Проект победителя получил возмож-
ность реализации пилотного проекта 
на инфраструктуре «Казахтелекома». 
«Мы сделали оценку, то есть базовая 
инфраструктура «Казахтелекома», дата-
центры, оборудование дают возможность 
реализовывать такого рода проекты, 
– рассказывает генеральный директор 
KT Cloud lab (дочерняя компания АО 
«Казахтелеком» – прим. автора) Арман 
Дунаев. – Самые главные особенности 

этого проекта – наличие хорошего досту-
па к сети интернет, серверных ресурсов 
и уникального продукта, интересного 
на рынке. Все это у нас на сегодняшний 
день есть».

Теперь у Рината Халикова и его ко-
манды – 12 человек, которые помогали 
ему в воплощении идеи, есть уникаль-
ная возможность использовать луч-
шую инфраструктуру в Казахстане, 
для того чтобы социальная сеть «Гыр 
Гыр» не только стала доступной боль-
шому количеству пользователей, но и 
развивалась. Ну а в скором времени, 
возможно, данный проект станет и 
коммерчески выгодным. Это зависит 
от интереса казахстанцев к новому 
продукту.

Не только фотоаппарат, 
но и смартфон
В Казахстане стартовали продажи камерофона Nokia 808 PureView

Интернет и мобильная связь – 
двигатели роста

Лучшая инфраструктура 
для лучших идей
«Казахтелеком» подвел итоги конкурса IT-проектов «Осуществим мечту вместе»



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 5 ИЮЛЯ, 2012 7// СВОЕ ДЕЛО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

МОШЕННИКИ 
ПЛАТЯТ 
ПО СЧЕТАМ

Британская фармацевтическая компа-
ния GlaxoSmithKline (GSK) выплатит в США 
$3 млрд в порядке урегулирования скандала 
с мошенничеством. Как сообщает ВВС, за-
меститель генпрокурора США Джеймс Коул 
назвал эту сумму крупнейшей в истории уре-
гулированных случаев мошенничества. Она 
включит штрафы и компенсации федераль-
ным властям и властям штатов. GSK призна-
ла себя виновной в трех ситуациях. Компа-
ния рекламировала антидепрессанты Paxil 
и Wellbutrin для лечения детей и подростков, 
хотя оба средства рекомендованы только для 
взрослых. Также GSK не предоставила Управ-
лению по контролю за продуктами и лекар-
ствами (FDA) подтвержденной информации 
о безопасности лекарства для диабетиков 
Avandia. В GSK признались, что заявления 
о безопасности Avandia не основывались на 
данных исследований. Также GSK уличили в 
подкупе врачей, чтобы те выписывали паци-
ентам рецепты на лекарства этой компании. 
Представитель прокуратуры Кармин Ортис 
отметила, что в благодарность врачам дари-
ли билеты на концерты Мадонны или даже 
оплачивали отпуск на Гавайях. GSK обяза-
лась выплатить штрафы из собственных ре-
сурсов. Также по условиям урегулирования 
в течение пяти лет деятельность компании 
будет проверяться Правительством США. 
Гендиректор компании Эндрю Уитти заявил, 
что уличенные в нарушениях работники уво-
лены, а остальные многому научились на вы-
явленных ошибках. (vedomosti.ru)

DR ФРИДМАН

Фонд Pamplona Capital, связанный с Ми-
хаилом Фридманом, может купить обувной 
бренд Dr Martens за $314 млн. Культовые «бо-
тинки скинхедов и панков» вновь набирают 
популярность. Это станет вторым крупным 
вложением фонда за последний месяц. Фрид-
ман и дальше будет ориентироваться на вло-
жения за рубежом, говорят источники. Этот 
инвестфонд в 2005 году основал бывший глав-
ный управляющий директор «Альфа-банка» 
Алекс Кнастер. Сейчас он председатель совета 
и главный управляющий директор Pamplona 
Capital Management, управляющего $6 млрд. 
Один из основных инвесторов фонда – со-
владелец «Альфа-групп» Михаил Фридман, 
также среди ключевых инвесторов Герман 
Хан и Алексей Кузьмичев. Марка Dr Martens 
принадлежит семейной фирме «R. Griggs & 
Co», выкупившей ее у основателя, немецкого 
врача Клауса Мартенса в 1960 году. Культо-
вые ботинки, высокие башмаки на шнуровке 
с округлыми стальными мысками и желтой 
нитью по ранту, появились после Второй ми-
ровой войны как альтернатива неудобной во-
енной обуви. Их отличительная особенность 
– мягкая подошва – обеспечила им популяр-
ность среди почтальонов и полицейских, но 
особенно известны Dr Martens стали в 1970-е 
годы как ботинки скинхедов и панков. В по-
следнее время семья Григгс столкнулась с 
финансовыми трудностями. В начале 2012 
года обувной бренд был выставлен на про-
дажу. Семья Григгс наняла инвестиционный 
банк Rothschild для поиска покупателей. В 
последнее время к Dr Martens, расширившей 
ассортимент одеждой и аксессуарами, воз-
вращается популярность. Марка принесла 
в 2011 году (данные марта 2012 года к мар-
ту 2011 года) $34,5 млн (£22 млн) основной 
прибыли. Продажи растут в США, Канаде, 
Франции, Швеции, Гонконге и Сингапуре. 
Первоначально Григгсы рассчитывали полу-
чить за Dr Martens около $188 млн (£120 млн). 
Но интерес оказался так высок, что цена под-
нялась – фонд Pamplona готов заплатить $314 
млн (£200 млн). Также на марку претендуют 
международный фонд Warburg Pincus и бри-
танский инвестиционный Electra Partners. 
(gazeta.ru)

ДОБРОВОЛЬНОЕ 
СПИСАНИЕ

Microsoft добровольно спишет $6,2 млрд 
с прибыли за IV квартал текущего финансо-
вого года, который завершился в июне, что-
бы покрыть издержки. Издержки компания 
понесла в результате неудачных инвести-
ций в интернет-сектор, говорится в пресс-
релизе. Списаны они будут с прибыли под-
разделения онлайн-сервисов. По прогнозу 
аналитиков, компания сообщит о кварталь-
ной прибыли на уровне $5,25 млрд. С учетом 
списаний прибыль может оказаться мини-
мальной или даже в отчете будет говорить-
ся об убытках. Издержки в Microfsoft связы-
вают, прежде всего, с покупкой в 2007 году 
агентства интернет-рекламы aQuantive. 
Оказалось, что покупка за $6,3 млрд была 
бессмысленной. С помощью рекламного 
агентства Microsoft намеревалась укрепить 
свои позиции на рынке интернет-рекламы, 
прежде всего относительно конкурента 
Google, и нарастить рекламные доходы. Од-
нако приобретение агентства не дало плани-
руемого уровня роста, что привело к необ-
ходимости списания расходов. Кроме того, 
Microsoft заявила, что темпы роста показа-
телей ее подразделения онлайн-сервисов, в 
рамках которого ведется разработка поис-
ковика Bing и портала MSN, окажутся ниже, 
чем ожидалось ранее. Компания не уточ-
няет, насколько ниже ожидаемого будет 
рост пользовательской базы и прибыли ее 
онлайн-сервисов. В III квартале финансового 
года онлайн-подразделение Microsoft отчи-
талось о росте выручки на 6% – до $707 млн. 
Однако из-за больших объемов инвестиций 
в интернет-сервисы подразделение остается 
убыточным, а ключевой продукт – поиско-
вик Bing – пока не способен существенно на-
растить свою рыночную долю. Так, по дан-
ным comScore, на рынке интернет-поиска 
в США Bing занимает около 15%, тогда как 
доля Google составляет около 67%. Согласно 
принятым стандартам финансовой отчет-
ности, компании в США обязаны ежегодно 
проверять эффективность бизнес-операций 
и инвестиций в рамках каждого подразделе-
ния своего бизнеса. Если сделки не прино-
сят ожидаемых доходов, компании обязаны 
добровольно скорректировать прибыль, 
чтобы не вводить в заблуждение акционе-
ров. (vedomosti.ru)

Олег Ни

Любое существующее сейчас опреде-
ление лизинга является ограничен-
ным и не может учесть всех форм 

проявления этого нового кредитного 
инструмента. В Казахстане, согласно 
формулировке в действующем Законе «О 
финансовом лизинге», под словом «ли-
зинг» понимается «вид инвестиционной 
деятельности по приобретению имуще-
ства и передаче его, на основании до-
говора лизинга, юридическим лицам за 
определенную плату, на определенный 
срок и на определенных условиях, обу-
словленных договором, с правом выкупа 
имущества лизингополучателем». Все 
большее число фирм в нашей стране на 
практике убеждаются в том, что лизинг 
сегодня – не просто модное слово, а ре-
ально и эффективно действующий инве-
стиционный механизм, по сути, – един-
ственная альтернатива кредитованию. 
В этом году отмечает свой 10-летний 
юбилей «Темiрлизинг» – одна из первых 
лизинговых компаний, появившихся в 
республике. Выстояв в трудное время фи-
нансового кризиса, «Темiрлизинг» был и 
остается одной из ведущих лизинговых 
компаний страны. В преддверии юбилея 
мы решили задать несколько вопросов 
генеральному директору компании Нур-
жану Сламкулову.

– Нуржан Оразканович, в этом году 
Вашей компании исполняется 10 лет. 
С какими показателями Вы подошли к 
этой дате?

– 2012 год для «Темiрлизинга» явля-
ется не только юбилейным, но и резуль-
тативным, так как совсем недавно ком-
пания осуществила выплату основного 
долга по облигациям. В апреле 2007 года 
был осуществлён выпуск облигаций на 
общую сумму 500 млн тенге, сроком на 
5 лет. Полученная сумма при выпуске 
облигаций была направлена на финан-
сирование лизинговых проектов. Не-
смотря на негативное влияние мирово-

го кризиса, замедление экономического 
роста страны, снижения деловой актив-
ности и ухудшения качества лизинго-
вого портфеля, «Темiрлизинг» вел наи-
более гибкую политику, позволяющую 
ожидать, оценивать, контролировать и 
минимизировать действия факторов, 
влияющих на качество лизингового 
портфеля. За период обращения облига-
ций компания выплатила 10 купонных 
вознаграждений без нарушения сроков 
выплаты. Предпринятые меры оказа-
лись эффективными и позволили не до-
пустить дефолт по выплате купонного 
вознаграждения и основного долга. Тем 
самым «Темiрлизинг» полностью оправ-
дал доверие и надежды инвесторов. В 
ближайшее время наша компания пла-
нирует осуществить новый выпуск об-

лигаций и направить денежные средства 
на увеличение лизингового портфеля 
посредством финансирования субъек-
тов малого и среднего бизнеса.

– Оказывает ли поддержку государ-
ство лизинговым компаниям?

– В настоящее время политика го-
сударства направлена на поддержку 
субъектов малого и среднего бизнеса, 
которые являются основными клиента-
ми лизинговых компаний. В 2010 году 
фондом «Даму» была предложена первая 
программа с участием лизинговых ком-
паний. Финансирование лизингополуча-
телей осуществлялось в сфере обрабаты-
вающей промышленности на выгодных 
условиях как для лизинговых компаний, 
так и для конечных заемщиков. Участие 
АО «Темiрлизинг» в программе позволи-
ло профинансировать проекты на сумму 
565 млн тенге. Было приобретено по-
лиграфическое оборудование, оборудо-
вание для пищевой промышленности, 
сварочное оборудование, производствен-
ное оборудование. Благодаря успешному 
освоению программы лизинговые компа-
нии зарекомендовали себя как надежные 
партнеры. На сегодняшний день сотруд-
ничество с фондом «Даму» продолжается 
посредством новой программы. Сумма, 
выделенная фондом для нашей компа-
нии, составила 745,8 млн тенге. Данная 
программа отличается от предыдущей 
отсутствием отраслевых ограничений, 
что позволяет увеличить количество по-
тенциальных лизингополучателей. Од-
нако на данным момент спрос превыша-
ет предложение. Сегодня, как никогда, 
субъекты МСБ нуждаются в обновлении 
материально-технической базы любого 
производства, в обновлении основных 
фондов и модернизации производств. 
Есть уверенность, что и в дальнейшем 
рынок лизинговых услуг будет расти, в 
том числе благодаря государственным 
программам поддержки субъектов мало-
го и среднего бизнеса и стабильному до-
ступу к кредитным ресурсам.

– Каковы планы Вашей компании на 
ближайшее будущее?

– Сейчас уже нельзя сказать, что ли-
зинг – это какой-то новый для Казахста-
на вид инвестиционной деятельности, от 
которого не знаешь, чего ожидать, и неяс-
но, для чего он нужен и нужен ли вообще. 
Все большее количество предприятий, 
испытывающих острую потребность в 
переоснащении или расширении про-
изводства, обращаются к лизингу как к 
единственной возможности реализации 
своих инвестиционных проектов. К сожа-
лению, на сегодняшний день казахстан-
ские лизинговые компании испытывают 
недостаток финансирования. Тем не ме-
нее сегодня компания «Темiрлизинг» ак-
тивно ведет переговоры по привлечению 
инвестиций, причем происходит это как 
на внутреннем, так и на внешнем рынках. 
В частности, мы проводим переговоры с 
руководителями финансовых институ-
тов Ближнего Востока и Юго-Восточной 
Азии. Важный момент, который необ-
ходимо отметить особо, – согласование 
схемы взаимодействия напрямую с про-
изводителями дорожно-строительной 
техники, высокотехнологического обо-
рудования, автотранспортных средств 
Китайской Народной Республики через 
китайскую корпорацию по страхованию 
экспорта, а также дочернюю компанию 
Исламского банка развития. Данная про-
грамма направлена на обновление основ-
ных средств в регионах республики, что, 
несомненно, повлияет на удовлетворение 
спроса и насыщение рынка новыми, со-
ответствующими мировым стандартам, 
городскими автобусами. Таким образом, 
уже в ближайшее время мы будем рады 
предложить эту услугу потенциальным 
лизингополучателям. Могу заверить – 
сотрудничество с «Темiрлизингом» для 
любого предприятия – попадание в «де-
сятку»!

– Спасибо за интервью. Поздрав-
ляем с юбилеем и желаем компании 
«Темiрлизинг» успехов и процветания.

«Темiрлизинг»: попадание в «десятку»!

Виктор Климов

Отечественных авиаторов 
сегодня не радует 
состояние малой авиации 

в Казахстане. Дело не только 
в устаревшем парке, нехватке 
финансирования и дефиците 
квалифицированных кадров, но 
и в позиции самого государства. 
О проблемах и перспективах 
отрасли в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» 
рассказал Умирбек Кенесбаев, 
вице-президент Казахстанской 
ассоциации малой авиации 
(КАМА)

– Насколько важно развитие малой 
авиации для Казахстана? Востребован 
ли вообще такой вид перевозок в стра-
не?

– Развитие малой авиации – важная со-
ставляющая для экономики любой стра-
ны. В частности, на Западе есть такое по-
нятие как авиация общего назначения, 
когда используют воздушные суда в целях 
удовлетворения личных потребностей 
человека. К сожалению, у нас такого пока 
нет. На мой взгляд, Казахстану без малой 
авиации никак не обойтись, тем более что 
малые авиационные перевозки всегда вос-
требованы.

В стране, где населенные пункты 
расположены далеко друг от друга, обе-
спечивать устойчивое сообщение или 
экстренную помощь можно только ави-
ационным транспортом. Кроме того, 
сегодня развитие сельского хозяйства 
превалирует в республике, и все усилия 
со стороны государства должны быть 
направлены на обеспечение авиацион-
ными услугами этой сферы. Это и авиа-
химические работы, и патрулирование, 
и охрана нефтегазопроводов, а также 
защита и подкормка лесов. При наличии 
огромных посевных площадей вырас-
тить и сохранить урожай без авиации 
практически невозможно.

– Насколько развита конкуренция в 
этом сегменте рынка?

– В инвестиционном плане конкурен-
ции большой нет, тут непаханое поле для 
работы. Те 300 самолетов АН-2, которые 
сейчас летают и обеспечивают потреб-
ности сельского хозяйства в авиационно-
химических работах на 70-80%, скоро 
встанут. Основная забота сегодня – зало-
жить основы для развития собственного 
производства или закупа новых самолетов 
на замену устаревшего авиапарка.

Необходимо создать благоприятные 
условия с минимальными разрешитель-
ными процедурами для эксплуатации 
таких воздушных судов. Без этого у нас 
никакого развития быть не может. В этом 
году, к сожалению, тенденция идет в об-
ратную сторону. Раньше было так назы-
ваемое неконтролируемое пространство, 
где существовала уведомительная си-
стема во всех регионах Казахстана. Если 
захотел куда-то полететь, то за 1 час до 
вылета позвонил и предупредил об этом, 
практически не спрашивая разрешения. 1 
июня этого года подписали новый приказ, 
согласно которому практически в 6 регио-
нах Казахстана отсутствует это неконтро-
лируемое пространство.

– Каков объем рынка в денежном эк-
виваленте?

– Это довольно сложный вопрос, могу 
привести пример только по сельскому хо-
зяйству. Ежегодно обрабатывается 2 млн 
гектаров посевных земель. Стоимость об-
работки 1 гектара – $2,5-3. Объем рынка 
в сельском хозяйстве достигает порядка 
$6-7 млн. В других видах применения 
малой авиации таких жестких цифр нет, 
потому что там в основном работают аф-
филированные структуры. Например, 
охрану нефтегазопроводов осуществля-
ет авиакомпания «Евразия» – это «дочка» 
АО НК «КазМунайГаз». Естественно, все 
финансовые вопросы скрыты и реальную 
себестоимость работ просто так не вычис-
лишь.

– Какие основные тенденции в этом 
сегменте экономики вы можете выде-
лить?

– Начнем с того, что мировой финан-
совый кризис повлиял и на эту отрасль. 
Многие планы как по завозу авиационной 
техники, так и по банковскому кредито-
ванию приостановились. Кроме того, те 
зарубежные инвесторы, которые плани-
ровали выйти на отечественный рынок, 
отказались от этой идеи. Причина – отсут-
ствие соответствующей законодательной 
основы. Несмотря на то, что в Казахстане 
достаточно благоприятные условия инве-
стирования, авиация в этом плане одно-
значно отстает. С одной стороны, большая 
протяженность вроде бы должна способ-
ствовать развитию малой авиации, с дру-
гой – разбросанность населения, которое 
не так уж часто и летает.

Наблюдается тенденция по развитию 
собственного производства малых само-
летов. Есть определенные намерения по 
сборке самолетов для эксплуатации на 
местных воздушных линиях. Это долго-
срочные программы, однако целевой го-
сударственной поддержки мы не наблю-
даем, то есть пока законодательство не 
совсем способствует развитию авиации. 
Я считаю, что не сверху регулировать эту 
деятельность надо, а именно изнутри.

– Сегодня наличие профессиональ-
ных кадров – актуальная проблема для 
любой отрасли. Как с этим обстоят дела 
в авиаиндустрии?

– В Казахстане отсутствует заведение, 
которое бы с нуля готовило человека сразу 
для авиации. Ни одно учебное заведение 
республики не может и с юридической 
точки зрения не имеет права готовить для 
себя пилотов. Сейчас все поставлено на 
коммерческую основу.

Эдакий флагман в подготовке пило-
тов – Академия гражданской авиации, но 
я считаю, что чем звучней название, тем 
больше оно не соответствует действитель-
ности. Это образовательное учреждение 
так отстало от жизни, что сейчас встал во-
прос о том, как дальше жить и что делать. 
С каждым годом потребность в подготовке 
профессиональных кадров лишь увеличи-
вается.

Сегодня авиакомпании готовят себе 
специалистов сами. К примеру, подготов-
ка за границей одного пилота АО «Эйр 
Астана» обходится в сумму порядка $170 
тыс. И в течение 3 лет они получают назад 
готового пилота.

КАМА имеет сертификат авиационно-
го учебного центра в рамках сверхлегкой 
авиации, то есть это двухместные само-
леты, в основном дельтапланы весом до 
750 кг.

– Что, на Ваш взгляд, необходимо де-
лать для более эффективного и быстро-
го развития малой авиации в стране?

– Для начала необходимо привести нор-
мативные правовые акты в соответствие 
с требованиями бизнес-ассоциаций. По 
максимуму уменьшить все лицензионно-
разрешительные меры в системе исполь-
зования воздушного пространства, то 
есть дать возможность летать по упро-
щенному режиму. Чем лучше мы знаем, 
куда нельзя летать, тем меньше мы нару-
шаем правила. Но, к сожалению, летать 
комфортно и, так сказать, без головных 
болей мало куда можно. В этой связи сей-
час наблюдается отток самолетов малой 
авиации в Россию. Хотя еще 2 года назад 
у них правила были хуже, и я считал, что 
россияне на 5-10 лет по развитию отста-
ют от Казахстана. Однако оказалось все 
наоборот.

Следует восстановить и некоторые воз-
душные линии, которые после развала 
СССР находятся на том же уровне. А чтобы 
это осуществить, нужна предметная госу-
дарственная программа с конкретными 
вложениями. При этом больше упор сле-
дует делать на местные муниципальные 
органы, дабы те аэродромы в райцентрах, 
которые сегодня в частной собственности 
и в основном простаивают, национализи-
ровали. Тем более с выходом новых попра-
вок в Земельный кодекс для этого есть все 
условия и возможности.

– Некоторые специалисты утвержда-
ют, что отечественный авиапарк давно 
и безнадежно устарел, так ли это?

– В свое время эта техника отвечала 
всем требованиям качества, но морально 
она уже устарела, не отвечает условиям 
современного рынка, неэкономична. Те 
самолеты АН-2, которые с конца 40-х годов 

прошлого века существуют, их уже не вы-
пускают. Но они продолжают летать, по-
тому что другой замены этого воздушного 
судна в нужном объеме нет. Казахстан до 
сих пор не может закрыть все свои потреб-
ности в воздушных судах.

– Почему тогда казахстанские авиа-
компании не закупают более дешевые 
и экономичные импортные воздушные 
суда?

– Они не могут себе этого позволить, 
потому что до вступления в Таможенный 
союз (ТС) государственная пошлина на 
ввоз легких воздушных судов в Казахста-
не была нулевой. Теперь же, допустим, 
госпошлина 20% + НДС 12%, получается 
32%.

В Америке летать на самолете на 30% 
дешевле, чем у нас. Например, новый са-
молет, допустим, 4-хместный «Цесна», в 
Штатах стоит $170-180 тыс., еще порядка 
$10 тыс. обойдется доставка. С различны-
ми дополнительными затратами его стои-
мость может быть ориентировочно до $200 
тыс., а сегодня он обходится в $260 тыс. И 
это сдерживающий фактор.

Естественно, новый самолет привозить 
никому не выгодно. А потому в большин-
стве покупают подержанные аппараты, а 
их стоимость намеренно занижают. Хотя 
все хотят летать на нормальных брендо-
вых самолетах, которых просто так не до-
стать.

– Возрождение малой авиа-
ции – одна из целей государствен-
ной программы форсированного 
индустриально-инновационного раз-
вития республики на 2010-2014 годы. 
Насколько качественно выполняется 
эта программа?

– Как она может качественно выпол-
няться, если нет условий для развития ма-
лой авиации в стране. Хотят подогнать ма-
лую авиацию под зарубежные стандарты, 
которые в первую очередь разрабатыва-
ются для международных коммерческих 
воздушных перевозок. И от нас требуют 
знание английского языка. Зачем он мне, 
если я хочу пролететь над своим аулом, 
разговаривая если не на русском, то на ка-
захском языке. Требования для большой 
авиации ставят во главу угла и под них 
подгоняют малую. Какое развитие может 
быть в таких условиях?

– Как, по Вашему мнению, отразится 
на малой авиации вступление Казахста-
на в ВТО?

– Вступление в ВТО именно для малой 
авиации может сказаться очень даже по-
ложительно. Во-первых, исчезнут ввозные 
пошлины, и как следствие – будет эконо-
мически выгоднее завозить в Казахстан 
многоцелевые летательные аппараты.

По моему мнению, ВТО откроет пар-
тнерские рынки, и отечественные авиа-
производители будут заниматься экспор-
том своей продукции. Пока в республике 
отсутствует сертифицированное произ-
водство в международном плане. И когда 
оно действительно заработает, это может 
быть даже прорыв.

– Как в целом Вы можете оценить со-
стояние дел в этой отрасли, и каковы 
Ваши прогнозы на ближайшее буду-
щее?

– С такой нормативной базой и отноше-
нием государства к этому сегменту эконо-
мики – состояние не очень радужное. Всех 
чиновников в Астане приходится чуть ли 
не уговаривать, чтобы дать понять, что 
это не нам только нужно, а, как говорит-
ся, за державу обидно. Почему Казахстан 
с таким интеллектуальным потенциалом 
должен отставать от России или Украины? 
А мы сегодня из-за того, что наше законо-
дательство не соответствует тем задачам, 
которые ставит президент, реально отста-
ем по всем показателям.

В отдельных секторах применения ави-
ации рентабельность может и есть, от 5 до 
15%, но для Казахстана это мало. У нас вез-
де цены на услуги довольно высокие, пото-
му что уровень рентабельности хороший и 
его никто не регулирует, как в других раз-
витых странах.

Большие проблемы 
малой авиации
Когда авиаторы получат надежную прописку в небе?
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П
ринятие беспрецедентного повыше-
ния тарифов на внутренних и меж-
дународных линиях РГП «Казаэро-

навигация» увеличит расходы компании 
более чем на 1,13 млрд тенге в год», – от-
мечает вице-президент по юридическим 
вопросам АО «Эйр Астана».

Во время пленарного заседания, озву-
чивая свой запрос к премьер-министру, 
депутат Николай Логутов также выразил 
обеспокоенность резким повышением 
ставок РГП «Казаэронавигация».

«В целях сохранения стабильности фи-
нансовых и производственных показате-
лей отечественных авиакомпаний сегодня 
необходимо рассмотреть вопрос целесоо-
бразности повышения ставок за аэронави-
гационное обслуживание. Понижающий 
коэффициент создавал предпосылки для 
увеличения объемов внутренних пере-
возок, а главное – для сохранения прием-
лемого уровня пассажирских тарифов. В 
результате его отмены расходы авиаком-
паний по аэронавигации возрастут в 2 
раза», – полагает мажилисмен.

Как объяснил «Капитал.kz» Нур-
жан Ахметов, начальник планово-
экономического управления РГП «Казаэ-
ронавигация», из-за отмены понижающего 
коэффициента некоторый рост расходов 
авиакомпаний может произойти, но он бу-
дет значительно меньше двукратного.

«Коэффициент 0,5 действовал только на 
внутренние регулярные рейсы, то есть вы-
полняемые по расписанию. На междуна-
родные и чартерные рейсы его действие не 
распространялось, а значит, и увеличение 
расходов на аэронавигационное обслужи-
вание вообще не произойдет. Конкретно 
для каждой авиакомпании рост расходов 
будет иметь свое значение в зависимости 
от соотношения всех видов полетов в рас-
писании. В любом случае эта цифра будет 
существенно меньше, чем отмечено в за-
просе депутата», – уверен г-н Ахметов.

По его словам, понижающий коэффи-
циент применялся лишь для порядка 60% 
выполняемых казахстанскими авиаком-
паниями рейсов, в отношении остальных 
40% никаких изменений не произошло.

«Тарифы для воздушных судов, осу-
ществляющих регулярные внутренние 
полеты, не изменились и зависят от массы 
воздушного судна. К примеру, для самоле-
та типа В-757 тариф составляет 3325 тенге 
за каждые 100 км полета. С учетом дей-
ствовавшего понижающего коэффициен-
та 0,5 ранее авиакомпании платили 1662,5 
тенге за 100 км. На обслуживание чартер-
ных рейсов действие понижающего коэф-
фициента не распространялось, поэтому в 
оплате за их обслуживание изменений не 
произошло. Также не изменилась оплата 
за обслуживание международных рейсов 
как чартерных, так и регулярных», – пояс-
няет г-н Ахметов.

Он при этом подчеркнул, что общая 
доля стоимости аэронавигационного об-
служивания в расходах авиаперевозчиков 
незначительна. Она колеблется в преде-
лах 1,5-2,5% в зависимости от конкретной 
авиакомпании и соотношения между-
народных, а также внутренних рейсов. 
Часть этих выплат приходится на долю 
зарубежных поставщиков аэронавигаци-
онного обслуживания при выполнении 
международных рейсов. Эти расходы не 
создают мультипликативного эффекта и 
трудностей в операционной деятельности 
перевозчиков.

«Например, затраты на аэронавигаци-
онное обслуживание рейса авиакомпании 
«Эйр Астана» между аэропортами Астаны 
и Алматы на самолете В-757 с примене-
нием понижающего коэффициента 0,5 
составляет около 30 тыс. тенге, без коэф-
фициента около 60 тыс. тенге. Учитывая 
коэффициент загрузки воздушного судна, 
прирост стоимости аэронавигационного 
обслуживания в стоимости одного биле-
та составит 170-180 тенге. При стоимости 
самого билета в эконом-классе в 28 тыс. 

тенге. Этот прирост составляет чуть более 
0,6%. Для бизнес-класса это, конечно, еще 
меньше. Очевидно, что при таком порядке 
цифр для беспокойства оснований нет», – 
убежден эксперт.

Вопросы тарифной политики – внутрен-
нее дело авиакомпании, но с точки зрения 
провайдера аэронавигационного обслу-
живания, основания для такого повыше-
ния отсутствуют. «В условиях снижения 
цен на нефть, а значит, и на авиационное 
топливо, попытки увеличить стоимость 
авиабилетов будут просто непонятны, тем 
более что национальный перевозчик не-
давно уже увеличил цену на 16%», – гово-
рит начальник планово-экономического 
управления РГП «Казаэронавигация».

Как известно, ставки сборов за аэро-
навигационное обслуживание для казах-
станских авиакомпаний, выполняющих 
регулярные авиарейсы в пределах воздуш-
ного пространства РК, были установлены 
в 1998 году. Тогда же к ставкам сборов, 
из-за системного кризиса в мировой эко-
номике и необходимости развития рынка 
республиканских авиаперевозок, ввели 
понижающий коэффициент 0,5.

«Скидка устанавливалась для развития 
рынка республиканских авиаперевозок на 
период их становления и применялась на 
протяжении 14 лет. Сегодня рынок авиа-
перевозок сформирован, целевая скид-
ка выполнила свое предназначение, и ее 
применение уже не соответствует перво-
начально заявленным целям. Кроме того, 
тарифы с применением скидки убыточны, 
что противоречит нормам действующего 
законодательства в области естественных 
монополий. А потому действие понижаю-
щего коэффициента отменено», – объясня-
ет Нуржан Ахметов.

Кстати, в части аэронавигационного 
обслуживания внутренних полетов РГП 
«Казаэронавигация» признано естествен-
ным монополистом, и тарифы на обслужи-
вание данной категории рейсов регулиру-
ются АРЕМ. Им контролируется и уровень 
затрат, необходимых для обеспечения 
аэронавигационного обслуживания вну-
тренних рейсов, подпадающих под регу-
лирование.

На аэронавигационное обслуживание 
полетов воздушных судов на международ-
ных рейсах действует единый тариф. При-
чем независимо от того, казахстанская 
авиакомпания выполняет его или ино-
странная. Это реализовано в результате 
поэтапного выполнения начиная с марта 
2009 года, требования Международной ас-
социации воздушного транспорта (ИАТА) 
«Об исключении тарифной дискримина-
ции иностранных авиакомпаний, выпол-
няющих полеты в воздушном простран-
стве Казахстана».

«В соответствии с положениями Чи-
кагской конвенции, ратифицированной 

Казахстаном еще в 1992 году, требуется, 
чтобы к иностранным и местным авиа-
компаниям обслуживание предоставля-
лось по одним и тем же тарифам. Переход 
от множественных тарифов на обслужи-
вание международных рейсов к единому 
завершен в первой половине 2011 года. 
Сам процесс перехода был согласован с 
ИАТА, представители которой признали, 
что затраты РГП «Казаэронавигация» на 
поддержание, развитие и совершенство-
вание аэронавигационной системы РК 
обоснованы и не выходят за рамки объ-
ективно необходимых», – разъяснил г-н 
Ахметов.

Добавив, что отдельную часть рас-
ходов составляют приобретение нового 
оборудования для замены выслужившего 
свои сроки, внедрение новых техноло-
гий, переход на новые принципы и мето-
ды аэронавигационного обслуживания, 
предусмотренные концепциями развития 
Международной организации граждан-
ской авиации (ИКАО), внедрение систе-
мы управления безопасностью и многое 
другое. Всеми этими затратами, уровень 
которых постоянно растет, и определяется 
уровень тарифов на аэронавигационное 
обслуживание.

Вице-президент по юридическим во-
просам АО «Эйр Астана» уверен, никаких 
предпосылок для столь значительного по-
вышения ставок на самом деле нет. Хотя 
это и объясняется необходимостью приве-
дения тарифной политики в соответствие 
с международными стандартами.

«Изучив Чикагскую конвенцию, мы 
пришли к выводу о не совсем корректном 
толковании ее положений. Так, статья 
15 говорит о том, что сборы одного го-
сударства, куда выполняет регулярный 
международный рейс иностранная авиа-
компания, не должны быть выше, чем у 
местной авиакомпании, выполняющей 
аналогичный международный рейс. Одна-
ко допускается разница в размере сборов 
за аэронавигацию на международных и 
внутренних направлениях», – заключил 
Айдар Кашкарбаев.

Свое мнение «Капитал.kz» высказал и 
Владимир Куропатенко, председатель Ас-
социации авиаперевозчиков Казахстана. 

«Основным фактором в повышении цен 
на авиабилеты всегда была и остается сто-
имость топлива, а не увеличение ставок за 
аэронавигационное и иное обслуживание. 
Почему в нефтедобывающей стране цены 
на нефть приравниваются к мировым – 
мы, что, за рубежом закупаем нефть? Ко-
рень зла – в отсутствии регулирования на 
энергоносители, а не потому что «Казаэ-
ронавигация» виновата или «Эйр Астана» 
плохая», – считает г-н Куропатенко.

По его словам, стоимость авиаперево-
зок также определяется и на основании 
себестоимости летного часа, включающе-
го постоянные расходы авиакомпании: 
административные и амортизационные 
отчисления, страховку, подготовку пер-
сонала, техническое обслуживание и 
прочие затраты, связанные с эксплуата-
цией судна.

// В ФОКУСЕ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ВЫСОКИЙ ПОЛЕТ

Американский авиастроительный кон-

церн Boeing опубликовал новый прогноз по 

мировому рынку самолетов на ближайшие 

20 лет. Согласно ему, до 2032 года авиаком-

паниям потребуется 34 000 новых самолетов 

общей стоимостью $4,5 трлн. Год назад Boeing 

прогнозировал спрос на 33 500 лайнеров на 

$4,06 трлн. Существенное увеличение рынка в 

денежном выражении концерн связывает с по-

вышением цен на самолеты и инфляцией. По 

прогнозу Boeing, основными потребителями 

новых самолетов в ближайшие два десятиле-

тия станут страны Азиатско-Тихоокеанского 

региона, в первую очередь Китай и Индия. 

Остальные по значимости рынки по мере 

убывания: Европа, Северная Америка, Ближ-

ний Восток и Африка. Ежегодный рост рынка 

авиаперевозок в ближайшие два десятилетия 

Boeing оценивает в 5%, а рост грузоперево-

зок – в 5,2%. (vedomosti.ru)

СОЗДАВАЯ ОСНОВУ

На базе Академии гражданской авиации 

будет создан субрегиональный учебный центр 

ИКАО по авиационной безопасности для стран 

Средней Азии и Казахстана, который начнет 

подготовку авиационных специалистов в со-

ответствии с международными стандартами, 

сообщает пресс-служба Министерства транс-

порта и коммуникаций Казахстана. Создание 

этого центра стало одним из пунктов Межве-

домственного плана мероприятий на 2012-

2015 годы по повышению качества подготов-

ки кадров в Академии гражданской авиации, 

утвержденного совместным приказом мини-

стра транспорта и коммуникаций Аскара Жу-

магалиева и министра образования и науки 

Бахытжана Жумагулова. В целом план меро-

приятий подготовки авиационных кадров 

планируется реализовать по трем направле-

ниям: переход на международные стандарты, 

обеспечение учебного процесса сертифициро-

ванными преподавателями и инструкторами, 

а также укрепление учебной и материально-

технической базы. На первоначальном этапе в 

академии планируется создать учебный центр 

по подготовке авиационных инженеров и ме-

хаников в соответствии с международными 

стандартами, далее центр будет готовить и 

пилотов. Планируется пересмотреть учебные 

программы в соответствии с международными 

требованиями и внедрить новые современные 

технологии обучения, в том числе дистанцион-

ную форму. В части укрепления базы учебного 

заведения будет переоснащена современны-

ми тренажерами учебно-лабораторная база, 

улучшены социальные условия студентов. По 

словам председателя комитета гражданской 

авиации Бекена Сейдахметова, принимаемые 

меры станут основой для создания качествен-

ного кадрового потенциала в отрасли граж-

данской авиации. (meta.kz)

АРМЕНИЯ ПРОТИВ

Муссируемая в СМИ информация о том, что 

российские инвесторы претендуют на покуп-

ку национального авиаперевозчика Армении 

– компании «Армавиа», не соответствует дей-

ствительности, заявила на своей страничке в 

Facebook пресс-секретарь компании Нана Аве-

тисова. Накануне «Газета. Ru» распространила 

со ссылкой на источник на рынке информацию 

о том, что пул инвесторов из Москвы может ку-

пить компанию «Армавиа» за $55 млн, и, воз-

можно, до конца года компания будет продана. 

По сведениям издания, предложение владель-

цу «Армавиа» Михаилу Багдасарову поступило 

от бывшего депутата армянского парламента 

Арутюна Памбукяна, переехавшего из Арме-

нии в Москву в 2011 году. Аветисова назвала эту 

информацию «полной чушью». «Видимо, нуж-

но полагать, сезон затишья закончен, и вновь 

начали распространять слухи», – написала 

она. Памбукян – владелец компании MaxGroup 

с головным офисом в Ереване. Концерн – одна 

из крупнейших торгово-промышленных 

структур Армении, занимается в числе проче-

го импортом бензина и дизельного топлива в 

республику. (newsarmenia.ru)

ЭКОЛОГИЧНОСТЬ 
В ПРИОРИТЕТЕ

Список наиболее экологичных торговых 

марок 2012 года обнародован в отчете Best 

Global Green Brands международного бренд-

консалтингового агентства Interbrand. На 

первом месте этого списка автомобильный 

бренд Toyota, получивший высокую оценку 

в первую очередь благодаря продвижению 

своей гибридной продукции. На втором ме-

сте – Johnson & Johnson, на третьем – Honda, 

на четвертом – Volkswagen, на пятом – Hewlett-

Packard. Всего в рейтинге 50 компаний. Среди 

них BMW (10 место), Apple (13 место), L'Oreal 

(14 место), Mercedes-Benz (16 место). Замы-

кают список Nintendo, HSBC, UBS. По словам 

исполнительного директора Interbrand Джеза 

Франмптона, экологическая устойчивость 

стала стратегически важным и прибыльным 

аспектом бизнеса и ключом к укреплению по-

зиций бренда. (kapital.kz)

У ДЕРИПАСКИ НЕ 
ЗАЛАДИЛОСЬ С IPO

В 2012 году энергохолдинг Eurosibenergo не 

будет проводить IPO, заявил владелец компа-

нии Олег Дерипаска. По его словам, руковод-

ство холдинга ждет, когда ситуация на рынке 

будет более благоприятной. Новых сроков раз-

мещения он не назвал, это будет зависеть от 

спроса на акции и состояния рынка. «Инвесто-

ры расстроены теми IPO, что произошли за по-

следние семь месяцев. Компании с хорошими 

показателями оказались не в лучшей форме 

из-за общего снижения интереса инвесторов к 

долгосрочным инвестициям. Я думаю, что те-

кущая ситуация на рынках может привести к 

инфляции», – считает Дерипаска. Eurosibenergo 

планировала IPO в Гонконге в декабре 2010 

года, собираясь привлечь $1,1-1,5 млрд за счет 

размещения 25% акций. Но компания отложи-

ла процесс на начало 2011 года, ожидая клю-

чевого инвестора – китайскую Yangtze Power, 

которой власти Китая должны были дать раз-

решение на покупку акций Eurosibenergo на 

сумму $168 млн. (vedomosti.ru)

Станет ли небо дороже?

Справка. Аэронавигационное обслуживание создает упорядоченный 
поток движения воздушных судов и обеспечивает действующие нормы 
безопасности их движения по воздушным трассам и в районах аэродромов. 
При этом с требуемой точностью контролируются местоположение 
воздушных судов в пространстве и безопасные интервалы между ними, 
оснащение экипажей всеми видами аэронавигационной информации на 
всех этапах и при подготовке полета

Таблица. Расходы АО «Эйр Астана», влияющие на стоимость билета

Керосин и ГСМ 30%

Персонал 16%

Техобслуживание судов 13%

Аэропортовое и наземное обслуживание 12%

Лизинг воздушных судов и запчастей 10%

Продажи 6%

Расходы на пассажиров 5%

Навигация и метеообслуживание 4%

Прочие расходы 3%

Налоги и таможенные платежи 1%

Ольга Веселова

Недавно назначенный 
уполномоченным 
по защите прав 

предпринимателей Борис 
Титов в интервью телеканалу 
«Россия 24» заявил, что на 
сегодняшний день «мы видим 
отток инвестиций из России 
в Казахстан. Они могут там 
производить товары, а потом 
поставлять в Россию и продавать 
их российским гражданам». 
Подобные заявления г-н 
Титов делает не в первый раз, 
однако они больше похожи на 
рычаг давления на российское 
правительство, нежели на 
отражение реальных тенденций

В начале марта 2011 года «Капитал.kz» уже 
писал о возможности перехода части круп-
ного российского бизнеса на территорию 
Казахстана. Напомним, что тогда речь 
шла о переводе производства двух круп-
ных томских заводов – «Сибкабель» и «Си-
бэлектромотор». Это было связано с повы-
шением тарифов на электроэнергетику на 
территории РФ. Но прошел год, а перевода 
производств на территорию РК так и не на-
блюдается.

Начало апреля прошлого года ознаме-
новалось продолжением высказываний о 
возможности оттока российского бизнеса 

в Казахстан. Однако тогда речь шла уже о 
малом и среднем бизнесе.

«Пока еще не все шаги предприняты 
для создания единого рынка, но когда 
данный процесс будет завершен, то такая 
тенденция грозит перерасти из чисто тео-
ретической уже в практическую», – заявил 
«Капитал.kz» Николай Остарков, вице-
президент ассоциации «Деловая Россия».

В большей степени, безусловно, дан-
ный тренд аналитики связывают с север-
ными регионами РФ. Также, по заверению 
специалистов, если политическая и соци-
альная ситуация в Казахстане будет раз-
виваться в том положительном ключе, как 
сейчас, то переезд бизнеса вполне реален. 
«Главным фактором здесь выступает на-
логовая система. В Росси, в отличие от Ка-
захстана, налоговая система не позволяет 
развиваться бизнесу, практически вытес-
няя его в нелегальную плоскость. В России 
при существующей налоговой системе ни-
чего кроме сырьевого сектора развиваться 
не может», – подчеркивает г-н Остарков.

Представители «Деловой России» от-
казались называть конкретные компании, 
рассматривающие возможность перево-
да своей деятельности на территорию РК, 
хотя заверили, что таковые действительно 
существуют в таких городах, как Новоси-
бирск, Томск и Красноярск.

«Мне не известно ни одного случая «бег-
ства» бизнеса из России в Казахстан как во-
обще, так и по причине меньшей налоговой 
нагрузки. И хотя я ситуацию специально 
не отслеживаю, думаю, что таких случаев 
мало, или вообще нет», – утверждает Петр 
Своик, председатель алматинской обще-
ственной антимонопольной комиссии.

Между тем, опасения, что российский 
бизнес «хлынет» в Казахстан еще год назад 
разделяли не все эксперты. Так, по словам 
главного экономиста инвестиционных 
компаний «Уралсиб Кэпитал» Алексея 
Девятова, данный тренд не будет носить 
массовый характер из логистических и не-
которых финансовых затруднений. Также, 
по оценке экономиста, «главным образом 
переехать в Казахстан смогут компании, 
занимающиеся предоставлением разного 
рода услуг, будь то различные посредники 
и торговые компании, то есть те области 
экономики, которые не связаны с боль-
шими материальными производствами», 
– пояснил г-н Девятов.

В то же время весьма интересна реак-
ция российского правительства. «На мой 
взгляд, российские власти очень сильно 
лоббируют интересы казахстанского биз-
неса. По всей видимости, в Казахстане до-
вольно сильные лоббисты», – комментиру-
ет г-н Остарков.

С другой стороны, г-н Девятов говорит 
о том, что «российское правительство в 
меньшей степени озабочено переходом 
бизнеса в Казахстан, скорее государство 
делает упор на снижение налоговой на-
грузки в стране, и понимание необходи-
мости данных шагов, безусловно, суще-
ствует».

«Дело в том, что и у нас, и в России 
для жизнедеятельности предпринима-
тельства важна не налоговая нагрузка, а 
отношения с властями. Есть отношения 
– есть бизнес, нет отношений – лучше не 
начинать. Это такой своеобразный феода-
лизм, погруженный в современность, до 
разделения предпринимательства и госу-

дарственного чиновничества мы просто 
еще не дозрели. «Крыша» – вот что самое 
важное для бизнес-успеха, а она у каждого 
своя, все места распределены и ниши за-
няты, «убегать» или «перебегать» – некуда. 
А разговоры – они, да, ведутся, – это такая 
форма давления российского бизнеса на 
их правительство, с удобной ссылкой на 
Казахстан», – считает г-н Своик.

С подобным мнением согласен и укра-
инский финансовый эксперт Эрик Най-
ман. «Российские нефтедоллары не дают 
стимулы к внутренним преобразованиям 
и изменениям в бизнес-климате. И кивать 
в сторону Казахстана, что он, мол, перетя-
гивает на себя российские капиталы – это 
лишь отговорка», – считает он.

Эксперты не исключают тот факт, что 
Россия не пойдет на уступки в вопросе 
снижения налогов внутри своей страны, 
а скорее наоборот в рамках унификации 
экономик пролоббирует повышение на-
логов в Казахстане. «Попытки унифициро-
вать налоговое законодательство действи-
тельно могут быть», – утверждает Эрик 
Найман.

Отметим, что в ежегодном рейтинге 
Международной финансовой корпорации 
и Всемирного банка «Ведение бизнеса» 
(Doing Business) в разделе «Налогообло-
жение» Беларусь занимает 183-е место, 
Россия – 105-е, а Казахстан – 39-е. Коли-
чество налоговых платежей в Беларуси со-
ставляет 82, в России – 11, а в Казахстане 
– 9. На заполнение налоговых деклараций 
и уплату налогов у среднестатистической 
российской организации уходит около 320 
часов, в Беларуси эта цифра равна 798 ча-
сам, а в Казахстане – всего 271.

Сколько ни говорить, 
а с разговору сытым не быть
Будет ли российский бизнес переводить производство в Казахстан?

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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Анализируя исторический процесс 
эволюции человечества в эпоху 
научно-технического прогресса, не-

вольно задаешься вопросом – а насколько 
верен заданный вектор цивилизационно-
го развития и к чему он в конечном итоге 
может привести?

Борьба за природные ресурсы
Начать поиски ответа на этот вопрос, на-
верное, стоит с аксиомы, что в глобальном 
масштабе единой общечеловеческой ци-
вилизации пока не существует. По факту 
– есть отдельные части мирового сообще-
ства, внутренне объединенные общими 
культурно-языковыми признаками и 
исторически сложившимся религиозно-
идеологическим мировоззрением, по-
зволяющими с научной точки зрения 
называть каждую из них цивилизацией. 
Причем влияние этих локальных циви-
лизаций на ход развития человечества в 
целом далеко не равнозначно. Преимуще-
ство в данном отношении в настоящий пе-
риод имеют цивилизации, возглавляемые 
правящими элитами, которые обладают 
доминирующим положением финансово-
политического и военно-технического ха-
рактера.

На сегодняшний день имеется только 
одна социокультурная общность, значи-
тельно опережающая другие по названным 
показателям – это западная цивилизация, 
а если быть еще точнее – англосаксонская. 
И во многом «благодаря» деятельности 
ее управленческой элиты мир оказался 
сейчас в критической во всех смыслах си-
туации. Хотя при более пристальном рас-
смотрении может оказаться, что в данной 
элитарной среде на уровне принятия клю-
чевых решений чистокровных англосак-
сов с позиции родословной практически 
не осталось.

Попытка навязать членам международ-
ного сообщества отказ от проповедующих 
умеренность собственных идеологиче-
ских и религиозно-культурных привязок 
в угоду культу потребления спровоциро-
вала повсеместное стремление традици-
онных обществ в развивающихся странах 
копировать западные стандарты уровня 
жизни. В ближайшей перспективе это гло-
бальное желание «жить не хуже других» 
грозит обернуться дефицитом невозобнов-
ляемых природных ресурсов и обострени-
ем конкурентной борьбы за доступ к ним, 
которая уже приняла форму вооруженных 
конфликтов и локальных войн. 

Но самое главное, что с наступлени-
ем сырьевого дефицита перестанут дей-
ствовать механизмы саморегулирования 
свободно-рыночной экономики, о чем в 
первую очередь должны задуматься либе-
ральные экономисты и политики, пропа-
гандирующие идею свободного рынка как 
панацею от всех бед и отрицающие воз-
можность его регулирования через госу-
дарственную систему управления. Такое 
заблуждение в будущем может привести 
к нарастанию социального расслоения и 
напряженности в обществе, ведь в связи с 
неизбежным повышением цен на готовую 
продукцию приемлемого качества она бу-
дет становиться доступной все меньшему 
числу потребителей. И производить эти 
товары также сможет лишь ограниченный 
круг производителей готовых и имеющих 
возможность платить за дорогостоящие 
ввиду их недостатка сырьевые ресурсы. 
Остальная же часть населения будет до-
вольствоваться дешевыми суррогатами, 
что можно наблюдать уже сегодня, хотя и 
не в столь массовых масштабах.

Развитие ситуации по подобному сце-
нарию, скорее всего, повлечет многочис-
ленные социальные катаклизмы, кото-
рые затронут практически все страны, 
интегрированные в настоящее время 
посредством рыночных связей в глобаль-
ную систему спроса и предложения. В 
этих условиях весьма велика вероятность 
обострения конфронтации в междуна-
родных отношениях вследствие возник-
новения взаимных претензий и упреков 
между отдельными государствами и их 
союзами, когда эмоциональное стремле-
ние найти «крайнего», то есть виновного 
во всех бедах, может перевесить все до-
воды разума. При существующем уровне 
военно-технического оснащения это бу-
дет означать: в худшем случае – полный за-
кат человеческой цивилизации, при ином 
стечении обстоятельств – обнуление всех 
ее прежних достижений.

В данном контексте не мешало бы уяс-
нить, на каком этапе своего развития 
человечество свернуло на путь, который 
пусть даже гипотетически, но все-таки до-
пускает возможность реализации вышео-
писанного варианта событий.

Реалии и возможные последствия 
заданного вектора развития
Простая логика подсказывает, что в осно-
ве сегодняшнего материального благосо-
стояния локальных цивилизаций и чело-
вечества в целом находятся достижения 
научно-технического прогресса, призван-
ные по большей части совершенствовать 
процесс производства материальных благ 
и повышать уровень жизненного комфор-
та. В свою очередь непреложным услови-
ем функционирования любого производ-
ственного цикла и сферы услуг становится 
энергопотребление. И, как известно – энер-
гетика является становым хребтом миро-
вой экономики, ведь без электрической 
энергии не будут работать ни промышлен-
ное оборудование, ни бытовые приборы, 
ни транспортная система, ни интернет, ни 
фондовые рынки, ни многое другое.

Вот здесь и начинается самое интерес-
ное. Для производства электроэнергии не-
обходимо использовать природные ресур-
сы, относящиеся к энергоносителям. Эти 
природные ресурсы подразделяются на 
два вида – возобновляемые и невозобнов-
ляемые. Парадокс ситуации заключается 
в том, что наибольшую часть мировой 
энергетики составляют электростанции, 
потребляющие невозобновляемые энерго-
ресурсы в виде углеводородов, таких как 
нефть, газ и продукты их переработки. 
Естественно со временем вследствие исто-
щения их природных запасов цена на эти 
невозобноляемые ресурсы будет увеличи-

ваться также как и себестоимость конеч-
ной продукции с учетом роста расценок на 
энергопотребление.

То есть с точки зрения здравого смысла, 
не говоря уже о научно-техническом аспек-
те, нефть и газ можно отнести к ресурсам 
вчерашнего дня, торговля которыми в 
силу высоких цен на них выгодна сегод-
ня в первую очередь транснациональным 
нефтегазовым и энергетическим корпора-
циям и стоящим за ними глобальным фи-
нансовым силам. Само собой разумеется, 
что повышение цен на данные природные 
ресурсы выгодно и для стран-экспортеров, 
но такое положение порождает и множе-
ство проблем.

В планетарном масштабе это экологиче-
ские проблемы, возникающие вследствие 
разработки, добычи, транспортировки и 
потребления углеводородов. А на регио-
нальном уровне немалые финансовые до-
ходы от экспорта углеводородного сырья 
в периоды повышения мировых цен на 
данный товар нередко порождают у правя-
щих национальных элит неоправданную 
эйфорию, не позволяющую им осознать 
необходимость принятия скорейших мер 
по ослаблению негативного внешнего 
влияния, порождаемого названной зави-
симостью.

И этот порок, именуемый человече-
ской жадностью помноженной на жажду 
власти, является следствием другого не 
менее тяжкого порока, называемого не-
вежеством. Хотя в отношении мировой 
финансовой элиты, обеспечивающей про-
текание указанного процесса в нужном ей 
русле, больше подходят такие понятия как 
умысел и сговор.

Зависимость развивающихся эконо-
мик от собственного сырьевого экспорта 
углеводородов давно стала одним из эле-
ментов скрытого внешнего управления, 
поскольку стоимость энергоносителей 
формируется на международном рынке 
под контролем и в интересах избранно-
го круга лиц, которые вряд ли озабочены 
вопросами материального благополучия 
государств-поставщиков углеводородного 

сырья. Реальным путем выхода из сложив-
шегося положения для развивающихся 
стран-экспортеров мог бы стать планомер-
ный перевод бытового, а в последующем 
и промышленного энергопотребления на 
использование альтернативных возобнов-
ляемых источников энергии засчет финан-
совой выручки и налогов получаемых от 
экспорта природных ресурсов. 

Наверное, именно поэтому во избе-
жание изменения сложившегося статус-
кво в расстановке сил на международной 
арене почти все исследования и открытия 
в области высокоэффективных альтер-
нативных методов получения энергии 
беспощадно дискредитируются, высмеи-
ваются или замалчиваются, ибо пока не 
вписываются в существующую модель 
глобального управления и подчинения, 
в значительной мере основанной на рас-
пределении и перераспределении огра-
ниченных природных ресурсов и доходов 
от их продажи.

Понять это несложно, стоит лишь об-
ратить внимание на структуру мирового 
энергопотребления по видам ресурсов за 
2010 год, где доля нефти составила 33,6%, 
газа – 23,8%, угля – 29,6%, атомной энер-
гии – 5,2%. В тот же период доля гидроэ-
нергии находилась на уровне 6,5%, а со-
ставляющая всех других возобновляемых 
источников энергии равнялась всего 1,3%. 
Причем соотношение этих показателей 
практически не менялось с 2000 года.

Пожалуй, можно было бы согласиться 
с некоторыми экспертами утверждающи-
ми, что используемые возобновляемые 
источники энергии не достаточно энерго-
емки и не могут обеспечить в полной мере 
потребности промышленного производ-
ства, требующего интенсивных энергоза-
трат большой мощности. Но тогда какие 
причины мешают существенно увеличить 
долю возобновляемых источников энер-
гии для обеспечения бытового энергопо-
требления? Ответ на этот вопрос нахо-
дится, очевидно, в финансовой сфере ведь 
в данном случае упадет спрос на главные 
углеводородные энергоносители – нефть и 
газ, что неминуемо приведет к снижению 
мировых цен на эти товары.

Фактически это станет ощутимым уда-
ром по государствам, чья доходная часть 
бюджета в значительной степени форми-
руется за счет экспорта углеводородов. Но 
еще более болезненные последствия мо-
гут ожидать главный мировой денежно-
эмиссионный центр в лице ФРС, потому 
как существенное падение цен на нефть, 
скорее всего, повлечет резкое снижение 
спроса на американскую валюту, которая 
является основным платежным средством 
при проведении международных торговых 
операций и осуществлении инвестицион-
ной деятельности. Однако в ситуации, ког-
да ведущий валютный донор – США имеет 
заоблачный показатель государственного 
долга превышающего 100% от ВВП, допу-
стить вышеописанное развитие событий 
во всех смыслах будет смерти подобно.

При складывающихся тенденциях раз-
ворачивание данного сценария может 
свидетельствовать о начале нового витка 
искусственного провоцирования опреде-
ленными силами широкомасштабного 
обострения геополитических противоре-
чий между ключевыми мировыми игрока-
ми. Ведь вслед за наступлением финансо-
вого коллапса в США возможно последует 
эффект домино, который как карточный 
домик обрушит существующую между-
народную конструкцию сдержек и про-
тивовесов, что вероятнее всего приведет 
к хаосу, когда все ополчатся против всех. 
История человечества знает примеры, где 
из подобной ситуации победителем выхо-
дил не самый сильный на первый взгляд 
соперник, поскольку довольно часто в 
столкновении жизненно важных интере-
сов присутствуют незримые факторы, про-
считать которые наперед невозможно.

В результате вышеописанных умоза-
ключений возникает закономерный во-
прос: может ли называться разумной че-
ловеческая цивилизация, строящая свое 
будущее на столь зыбком основании, как 
ныне действующая мировая денежно-
кредитная система, устанавливающая де-
факто первостепенной «общечеловеческой 
ценностью» гегемонию доллара США? От-

вет, наверное, очевиден.
Если кто-то имеет намерение и возмож-

ности управлять миром, в этом нет ничего 
необычного – каждая структура стремит-
ся к самоорганизации. Главное, чтобы это 
управление было разумным, а, следова-
тельно, человечным.

Выбор нравственных ориентиров
Немногочисленным современным ученым 
и просто здравомыслящим людям стано-
вится все более очевидным, что сегодняш-
нее техногенное развитие цивилизации, 
направляемое в определенном русле хо-
зяевами глобальной денежно-кредитной 
системы, все дальше уводит человечество 
по тупиковому пути эволюции, когда день 
ото дня преимущественно развиваются и 
совершенствуются технологии потреби-
тельского и военно-технического назначе-
ния. На этом фоне практически незаметно 
проявления каких-либо значимых призна-
ков эволюционного роста сознания самого 
человека как вида духовно-разумной жиз-
ни, стремящейся к самосовершенствова-
нию и самопознанию.

Наоборот все большее число людей 
невольно впадает в зависимость от со-
временных достижений информационно-
технического прогресса, не принимая во 
внимание вероятные последствия такого 
положения. При этом мало кто допускает 
возможность иного эволюционного пути 
развития заключающегося в пробуж-
дении с помощью имеющихся научно-
технических наработок и методик врож-
денного интеллектуально-созидательного 
потенциала, сокрытого в каждой челове-
ческой личности.

Все вышеперечисленное стало реально-
стью вследствие формирования в массовом 
сознании посредством контролируемо-
направленного информационного воз-
действия, поступающего по каналам 
телевидения, прессы, интернета и много-
численных образовательных программ, 
некритического мышления, порождающе-
го у широких слоев населения представ-
ление о непогрешимости и достоверности 
определенных источников информации. 
Под покровом этой искусно создаваемой 
психоинформационной иллюзии происхо-
дит незримая подмена веками складывав-
шейся мировой системы общепринятых 
культурно-нравственных ценностей на 
новые ориентиры, по сути, отменяющие 
прежние критерии человечности.

Вероятно, поэтому все больше вос-
требованными в нынешнем обществе 
становятся: вместо трудолюбия – пред-
приимчивость, наместо честности – при-
способленчество, взамен справедливости 
– демократизация, на смену взаимоуваже-
ния – толерантность, вместо счастья – фи-
нансовое благополучие. Причем приведен-
ный список далеко неполон. И редко кому 
приходит в голову мысль, что происходя-
щие метаморфозы общественного созна-
ния со временем могут трансформировать 
человечество в подконтрольный програм-
мируемый на уровне эмоциональных и 
инстинктивных установок биологический 
вид, которому будет чуждо стремление к 
духовно-разумному восприятию жизни.

И во многом это обусловлено постепен-

ным отказом современного общества от 
традиционных религиозно-нравственных 
воззрений призывающих к гармоничному 
сосуществованию и развитию без нару-
шения естественного равновесия плане-
тарной экосистемы. Вместе с тем согласно 
идеям, высказанным в работах признан-
ного британского историка, культуролога 
и социолога Арнольда Тойнби мировые 
правоведческие религии – буддизм, хри-
стианство и ислам являются высшими 
ценностями и ориентирами историческо-
го процесса, дающими человечеству воз-
можность развиваться на принципах взаи-
модействия и взаимовлияния культур.

Насущность веры в единого бога, как 
неделимого творца всего сущего, скорее 
всего, признают лидеры основных рели-
гиозных конфессий. Именно эта вера мог-
ла и должна была стать общим духовно-
идейным фундаментом становления 
человеческой цивилизации в качестве 
единого целого, если бы не преднамерен-
но насаждаемое определенными глобаль-
ными силами нравственное невежество, 
служащее одной цели – разделять людей 
по религиозным, идеологическим, куль-
турным, этническим и социальным при-
знакам для манипулирования мировыми 
процессами в соответствии с собственной 
волей.

«Разделяй и властвуй» – данная формула 
правления, используемая на протяжении 
всей многовековой истории человечества, 
нашла свое применение и в настоящее 
время. С позиции сознания более высоко-
го порядка вряд ли цивилизация управля-
емая и развивающаяся подобным образом 
может считаться разумной.

Перспективы поиска 
альтернативных источников 
энергии
Возвращаясь к научно-техническим 
аспектам развития мирового сообщества 
необходимо отметить, что существующие 
способы получения энергии, как тепло-
вой, так и электрической, основанные на 
сжигании ископаемых энергоносителей, 
являются губительными для биосферы 
планеты. Атомная энергетика имеет не-
решенную проблему захоронения и ути-
лизации опасных отходов. Природные 
запасы углеводородных энергоносителей 
на образование чего ушли миллионы лет 
стремительно истощаются.

Давно настало время менять подходы 
в поиске дальнейших путей техногенного 
развития цивилизации, которое на дан-
ный момент базируется на эксплуатации 
полезных ископаемых. Поэтому доволь-
но странно, что последние направления 
научно-технического прогресса не пред-
лагают ничего лучше, как сменить потре-
бление одних видов невозобновляемых 
природных ресурсов на другие, постепен-
но становящиеся не менее востребован-
ными в ходе широкого внедрения техно-
логий, основанных на их использовании. 
Уже сегодня современные технические 
разработки сделали актуальными новые 
виды сырья, потребность в которых начи-

нает проявляться еще в большей степени, 
чем спрос на нефть.

Например, для производства аккуму-
ляторов большой энергоемкости, уста-
навливаемых на электро- и гибридные 
автомобили требуются цинк, ванадий, 
литий и редкоземельные элементы. В 
одной такой батарее в общей сложности 
содержится порядка 15 килограммов вы-
шеперечисленных достаточно редких 
металлов. При этом сама идея замены ми-
рового бензиново-дизельного автопарка 
на электромобили лишь частично решает 
проблему загрязнения окружающей сре-
ды вредными выбросами. Ведь если заду-
маться, для эксплуатации электромоби-
лей необходима их периодическая зарядка 
электроэнергией, которая в свою очередь 
вырабатывается электростанциями, рабо-
тающими сегодня в основном на углево-
дородном сырье – нефти, газе, угле и про-
дуктах их переработки. К тому же остается 
неизвестным насколько в будущем воз-
растет электропотребление и нагрузка на 
энергосети в периоды одновременной за-
рядки огромного количества электромо-
билей. В связи с чем возникает логичный 
вопрос, не станет ли в недалекой перспек-
тиве дефицитом такой жизненно важный 
ресурс как электроэнергия?

Этот особо показательный пример 
убедительно демонстрирует, что процесс 
научно-технического развития в наше 
время больше напоминает движение по 
замкнутому кругу, нежели реальные по-
пытки создать технологии, кардинальным 
образом освобождающие человечество от 
экологических проблем и зависимости от 
ископаемых природных ресурсов.

Судя по всему, для решения названных 
проблем потребуется найти совершенно 
новые способы получения энергии, сво-
бодные от традиционной схемы, когда в 
результате преобразования энергоноси-
теля помимо энергии образуется и побоч-
ный вещественный продукт. Очевидно, 
альтернативой существующим способам 
получения энергии могут стать только та-
кие, в которых на всех стадиях энергетиче-
ских преобразований не будет появляться 
опасное для окружающей среды вещество, 
а в идеале – будет совсем отсутствовать ве-
щество, как таковое.

Сейчас наряду с эксплуатацией энер-
гоустановок, работающих за счет энергии 
солнца, ветра, рек, океанов, геотермаль-
ных источников, также ведутся изыска-
тельные работы и в других направлениях. 
Наиболее перспективными из них можно 
считать научно-исследовательские разра-
ботки по получению энергии физического 
вакуума, которые могли бы обеспечить 
технологические прорывы в различных 
областях от энергетической отрасли до 
создания космических ракетных двигате-
лей, работающих на новых принципах.

Кроме того, уже существуют опытные 
образцы магнитных двигателей, являю-
щиеся примером продвижения бестоплив-
ных технологий выработки энергии. Этот 
метод получения энергии, основанный на 
использовании силы магнитного взаимо-
действия образуемой постоянными маг-
нитами, мог бы найти широкое примене-
ние в сфере бытового энергопотребления.

Но, как было указано выше, промыш-
ленное внедрение альтернативных техно-
логий производства энергии идет вразрез 
с интересами тех, кто управляет глобаль-
ной системой распределения и перерас-
пределения ограниченных углеводород-
ных и иных природных ресурсов, равно 
как и доходов от их продажи.

Если когда-то человечество найдет в 
себе силы изменить сложившееся положе-
ние дел, не только открыв неисчерпаемые 
источники дешевой экологически чистой 
энергии, но и обеспечив неограниченные 
возможности их практического исполь-
зования на благо всего мирового сообще-
ства, вероятно тогда разумность и зре-
лость земной цивилизации ни у кого не 
будет вызывать сомнений.

Человечество – как 
псевдоразумная цивилизация

Может ли называться 
разумной человеческая 
цивилизация, строящая 
свое будущее на столь 
зыбком основании как ныне 
действующая мировая 
денежно-кредитная 
система, устанавливающая 
де-факто первостепенной 
«общечеловеческой 
ценностью» гегемонию 
доллара США? Ответ, 
наверное, очевиден

И этот порок, именуемый 
человеческой жадностью, 
помноженной на 
жажду власти, является 
следствием другого, не 
менее тяжкого порока, 
называемого невежеством. 
Хотя в отношении 
мировой финансовой 
элиты, обеспечивающей 
протекание указанного 
процесса в нужном ей русле, 
больше подходят такие 
понятия как умысел 
и сговор
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

KEY ACCOUNT MANAGER, FMCG (Almaty, 
Astana)
 
Main goals for the role:

To manage the key clients relationships;• 
To fulfi ll the sales targets;• 
To manage clients and control their plans fulfi llment;• 
To collect information on sales trends on weekly ba-• 
sis;
To plan clients’ operations development;• 
To inform clients on assortment and new products; • 
To monitor the credit discipline of the clients; • 
To coordinate clients relationships with other depart-• 
ments of the company.

Requirements:
University degree;• 
Extensive experience in sales positions;• 
Experience in Key Account Management, Sales Man-• 
agement on highest levels;
High level of infl uence, target-oriented negotiating • 
skills, leadership skills;
High analytical skills;• 
Fluent PC user, advanced Excel skills;• 
Fluent English;• 
Own car for Astana, driving license for Almaty.• 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

КООРДИНАТОР ПО ТРЕЙД-МАРКЕТИНГУ, 
Алматы

Обязанности:
Расчет бюджетов под планируемые трейд-• 
маркетинговые мероприятия; 
Разработка и поддержка локальных ТМ-• 
активностей; 
Поддержка национальных проектов; • 
Заказ, анализ эффективности POSM и торгового • 
оборудования; 
Работа по сбору данных по текущим активностям • 
конкурентов; 
Коммуникация с юристами и бухгалтерией цен-• 
трального офиса по вопросам оплаты счетов и со-
гласования договоров, оформление документов на 
выписку бонусного продукта; 
Предоставление отчетности: полевые визиты, • 
план-факт по проводимым ТМ-программам, 
квартальный план локальных ТМ-активностей, 
локальные активности компании и ее конкурен-
тов. 

Требования:
Уверенный опыт в сфере трейд-маркетинга, бренд-• 
менеджмента; 
Высокая ответственность, умение работать само-• 
стоятельно, управлять результатом; 
Опыт работы в сфере FMCG; • 
Наличие собственного автомобиля и водительских • 
прав. 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

SALES-MANAGER, Astana/Almaty

Responsibilities: 
Actively undertake new Business development initia-• 
tives in line with the company  strategy;
Agree upon and meet sales objective including rapidly • 
signing up new business;
Generate sales leads by networking, prospecting and • 
building strategic relationships;
Ensure high level of customer service and satisfaction • 
at all times;

Full commercial autonomy to develop and manage the • 
business across the region;
Develop region - wide pricing/revenue strategies to-• 
gether with management at HO;
Proactively market and promote the company and take • 
an entrepreneurial view to seek new business oppor-
tunities;
Provide leads for other divisions in the Company;• 
Work closely with the operational and customer • 
service teams to develop new potentials and to de-
vise.

Requirements:
Proven track record of sales in transportation by road, • 
freight forwarding or IT fi elds;
Proven knowledge of local markets with an ability to • 
quickly attract clients;
Loads from the fi rst hands with competitive prices in • 
the market;
Competitive payment terms (at least market average);• 
Excellent communication and presentation skills.• 

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР, 
ИНОСТРАННАЯ ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ 
КОМПАНИЯ, Алматы
 
Обязанности: 

Управление деятельностью офиса компании; • 
Руководство персоналом, распределение и кон-• 
троль выполнения задач; 
Оптимизация работы компании; • 
Разработка стратегии продвижения продукта; • 
Поиск и привлечение клиентов, ведение перегово-• 
ров на высшем уровне; 
Работа с постоянными клиентами; • 
Проведение анализа конкурентной среды и воз-• 
можных рисков; 
Подготовка отчетности. • 

Требования: 
Высшее образование; • 
Опыт руководства организацией, крупным подраз-• 
делением; 
Опыт работы в сфере продаж от 5-7 лет; • 

Умение принимать решения, брать на себя ответ-• 
ственность; 
Коммуникабельность, умение вести переговоры на • 
высшем уровне; 
Свободное владение стандартными офисными про-• 
граммами; 
Хороший английский; • 
Готовность к командировкам; • 
Желательно наличие собственного автомобиля.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

HR-Director, 28/28

Responsibilities:
Implementing a strategy for attracting and retaining the • 
talent;
Ensuring the appointment of suitable national and in-• 
ternational staff;
Developing HR policies;• 
Design a compensation system;• 
Implementing the strategy for operations and mainte-• 
nance personnel.

Requirements:
7-10 years in Human Resources, with 5-6 years of HR • 
Management in an international company;
Preferable to have experience in two or more of the • 
following areas: human resources management, orga-
nizational development/change management, process 
improvement, compensation, staffi ng;
Excellence in a client management model: mobilizing • 
the best people and integrating the tools and processes 
required to meet the needs of the.

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Руслан Калимуллин

В 30-х годах прошлого века советские 
врачи обнаружили феномен акселе-
рации подростков. Измеряя из года 

в год рост, вес и многие другие параметры 
развития детей и, однажды сопоставив их, 
врачи были шокированы полученными 
результатами. Подростки за последние 
100-120 лет стали выше на 15-20 см, а по-
ловое созревание у них начинается на три-
четыре года раньше. Очень важно, что при 
этом умственное развитие идет в ногу с 
ростом тела – это доказали последние ис-
следования явления акселерации.

Однако в бизнесе не все так оптими-
стично. Если современные мальчишки и 
девчонки пятых классов соображают сей-
час на уровне десятиклассников середи-
ны прошлого века, то многие компании-
акселераты, к сожалению, часто не просто 
не догоняют физические темпы роста 
своего бизнеса с точки зрения управле-
ния и понимания «что происходит», но 
и не способны справиться с различными 
болезнями роста. Также очень большая 
проблема для бизнеса заключается в том, 
что «в одном классе учатся дети одного 
биологического возраста, но с разными 
темпами акселерации». При этом продол-
жительность жизни бизнеса, увы, не уве-
личивается, а страдает, в конечном счете, 
как всегда, потребитель.

Безусловно, всем приятно осознавать, 
что твой бизнес становится больше. Ведь 
психологически «больше» всегда воспри-
нимается лучше, чем «меньше». Однако с 
точки зрения финансовой устойчивости 
и управляемости бизнеса, это не всегда 
так. Болезней роста, как показывает «кли-
ническая» практика, во всем мире уже 
известен целый «букет». И касается это в 
первую очередь так называемых emerging 
markets, к которым, бесспорно, относимся 
и мы. Опрос, проведенный консультанта-
ми Школы управления NOTA BENE среди 
некоторых предпринимателей и собствен-
ников бизнеса в секторе FMCG и рознич-
ной торговли, выявил три основных не-
гативных проявления акселерации в их 
бизнесе.

Первое появление болезни роста, по 
мнению опрошенных, заключается в том, 
что темпы роста организации существен-
но опережают темпы развития управлен-
ческих навыков и лидерских компетенций 
ее управленческой команды (как правило, 
сложившейся лет десять тому назад), а но-
вые управленцы со стороны почему-то не 
приживаются в бизнесе. Не спасают даже 
пресловутые экспаты. Существующая ко-
манда не просто не соответствует скоро-
сти роста бизнеса, но и зачастую саботи-
рует любую попытку владельцев бизнеса 
привлечь «новую кровь» в управление, 
тем более из-за рубежа. Возникает так на-
зываемый «эффект вращающихся дверей», 
и каждый новый топ-менеджер, попавший 
в команду «старичков», сталкивается со 
стеной непонимания и безынициативно-
стью костяка управленцев, сформирован-
ного за долгие годы «роста» и боящегося 
любых изменений. Новичок не показывает 
результатов, а затем под влиянием автори-
тетного мнения «старичков» оказывается, 
в конечном счете, уволенным за то, что 
не внес никаких изменений, а значит, не 
справился с поставленными задачами.

Второе проявление болезни роста, счи-
тают многие предприниматели, напря-
мую связано с недостаточным внимани-
ем, которое уделяется бизнес-процессам. 
Один из респондентов привел живой при-
мер: начав пользоваться услугами нового 
таксопарка как корпоративный клиент, 
руководитель был очень доволен уровнем 
сервиса. По мере роста таксопарка каче-
ство обслуживания неуклонно падало, в 
результате респондент был вынужден сме-
нить провайдера услуг профессионально-
го извоза. Но, спустя несколько месяцев 
после заключения договора на обслужи-
вание с другой недавно созданной компа-

нией, ситуация повторилась. Таксопарк, 
увеличив количество машин с 10 до не-
скольких десятков, и, получив при этом 
гораздо большие финансовые возможно-
сти, неожиданно стал терять в качестве 
обслуживания.

Примерно то же происходит и в ресто-
ранном бизнесе. Управляя одним ресто-
раном или магазином, менеджмент за-
ведения предоставляет своим клиентам 
хороший уровень сервиса, но, начав разви-
вать сеть, зачастую теряет в качестве. По-
добных примеров вокруг огромное множе-
ство, ведь управлять одним заведением и 
управлять сетью – это совершенно разные 
вещи. А управлять сетевыми бизнесами 
многие пока так и не научились.

По мнению опрошенных, это связа-
но в первую очередь с несовершенством 
бизнес-процессов, отсутствием единых 
стандартов работы и неспособностью ру-
ководителей воспринимать бизнес как 
систему. В случае с франшизой, считают 
бизнесмены, все по-другому, ведь она име-
ет совершенную строгую систему про-
писанных бизнес-процессов и стандартов 
работы. Жесткий контроль со стороны 
франчайзера, в свою очередь, обеспечи-
вает безукоризненное следование этим 
стандартам, и, активно развиваясь, сеть 
не теряет, а наоборот, непрерывно улучша-
ет качество обслуживания своих клиентов 
и профессионализм работников. В Казах-
стане таких примеров уже немало, к при-
меру, среди представителей индустрии 
быстрого питания и фэшн-ритейла. А в 
связи с этим количество франчайзинго-
вых проектов в РК должно расти – считают 
опрошенные.

На третье место участники данного экс-
пертного опроса поставили проблему фор-
мирования кадрового резерва на высшие 
управленческие позиции, уделив при этом 
данной проблеме наибольшее внимание. 

По мнению консультантов NOTA BENE, 
так называемая «западня основателя» со-
гласно теории жизненных циклов доктора 
Адизеса, в казахстанской практике прояв-
ляется в ситуации, когда собственник биз-
неса является заложником незаменимо-
сти своих топ-менеджеров. На фоне этой 
проблемы приходит осознание, что ее не 
всегда удается решить исключительно по-
купкой топ-менеджеров со стороны. Уж 
слишком много несовпадений в части «хи-
мии» талантливых управленцев и органи-
зационной среды в локальных компаниях. 
Есть шанс, что лучшие из лучших, причем 
привезенные издалека, попросту не впи-
шутся в реалии казахстанского бизнеса и 
хитросплетения внутренних и внешних 
корпоративных коммуникаций казах-
станской действительности. Таким обра-
зом, проблема формирования кадрового 
резерва на топ-позиции в родных стенах 
становится одной из самых важных стра-
тегических задач, а стратегия, как извест-
но, это про то, как делать ставки.

Помимо вопроса «на кого поставить», 
существуют и ряд других проблем, свя-
занных с кадровым резервом. Среди наи-
более сложно решаемых опрошенные вы-
деляют следующие проблемы. Во-первых, 
любому человеку для того, чтобы понять, 
насколько он эффективный и результатив-
ный генеральный директор, необходимо 
для начала оказаться в этом самом кресле 
генерального директора, а с точки зрения 
практики, это практически невозможно 
при существующем директоре. Во-вторых, 
формируя так называемый talent pool «с 
прицелом на будущее» из числа собствен-
ных сотрудников, при современной ди-
намике и ситуации на рынке труда в Ка-
захстане, работодатель не застрахован от 
того, что потенциальный преемник поки-
нет его компанию раньше, чем наступит 
его «звездный час», будучи соблазненным 

«охотниками за головами» более заман-
чивыми перспективами «здесь и сейчас». 
Так, из числа отобранных в программу 
кадрового резерва до финала чаще всего 
доходит не более половины. При этом ра-
ботодатели морально не готовы заклады-
вать «естественную убыль» и в результате 
оказываются ни с чем. Можно понять и са-
мих работников. Как говорится, для мно-
гих всегда будет куда актуальнее «журавль 
в руках», и, в конце концов, у нас ведь не 
крепостное право.

Также следует отметить и отношение 
самих наемных первых руководителей, 
зачастую проявляющееся в препятствова-
нии воспитания будущей смены в тех же 
стенах. Увы, для многих CEО, работающих 
по найму, вопрос подготовки кадрового 
резерва часто ассоциируется с их неком-
петентностью и «неактуальностью». Не-
сведущему топ-менеджеру может пока-
заться, что подготовка «конкурента» на 
свое место работы весьма опасное дело, 
так как, следуя такой логике, выходит, что 
он просто рубит сук, на котором сидит. На-
конец, сами собственники бизнеса, по их 
признаниям, еще не готовы делегировать. 
В некоторых случаях это происходит из-за 
недоверия к своим сотрудникам, в других 
истинные причины могут скрываться за 
оправданиями из категории «отсутствия 
достойных последователей». А брать че-
ловека со стороны на такую должность 
всегда крайне рискованно. В результате 
в быстрорастущей компании не проис-
ходит переход от предпринимательства к 
профессиональному менеджменту. Чаще 
всего это происходит в ситуации, когда 
компания перерастает своего основателя с 
точки зрения его менеджерских компетен-
ций, а основатель никак не может отойти 
от операционного управления бизнесом, 
перестать «работать руками» и сосредото-
читься всецело на стратегии и принятии 

судьбоносных для организации бизнес-
решений. Ведь задача предпринимателя 
заключается в том, чтобы формировать 
бизнес-видение, формулировать и пра-
вильно транслировать стратегию управ-
ленческой команде и вести эту команду 
за собой. С другой стороны, оказавшись 
заложником ситуации «незаменимости» 
своей топ-команды, компания теряет глав-
ное конкурентное преимущество в услови-
ях новой экономики, а именно – трансфер 
знаний и бизнес-технологий, отличающих 
данную компанию от конкурентов и дела-
ющих ее уникальной и «вне времени».

Где же выход? В отличие от реальной 
жизни, в бизнесе нет неизлечимых бо-
лезней. Но все лечится при условии, что 
как минимум диагностика начинается 
с «головы», а не с «конечностей» или «ор-
ганов пищеварения». А к этому не все ру-
ководители готовы – опять же, возникает 
страх показаться в чем-то «некомпетент-
ными». Появляется ощущение, что сами 
топ-менеджеры в казахстанских компани-
ях и в самом деле верят в то, что они либо 
идеальны, либо должны как минимум 
внешне соответствовать идеалу. Кажется, 
пока мало кто задумывается о том, что 
идеальных топ-менеджеров не существует 
в принципе, что реальные руководители – 
это живые люди со своими достоинствами 
и недостатками, и с одними задачами они 
справляются успешно, выполняя другие – 
терпят неудачу. Сила руководителя имен-
но в его команде, точнее ее правильной 
композиции, при которой выдерживается 
комбинация 4-х основных функций PAEI, 
которые должны выполняться, чтобы ор-
ганизация была результативна и эффек-
тивна в ближайшей и долгосрочной пер-
спективе.

По мнению консультантов NOTA BENE, 
изучая зарубежный опыт компаний-
чемпионов, необходимо выделить не-
сколько основных технологий. В первую 
очередь, это ротация. Данный инструмент 
не только повышает профессиональную 
кросс-функциональную экспертизу со-
трудника, но и благотворно влияет на его 
лояльность. В идеале, если у компании 
есть возможность международной рота-
ции, появляется уникальный шанс «по-
пробовать» талантливого претендента на 
первых ролях на других, либо меньших с 
точки зрения объема бизнеса, либо менее 
«опасных» с точки зрения, не дай Бог, воз-
можных управленческих ошибок рынках. 
Во-вторых, использование полифунк-
циональных систем развития управлен-
цев типа корпоративного университета 
и активное использование коучинга как 
инструмента управления дает компании 
возможность построить вертикаль про-
движения самых талантливых сотрудни-
ков снизу-вверх. Также очень важно от-
метить, что корпоративное управление, 
которое является самой эффективной на 
сегодняшней день формой управления 
любым бизнесом, создает наиболее благо-
приятные условия для выявления самых 
талантливых сотрудников и их развития. 
В бизнесе все можно делать по-другому: не 
вертикально, а горизонтально, а горизон-
тальная система быстрее всех благослов-
ляет и выносит наверх талант. При этом 
при отборе кандидатов в кадровый резерв 
необходимо обращать внимание на такие 
важные составляющие, как преданность 
своему делу и лояльность компании, нова-
торство и стремление изменить этот мир к 
лучшему, правильные жизненные убежде-
ния и позитивное мышление и, что очень 
важно, личностная целостность, то есть 
присутствие в человеке четкой жизненной 
позиции и внутренних ценностей.

Таким образом, формирование кадро-
вого резерва является одной из наиболее 
важных задач для современного бизнеса 
не только у нас, но и во всем мире. Потому 
что касается будущего самих компаний, 
а значит, по сути, должно стать одним 
из краеугольных камней стратегии ком-
пании наряду с ее видением и миссией. 
Компании Apple предстоит сделать очень 
много для того, чтобы доказать свою жиз-
неспособность без Стива Джобса – ни 
для кого не секрет, что эта суперуспеш-
ная организации по-прежнему ассоции-
руется только с именем ее гениального 
основателя. Создав самые лучшие в мире 
мобильные компьютерные устройства, 
сумел ли Джобс подготовить себе преем-
ников и последователей? Покажет время. 
Очевидно одно – с болезнью роста в своей 
компании когда-то он справился более 
чем достойно.

Всегда ли больше лучше, 
чем меньше?
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Надежда на Германию. На этой неделе 
первостепенный интерес для участников 
рынка будут представлять две темы: как 
идет процесс сдерживания кризиса в ев-
розоне и какой эффект произведет публи-
кация очередной порции ежемесячных 
экономических данных. В среду, 4 июля, 
рынки США были закрыты по случаю 
празднования Дня независимости, и, воз-
можно, благодаря этому американские 
инвесторы на этой неделе будут более 
оптимистично оценивать риски.

Ожидается, что ЕЦБ снизит ставки. 
Инвесторы будут реагировать на любые 
дальнейшие заявления лидеров Евросою-
за, особенно представителей Германии, 
о дальнейшей судьбе Европейского ста-
билизационного механизма (EСM) и его 
финансирования с целью избежать разви-
тия банковского кризиса. Предполагается, 
что ЕЦБ на заседании в четверг с большой 
вероятностью снизит учетную ставку, ко-
торая сейчас составляет 1,0% (консенсус-
прогноз – снижение ставки на 25 б. п., но 
некоторые экономисты считают возмож-
ным сокращение и на 50 б. п.).

Один из важнейших показателей – чис-
ло рабочих мест вне сельского хозяйства 
в США. В плане экономических данных 
предстоящая неделя обещает быть доволь-
но насыщенной: к публикации намечено 
несколько отчетов, традиционно оказыва-
ющих существенное влияние на настрой 
рынка. Сегодня все основные экономики 
опубликуют данные по промышленно-
му производству. Оптимизм инвесторов 
настолько высок, что даже если уровни 
промпроизводства окажутся низкими, 
это вряд ли окажет серьезное негативное 
влияние на рынки: инвесторы попросту 
могут предположить, что ответные поли-
тические меры уже не за горами. В четверг 
будут опубликованы данные по деловой 
активности в непроизводственных отрас-
лях, а основная отчетность этой недели, 
данные по занятости вне сельского хозяй-
ства США за прошедший месяц, выйдет в 
пятницу. Данный показатель оказывался 
ниже ожиданий на протяжении трех меся-
цев подряд. В этом месяце аналитики по-
низили свой прогноз и ожидают увеличе-
ния количества рабочих мест на 90 тыс. по 
сравнению с ростом на 69 тыс. в прошлом 
месяце.

Показатели экономики Китая немного 
улучшились. Другими факторами, вли-
яющими на рынки, станут состоявшееся 
вчера ужесточение эмбарго на экспорт 
иранской нефти, а также данные по ин-
фляции и внешней торговле Китая за про-
шлый месяц, запланированные к публика-
ции в воскресенье. Макроэкономические 
показатели Китая будут обнародованы в 
конце следующей недели.

Возможна небольшая коррекция. Подъ-
ем, наблюдавшийся в пятницу, может 
смениться откатом, поскольку начинает-
ся новый квартал, и у инвесторов доста-
точно поводов проявлять осторожность. 
При этом участники рынка надеются, 
что по крайней мере в ближайшее время 
лидеры ЕС приложат все усилия, чтобы 
поддержать энтузиазм, с которым рынок 
встретил решение позволить Европей-
скому стабилизационному механизму 
(EСM) напрямую оказывать поддержку 
банкам региона. Большинство участни-
ков рынка полагают, что ЕЦБ поддержит 
эти усилия и на заседании в четверг сни-
зит учетную ставку. Впрочем, пока речь 
скорее идет о временном подъеме, а не 
о продолжительном росте рынка. Слиш-
ком много вопросов еще не решено, и 
слишком многое предстоит сделать для 
структурного решения проблем еврозо-
ны. Большинство инвесторов полагают, 
что возвращение в кризисное состояние 
– лишь вопрос времени.

В центре внимания – макроэкономиче-
ские данные. Продолжение пятничного 
роста зависит от того, какими будут ма-
кроэкономические индикаторы, которые 
выходят на этой неделе в США и Китае. 
Если данные окажутся разочаровывающи-
ми, рынок будет ждать заявлений и дей-
ствий ФРС США и китайских властей по 
стимулированию экономики.

Во всех ведущих странах мира выхо-
дят ежемесячные данные по обрабаты-
вающей промышленности, а в пятницу в 
США будет опубликован отчет по занято-
сти вне сельского хозяйства. Данные по 
рынку труда в Штатах за предыдущие три 
месяца были разочаровывающими и спо-
собствовали ухудшению настроений на 
рынках в 2К12. Если на этой неделе инве-
сторы сумеют сохранить оптимистичный 
настрой, следующим серьезным испыта-
нием для рынков будет сезон публикации 
результатов американских компаний за 
1К12. В будущий понедельник предста-
вит свои показатели Alcoa, а 13 июля пер-
вым среди банков отчитается JP Morgan 
Chase. У инвесторов достаточно поводов 
для надежд, однако пока энтузиазм огра-
ничен.

Факторы, которые окажут поддержку 
ценам на нефть. Цена Brent, как ожидает-
ся, в ближайшие дни останется выше $95 
за баррель, поскольку наблюдается повы-
шение интереса к рискованным активам, 
норвежские нефтяники продолжают заба-
стовку и вступили в силу санкции против 
Ирана. Хотя в ближайшее время эти санк-
ции не будут иметь ощутимого эффекта, 
на этой неделе можно ожидать резких 
заявлений от Тегерана, и нефтяные трей-
деры едва ли будут сильно снижать цены. 
Рубль, как ожидается, также должен укре-
питься на фоне повышения цен на нефть и 
улучшения оценки глобальных рисков.

Санкции против Ирана и бряцанье 
оружием. Пятничное повышение цен на 
нефть оказалось даже чересчур резким, 
однако тех факторов, которые вызвали 
рост цен на нефть на прошлой неделе, в со-
четании, должно хватить для того, чтобы 
нефть в начале этой недели смогла удер-
жаться по крайней мере вблизи отметки 
$95 за баррель. Что касается основного це-
нового фактора, то нефть, как ожидается, 
будет находиться под влиянием трендов 
на мировых рынках, а именно того, как 
будут проходить торги после пятничного 
ралли. Впрочем, в ближайшие дни гораздо 
более существенное влияние на нефтяные 
цены будет оказывать иранский фактор, 

что должно оказать стабильную поддерж-
ку цене Brent в случае падения стоимости 
рискованных активов. Если цены на ри-
скованные активы вырастут, иранский 
фактор может поспособствовать тому, что 
цена на нефть вновь превысит отметку в 
$100 за баррель. Эффект от ужесточения 
санкций против Ирана, по сути, был испор-
чен из-за послаблений, допущенных ООН 
в отношении некоторых крупных потре-
бителей иранской нефти из азиатского ре-
гиона, таких как Китай. Кроме того, может 
оказаться, что Иран располагает запасами 
сырья на нефтяных танкерах, которые 
также могут быть предложены рыночным 
потребителям. Тем не менее ожидается, 
что в течение этой недели напряженность 
между Ираном и мировым сообществом 
возрастет, а восприятие иранской угрозы 
усилится. Вероятно, никаких реальных 
действий за громкими заявлениями не 
последует, однако некоторую поддержку 
ценам на нефть они все-таки окажут, по-
скольку трейдеры будут сохранять осмо-
трительность. Еще один фактор поддерж-
ки – забастовка норвежских нефтяников, 
окончания которой пока не предвидится.

Добывающий сектор по-прежнему за-
нимает хорошие позиции. Это означает, 
что привлекательность сохраняют акции 
сталелитейных компаний, у которых есть 
хорошая возможность для роста после па-
дения котировок с середины марта. Кроме 
того, в выгодном положении оказались бу-
маги банков и ликвидные бумаги нефтега-
зовых компаний. Если инвесторы убедятся 
в том, что рост может продлиться несколь-
ко дольше, тогда в выигрыше окажутся 
бумаги компаний, ориентированных на 
внутренний рынок, особенно из менее 
ликвидных категорий, но для этого не-
обходимо, чтобы продолжал повышаться 
уровень доверия. Если на глобальных рын-
ках продолжится рост, начавшийся в пят-
ницу, мы можем увидеть приток средств 
в биржевые фонды, ориентированные на 
Россию и развивающиеся рынки.

Риски по-прежнему высоки. Основной 
риск связан с тем, что представители 
Германии могут разрушить надежды на 
положительный исход и развеять пятнич-
ный оптимизм. Кроме того, публикуемый 
сегодня индекс ISM для обрабатывающей 
промышленности США может оказаться 
таким низким, что снова напугает инве-
сторов.

Информация предоставлена аналитическим 
управлением «Тройка Диалог»

Текущая неделя на мировых 
рынках: как укрепить 
пятничный оптимизм

Значение 1D 1M YTD

Brent 100.1 3.68% ▲ 0.9% -7.1%
WTI 87.7 4.67% ▲ 5.3% -11.3%
Urals 100.0 4.34% ▲ 3.2% -5.4%
Золото 1617 1.27% ▲ -0.2% 3.4%
Никель 17268 3.20% ▲ 7.7% -7.8%
Медь 7821 2.44% ▲ 6.1% 3.0%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1437 2.47% ▲ 10.1% 2.5%
РТС 1408 3.76% ▲ 13.6% 2.0%
S&P 1374 0.62% ▲ 7.5% 9.3%
DJIA 12944 0.56% ▲ 7.0% 5.9%
NASDAQ 2976 0.84% ▲ 7.8% 14.2%
DAX 6578 1.26% ▲ 10.0% 11.5%
FTSE 5688 0.83% ▲ 8.1% 2.1%
Hang Seng* 19771 .18% ▲ 8.7% 2.1%
Shanghai* 2229 0.005% ▲ -3.4% 7.3%
Nikkei-225* 9104 0.41% ▲ 9.7% 1.4%
S&P фьюч.* 1368 0.03 ▲ 8.1% 7.7%

* текущая сессия

EUR/USD 1,2554  ▼ 0% USD/JPY 79.82  ▼  0.80% GBP/USD 1.5649  ▲  0.39% USD/CHF 0.9460  ▲ 0% EUR/GBP 0.8027 ▼ 0.29%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▲ ▲
0.56% 0.67% 0.00% 0.04%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 5 июля 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

150.51 153.72 ▲

232.15 234.03 ▼

0.02 0.02

40.37 40.71 ▲

148.26 149.53 ▲

193.78 188.18 ▼

145.24 147.71 ▲

23.45 23.56 ▲

533.31 534.23 ▲

3.19 3.16

278.42 270.40 ▼

56.14 54.51 ▼

43.76 44.78 ▲

39.54 39.87 ▲

4.76 4.64 ▲

114.34 118.37 ▼

78.49 83.10 ▲

0.08 0.08

18.48 18.49

21.66 21.60 ▲

158.65 156.72 ▼

12.80 13.16 ▼

1.90 1.87

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница T 24432  -
Цемент Т 15859,71 -2,17%
Сжиженный газ Т 62160 - 19,50%
Срочный рынок*
W3-7.12 T 21500    -
GOLDZ-9.12 $ 1601.4 1.16%
ZROL-7.12 $ 96.28 6.7 %
ZRAG-9.12 $ 27,65 2.1%

Данные www.ets.kz, 02.07.2012г.

Аналитика срочного 
рынка

Аналитика СПОТ-рынка

Драгоценные металлы на 
этой неделе показали рост, 
цена сентябрьского фьючерс-
ного контракта на аффини-
рованное золото в слитках 
(GOLDZ-9?12) выросла на 
1,14% за неделю.
Вслед за золотом прирост 
показало и «черное золото». 
Июльский фьючерсный кон-
тракт на сырую нефть за не-
делю (ZROL-7,12) вырос более 
чем на 6%.
Котировки сентябрьского   
фьючерсного контракта на 
аффинированное серебро в 
слитках (ZRAG-9,12) приба-
вили 1,88% за неделю.

За отчетную неделю продано 980 тонн пшеницы 5 класса на общую сумму 21 млн тенге, 
сахара-песка – 319 тонн на сумму 40 млн тенге. 
По данным биржевых индикаторов СПОТ-рынка ЕТС, пшеница остановилась на уровне 
24 432 тенге за тонну. На бирже ЕТС августовский фьючерс на пшеницу остановился на 
позиции 24 000 тенге. 
Прошлую торговую неделю зерновые контракты завершили заметным повышением. 
Стоимость пшеницы выросла на 1,8% по итогам пятничных торгов на CBOT. Основным 
фактором для повышения пшеничных фьючерсов стал пересмотр прогноза посевов яро-
вой пшеницы. Эксперты Министерства сельского хозяйства США публиковали прогноз 
посевов на уровне 12 млн акров в текущем году.Однако аналитики ожидали, что прогноз 
будет повышен до 12,66 млн акров.
Объем торгов сжиженным газом на товарной бирже ЕТС составил 254 млн тенге,составив 
в натуральном выражении 4,5 тыс. тонн сжиженного газа. Доля экспорта заняла наиболь-
шую часть объемов всего товарооборота на секции торговли нефтепродуктами, составив 
в процентном соотношении 66%, на сумму 170 млн тенге. 
Объем товарооборота по цементу составил 22 463  тонны на сумму 353 млн тенге, в ко-
личестве 44 сделок. Наибольшим спросом пользуется марка цемента ПЦ 400 Д20, доля 
которой составляет 54%.
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Костанайский «Тобол», долгое 
время лидировавший в наци-
ональном первенстве, по ито-

гам прошедшего тура был вынуж-
ден сойти с вершины, теперь там 
пребывает действующий чемпион 
страны карагандинский «Шахтер». 
Это стало возможным благодаря 
победе «горняков» над костанай-
цами в очной встрече. В целом, тур 
получился интересным и беском-
промиссным (5 побед и 2 ничьи). 
В семи матчах в общей сложности 
было зафиксировано 16 голов, что 
фактически составляет 2,28 мяча 
за игру. Бескомпромиссность, ца-
рившую на полях, подтверждают 
и две красные карточки, показан-
ные в матчах между «Шахтером» 
и «Тоболом», а также «Жетысу» и 
«Актобе». 

Между тем, в турнирной та-
блице наблюдается уплотнение. 
Теперь лидера и восьмую команду 
первенства разделяет всего четыре 
очка. Что, естественно, гарантиру-
ет интересную борьбу и непредска-
зуемый ход событий впереди.

Урок от чемпиона
Шахтер – Тобол – 3:0
Голы: Байжанов, 27 – 1:0, 

Шливич, 57, автогол – 2:0,
Васильевич, 86 – 3:0

Встреча действующего чемпиона 
страны с обладателем золотых на-
град сезона-2010 состоялась в Ка-
раганде. Костанайцы, заметно по-
правившие свои дела, нацелены на 
самые высокие места. Не против по-
вторить свой прошлогодний успех, 
по всей видимости, и «Шахтер», 
который в этом поединке в полной 
мере показал уровень своих при-
тязаний. Кстати, карагандинцы в 
матче первого круга уступили ко-
станайцам (1:3), поэтому их успех в 
отчетном матче имел двойное зна-
чение. Необходимо отметить, что 
карагандицы в прошедшей встрече 
выглядели предпочтительнее «То-
бола», что вылилось в весьма убеди-
тельную победу, которая была до-
стигнута благодаря голам Максата 
Байжанова, Николы Васильевича, 
а также автоголу Ненада Шливича. 
Плюс ко всему, незадолго до окон-
чания матча за грубую игру с поля 
был изгнан нападающий «Тобола» 
Игорь Бугаев. 

Ничейный вирус «Кайрата»

Кайрат – Атырау – 1:1
Голы: Джорджевич, 12 – 1:0, 

Сигурдссон, 66 – 1:1 

Алматинский «Кайрат» после сме-
ны главного тренера сыграл в чем-
пионате две игры вничью. Пока 
шли эксперименты с составом, ал-
матинцы успели вылететь из кубка, 

обменявшись победами с «Кайса-
ром» (0:2 и 1:0). Однако надежда на 
то, что команда начнет побеждать, 
по-прежнему живет у терпеливого 
алматинского зрителя. Дебют мат-
ча с «Атырау» подтвердил это спол-
на, когда центральный защитник 
хозяев Марко Джорджевич вышел 
один на один с голкипером «нефтя-
ников» Сергеем Бойченко и открыл 
счет. В дальнейшем алматинская 
поросль (5 лимитчиков на поле) 
предпринимала попытки развить 
успех. Но опытные прикаспийцы с 
наскоками хозяев справлялись. Не-
редко сами атыраусцы были близки 
к взятию ворот, но отменная игра 
вратаря хозяев Рамиля Нурмухаме-
това, а порой и просто неудачные 
действия гостей сохраняли преж-
ний счет на табло. Однако на 66-й 
минуте западноказахстанцам все 
же удалось сравнять счет. Сделал 
это исландец Ханнес Сигурдссон, 
удачно сыгравший на добивании. 
Больше взятий ворот в этой игре 
зафиксировано не было. 

Сильнейшего
не выявили

Жетысу – Актобе – 1:1
Голы: Белич, 5 – 1:0, 

Лисенков, 6 – 1:1

В матче первого круга между эти-
ми командами разгромную победу 
(4:0) праздновал «Актобе». Поэто-
му для семиреченцев было делом 
чести если не взять полноценный 
реванш за такое болезненное по-
ражение, то хотя бы сыграть до-
стойно. В итоге, начав матч без 
разведки, талдыкорганцы уже на 
5-й минуте усилиями Данилы Бе-
лича вышли вперед. Однако прак-

тически сразу западноказахстанцы 
благодаря голу Сергея Лисенкова 
отыгрались. Такое резвое начало 
задало соответствующий тон все-
му матчу. А на 23-й минуте стра-
сти накалились настолько, что с 
поля пришлось удалять легионера 
из Узбекистана в составе «Актобе» 
Марата Бикмаева. 

Несмотря на ряд выгодных мо-
ментов у тех и у других ворот, матч 
завершился вничью. Что не позво-
лило «Актобе» покинуть «экватор» 
турнирной таблицы, а «Жетысу» 
выбраться из ее «подвала».

Удавшийся поход 
на запад

Акжайык – Астана – 0:1
Гол: Конысбаев, 5

Заочная дуэль словацкого настав-
ника «Акжайыка» Йозефа Шкрли-
ка и чешского рулевого «Астаны» 
Мирослава Беранека обещала быть 
жаркой. В первом круге, когда сто-
личной командой руководил Олег 
Протасов, «Астана» в достаточно 
упорном поединке одержала не-
легкую победу (2:1). К нынешней 
встрече астанчане пребывали на 
восьмой строчке турнирной табли-
цы, а уральцы были в тройке лиде-
ров. Плюс ко всему, хозяева поля 
наверняка намеревались  упро-
чить свои позиции, подспудно взяв 
реванш за мартовское фиаско на 
«Астана-Арене». Однако уже на 5-й 
минуте Улан Конысбаев то ли наве-
сом, то ли ударом поставил ураль-
цев в крайне затруднительное по-
ложение, в этом свете вспомнился 
гол Конысбаева в ворота сборной 
Турции. В дальнейшем уральцы, 
силясь отыграться, создали ряд 
крайне опасных моментов, но без 
сбоев действовал вратарь «Аста-
ны» Ненад Эрич. Не смогли развить 
свое преимущество и сами астан-
чане. В итоге минимальная победа 
позволила столичному клубу пере-
меститься на строчку вверх. А вот 
уральцы, наоборот, опустились на 
три строчки. 

Повторный разгром
Иртыш – Окжетпес – 3:0
Голы:  Иванов, 11 – 1:0, 

Юрин, 32 – 2:0, 
Струков, 90 – 3:0

Павлодарский «Иртыш», разгро-
мивший в первом туре кокшета-

усцев со счетом 4:1, судя по всему, 
и на этот раз решил не понижать 
планку. Уже на 11-й минуте Сергей 
Иванов был точен со штрафного. 
На 27-й минуте Улугбек Бакаев мог 
удвоить преимущество павлодар-
цев, однако пробил выше с один-
надцатиметрового. Но оплошность 
одноклубника довольно быстро ис-
правил Игорь Юрин, отличивший-
ся на 32-й минуте. Окончательную 
точку в матче поставил Сергей 
Струков, который точно пробил 
под самый занавес поединка. 

На этот раз без нулей
Ордабасы – Сункар – 3:1
Голы: Байтана, 6 – 0:1, 

Тажимбетов, 46 – 1:1, 
Бабатунде, 61 – 2:1, 
Тажимбетов, 83 – 3:1

Шымкентский «Ордабасы» в пред-
дверии дебюта в еврокубках при-
нимал на своем поле каскеленский 
«Сункар». Стоит отметить, что 
матч этих команд в первом круге 
завершился безголевой ничьей. А 
в дебюте отчетной встречи каске-
ленцев вперед вывел Бауыржан 
Байтана. Сравнять счет шымкент-
цам удалось лишь в начале второго 
тайма, когда мяч в ворота гостей 
отправил Дауренбек Тажимбетов. 
Забивной форвард шымкентцев 
сумел отличиться еще и на 83-й 
минуте, поставив при этом побед-
ную точку в матче. А между голами 
Тажимбетова было суждено состо-
яться взятию ворот в исполнении 
Коллинса Бабатунде.  

Скромно и уверенно
Тараз – Кайсар – 1:0
Гол: Исламхан, 74

Футбольный клуб «Тараз» по итогам 
прошедшего тура разделил верх-
нюю строчку турнирной таблицы с 
«Шахтером». В этом поединке жам-
былцы владели преимуществом, но 
отличиться им удалось лишь один 
раз. Автором гола, который принес 
победу «Таразу», стал Бауржан Ис-
ламхан. 

Между тем, в это воскресенье 
«Тараз» будет проходить серьез-
ное испытание в лице «Актобе». 
Не менее интересными обещают 
быть встречи: «Астана» – «Кайрат», 
«Жетысу» – «Шахтер», «Сункар» – 
«Акжайык», «Атырау» – «Иртыш», 
«Кайсар» – «Ордабасы» и «Окжет-
пес» – «Тобол».

В самом разгаре
После прошедшего в воскресенье XV тура чемпионата Казахстана по 
футболу в турнирной таблице произошли интересные изменения

// СПОРТ

«ЗОЛОТО» 
ИЗ УКРАИНЫ

Четыре золотые, две серебряные 
и три бронзовые медали завоевали 
члены молодежной сборной Республи-
ки Казахстан по боксу на XIV между-
народном турнире на призы братьев 
Кличко, который проходил с 26 июня 
по 1 июля в г. Бердичеве (Украина).
На высшую ступень пьедестала почета 
поднялись – Адилжан Адилбек (56 кг) 
из г. Астаны, Пирназаров Тимур (60 кг) 
из г. Караганды, Шлеев Айтжан (69 кг) 
из г. Тараза и Кулахмет Турсынбай (75 
кг) из г. Кызылорды. Серебряные награ-
ды завоевали – Жанузак Мадияр (52 кг) 
из г. Астаны и Абдраим Султан (49 кг) из 
г. Алматы. «Бронза» у Курметова Адиле-
та (49 кг) из Восточно-Казахстанской 
области, Алибека Адилета (64 кг) из г. 
Шымкента и Ахмедова Канагата (+91 
кг) из г. Алматы. Казахстанская моло-
дежная сборная была представлена 
14-ю спортсменами. Всего на турнире 
в 10-ти весовых категориях первенство 
оспаривали 157 боксеров 1994-1995 
гг. рождения из 15-ти стран – России, 
Украины, Узбекистана, Армении, Гру-
зии, Израиля, Турции, Беларуси, Мол-
довы, Ирака, Азербайджана, Туркме-
нистана, Литвы, Казахстана, Алжира. 
(sports.kz)

В ДОБРЫЙ ПУТЬ

В среду президент РК в Акорде 
встретился с членами национальной 
олимпийской сборной РК. В ходе встре-
чи президент РК Нурсултан Назарбаев 
отметил, что знает всех спортсменов, 
следил за их достижениями и трени-
ровками, и что теперь наступил самый 
решающий момент для наших спор-
тсменов – выступление на лондонской 
Олимпиаде. «Вы представляете все 
наши области, поэтому верим, что вы 
покажете настоящий казахстанский 
спортивный характер», – сказал Нурсул-
тан Назарбаев. Вместе с тем президент 
напомнил, что на Олимпиаде от Казах-
стана примут участие 107 спортсменов 
по 20 видам спорта и что в этом году Ка-
захстан будет представлен на три вида 
спорта больше, чем на прошлой Олим-
пиаде, и что сегодня в Казахстане уде-
ляется огромное внимание развитию 
спорта и выделяются на эти цели боль-
шие средства. «Думаю, что вы сами чув-
ствуете всю ответственность, потому 
что за вами стоит весь Казахстан. Есть 
возможность доказать, что не зря госу-
дарство заботилось о вас, и что не зря 
вы сами тренировались», – подчеркнул 
глава государства. Президент РК также 
отметил, что участие в Олимпиаде – это 
пик достижений для каждого спортсме-
на. «Я не думаю, что мне надо что-то 
говорить, стимулировать вас. Вы и так 
наточены, настроены на победу. Я при-
гласил вас, чтобы пожелать удачного, 
счастливого пути в Лондон, и чтобы вы 
возвращались с победами», – заключил 
Нурсултан Назарбаев. (inform.kz)

ПОКА ИХ 114

В Астане состоялась торжествен-
ная акция, посвященная 20-летию 
государственных символов, с участи-
ем национальной олимпийской и па-
ралимпийской сборных команд XXX 
летних Олимпийских игр в Лондоне. 
В акции приняли участие ведущие ка-
захстанские спортсмены, завоевавшие 
лицензии на главные старты четырех-
летия, ветераны спорта, болельщики. 
С приветственным словом выступили 
председатель Агентства Республики 
Казахстан по делам спорта и физи-
ческой культуры Талгат Ермегияев и 
управляющий директор АО «Фонд на-
ционального благосостояния «Самрук-
Казына» Дархан Калетаев. Фонд 
является официальным партнером 
национальной сборной Республики 
Казахстан на предстоящих ХХХ летних 
Олимпийских и XIV Паралимпийских 
играх в Лондоне. Как отметил в своем 
выступлении Талгат Ермегияев, под-
готовка национальной сборной Ка-
захстана к предстоящим ХХХ летним 
Олимпийским и XIV Паралимпийским 
играм в Лондоне проходит на высоком 
уровне. На сегодня 114 казахстанских 
спортсменов завоевали лицензии на 
главные старты четырехлетия. В ходе 
акции спортсмены принесли клятву 
олимпийца. Председатель Агентства 
РК по делам спорта и физической куль-
туры Талгат Ермегияев вручил спор-
тсменам удостоверения и значки чле-
на олимпийской сборной Казахстана. 
Чемпион Олимпийских игр 1980 года 
в Москве Жаксылык Ушкемпиров вы-
ступил с напутствием к спортсменам. 
(inform.kz)

ОПРОВЕРЖЕНИЕ 
ОТ «БАРЫСА»

«Барыс» опроверг информацию о 
том, что клуб выплатил своему бывше-
му главному тренеру Андрею Хомутову 
$500 тыс. за досрочное расторжение 
контракта. Соответствующее заявле-
ние распространено через официаль-
ный сайт казахстанского клуба. Ранее 
руководство «Барыса» подало иск в За-
москворецкий суд Москвы с просьбой 
признать решение КХЛ по выплате от-
ступных Хомутову незаконным. Между 
тем Замоскворецкий районный суд 
города Москвы 17 июля в 12:00 нач-
нет слушания по иску «Барыса» к КХЛ. 
Казахстанский клуб хочет отменить 
решение Дисциплинарного комитета 
КХЛ, обязывающее клуб выплатить 
компенсацию бывшему главному тре-
неру Андрею Хомутову. (hcbarys.kz)

«КАЙРАТ» 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
В ЭЛИТЕ

В Кубке УЕФА 2012/13 по футзалу 
бесменный чемпион Казахстана – ал-
матинский «Кайрат» стартует с элит-
ного раунда. В новом розыгрыше Кубка 
УЕФА по футзалу примут участие 48 ко-
манд, включая действующего облада-
теля трофея «Барселону». Вместе с еще 
тремя сеяными клубами она получила 
путевку напрямую в элитный раунд. 
Остальные узнают соперников на жере-
бьевке предварительного и основного 
раундов, которая состоялась 4 июля в 
Ньоне. Помимо «Барселоны», выиграв-
шей Кубок УЕФА с первой попытки, 
сразу в элитный раунд попали вторая 
команда Испании «Мурсия», победи-
тель 2010 года «Бенфика» и постоянный 
участник полуфиналов казахстанский 
«Кайрат». В предварительном раунде 
сыграют 27 команд. В основном раунде 
в борьбу вступят еще 17. Напомним, что 
алматинцы шестой год подряд напря-
мую попадают в элитный раунд Кубка 
УЕФА. Автоматический пропуск в элит-
ный раунд получили: «Барселона» (Ис-
пания, победитель), «Бенфика» (Порту-
галия), «Мурсия» (Испания), «Кайрат» 
(Казахстан). (sports.kz)

А СУДЬИ КТО?

В начале недели стали известны 
судьи, которым будет доверено обслу-
живать первые матчи казахстанских 
команд в отборочном раунде Лиги Ев-
ропы. Турок Толга Эзкалфа отправится 
в Кутаиси на встречу местного «Торпе-
до» и «Актобе», румын Раду Мариан Пе-
треску достался паре «Ягодина» – «Ор-
дабасы», а в Познани «Лех» и «Жетысу» 
на поле выведет бельгиец Люк Ваутерс. 
Из всех трех только бельгиец уже имел 
дело с казахстанскими командами, в 
сезоне 2008/09 он судил матч Лиги чем-
пионов «Актобе» – «Шериф» (1:0), а чуть 
позже был линейным в противостоя-
нии и сборных Англии и Казахстана 
(5:1). (sports.kz)

НЕВОСПОЛНИМАЯ 
УТРАТА

Не стало настоящего спортсмена и 
человека. Как сообщил сайт championat.
com: «В ночь на 29 июня погиб защит-
ник тюменского «Рубина» Ремир Хай-
даров. Будучи на отдыхе в родной Ка-
зани, хоккеист находился на даче, где и 
произошла трагедия. Случился пожар, 
и Ремир бросился на второй этаж спа-
сать родственников. В этот момент об-
рушилась крыша… Похороны прошли в 
Казани 30 июня». 34-летний воспитан-
ник казанского хоккея Ремир Хайдаров 
выступал за многие российские клубы, 
в том числе в сильнейшем дивизионе 
чемпионата России – за «Ак Барс», «Не-
фтехимик», «Молот-Прикамье», «Хи-
мик». В сезоне 2007/2008 годов Ремир 
защищал цвета «Барыса» из Астаны в 
Высшей лиге открытого первенства 
России и был капитаном казахстанско-
го клуба. (sports.kz)

НАКАНУНЕ 
ЗАСЕДАНИЯ

15 июля в столице Эстонии со-
стоится Совет Единой лиги ВТБ, на 
котором будут утверждены окон-
чательный состав участников и 
формат турнира в новом сезоне.
После заседания Совета состоятся пре-
зентация и процедура жеребьевки 
чемпионата Единой лиги ВТБ сезона-
2012/2013. Баскетбольный клуб «Аста-
на» на указанных мероприятиях лиги в 
Таллинне будет представлять его гене-
ральный директор Валерий Тихоненко. 
(sports.kz)

Премьер-лига И В Н П М О
1 «Шахтер» 15 9 1 5 26 - 11 28
2 «Тараз» 15 9 1 5 15 - 14 28
3 «Тобол» 15 8 3 4 24 - 18 27
4 «Иртыш» 15 7 5 3 27 - 15 26
5 «Ордабасы» 14 7 4 3 18 - 11 25
6 «Акжайык» 15 8 1 6 22 - 18 25
7 «Астана» 14 7 3 4 15 - 14 24
8 «Актобе» 15 7 3 5 18 - 11 24
9 «Атырау» 15 5 4 6 13 - 15 19

10 «Кайрат» 15 4 6 5 14 - 19 18
11 «Кайсар» 15 5 2 8 11 - 17 17
12 «Сункар» 15 2 6 7 6 - 15 12
13 «Жетысу» 15 3 2 10 16 - 28 11
14 «Окжетпес» 15 2 1 12 11 - 30 7

Вячеслав Селезнев

Сегодня на «Уимблдоне» про-
ходит уже десятый день со-
ревнований. За это время 

на английских кортах произошло 
много интересного. Помимо тра-
диционных переносов матчей из-за 
дождей, достаточно будет вспом-
нить вылет Рафаэля Надаля, кото-
рый во втором круге потерпел по-
ражение от чешского теннисиста 
Лукаша Росола – 6:7, 6:4, 6:4, 2:6, 
6:4. А вот наш Михаил Кукушкин 
выбыл сразу после первого круга, 
уступив японскому теннисисту 
Кею Нисикори – 7:5, 6:3, 6:4. 

В женском одиночном разряде 
тоже не обошлось без сенсаций. 
Так, Мария Шарапова в четвертом 
круге уступила немецкой тенни-
систке Сабине Лисицки – 3:6, 4:6. 
Также в четвертом круге наша 
Ярослава Шведова в достаточно 
упорном поединке была обыграна 
американкой Сереной Уильямс – 
6:1, 2:6, 7:5. По пути к четвертому 
кругу Шведова обыграла южноаф-
риканку Шанель Схеперс (1-й круг) 
– 7:6, 7:6. Затем нашей теннисист-
кой была повержена голландка 
Кики Бертенс. А в третьем круге 
Ярослава Шведова переиграла ита-
льянку Сару Эррани – 6:0, 6:4. При-
чем Шведова стала второй тенни-
систкой в истории, не отдавшей ни 
одного очка сопернице за один сет. 
Первый раз такое было зафиксиро-
вано в 1943 году, когда Полин Бетц 
была сильнее Катерин Вульф – 6:0 
6:2. А в 1983 году американец Билл 

Сканлон выиграл у бразильца Мар-
коса Хосевара –6:2 6:0. Но то был 
мужской разряд. При этом за всю 
историю проведения «Уимблдона» 
ни одной теннисистке не удавалось 
выиграть все очки в партии. 

Другие представительницы на-
шей страны дальше второго круга 

пройти не смогли. Причем Ксения 
Первак, проиграв в первом круге 
китаянке Ли На 6:3, 6:1, выбыла 
сразу. А вот Галина Воскобоева, 
обыграв в первом круге венгерку 
Грету Арн 6:4, 6:2, во втором круге 
встретилась с бельгийкой Яниной 
Викмайер. В довольно упорной 

встрече наша теннисистка уступи-
ла сопернице – 4:6, 6:3, 8:6. 

Вчера вечером Ярослава Шведо-
ва и Михаил Кукушкин в смешан-
ном разряде в поединке второго 
круга встречались с парой Эбигейл 
Спирс (США)/Мариуш Фирстен-
берг (Польша). Когда закончился 
матч, номер уже был подписан в пе-
чать. Стоит отметить, что до этого в 
первом круге наши теннисисты пе-
реиграли южноафриканскую пару 
Шанель Схеперс/Кевин Андерсон 
со счетом 7:5, 7:6. Другая наша тен-
нисистка Галина Воскобоева в паре 
с Михаилом Елгиным из России 
также вчера встречались с Юлией 
Гергес из Германии и Даниэлем Не-
стором из Канады. Эта встреча тоже 
завершилась поздно вечером. 

В мужском парном разряде Ми-
хаил Кукушкин в паре с сенсаци-
онным чехом Лукашем Росолом в 
матче первого круга переиграли 
британцев Флеминга и Хатчинца – 
3:6, 4:6, 6:2, 7:6, 6:3. Зато во втором 
раунде Кукушкин и Росол уступи-
ли паре Керетами (США)/Роже-
Васслен (Франция) со счетом 6:4, 
2:6, 3:6, 6:3, 6:4. 

В женском парном разряде 
наши Ярослава Шведова и Гали-
на Воскобоева прошли в третий 
круг, где уступили американской 
паре Копс-Джонс/Спирс – 7:5, 2:6, 
6:4. А Ксения Первак в паре с Жан-
нетт Гусаровой из Словакии в пер-
вом круге уступила белорусско-
люксембургской паре, в составе 
которой выступили Ольга Говорцо-
ва и Мэнди Минелла – 6:2, 6:3.

А где-то лондонский дождь…
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Неудачные выступления Фе-
липе Массы за «Феррари» 
регулярно порождают слухи 

о скором уходе бразильца. В каче-
стве вероятного сменщика долгое 
время назывался Серхио Перес из 
«Заубера» или Льюис Хэмилтон. 
Однако в последнее время слухи 
отправляют в Италию немца Себа-
стьяна Феттеля.

Контракт Фелипе Массы и «Фер-
рари» истекает уже зимой этого 
года, и пока нет совершенно ни-
каких причин, кроме веры в пи-
лота, чтобы это соглашение было 
продлено. Получив в 2009 году 
страшную травму, бразилец край-
не долго и болезненно ищет себя. 
Временами кажется, что ему не 
хватает смелости в решающих мо-
ментах, а иногда хочется просто 
кинуть в Массу чем-то тяжелым за 
его неожиданные, полные безумия 
решения на обгоне. Если бы подоб-
ный уровень вождения демонстри-
ровался в какой-то другой коман-
де, наверное, бразильцу никто и не 
сказал бы и слова – в стремлении 
взобраться на подиум ему не от-
кажешь – это совершенно очевид-
но. Но «Феррари»… это не просто 
команда, которая регулярно ста-
вит перед собой одну единствен-
ную цель – победу по итогам чем-
пионата. Нет, тут ты выступаешь 
в комбинезоне команды-гегемона 
последних десятилетий, которую 
сейчас сбросили с ее трона дерзкие 
австрийские парни из «Ред Булл».

Длительное время считалось, 
что Массу по итогам сезона-2012 
сменит мексиканский пилот «Зау-
бера» Серхио Перес. За один свой 
полноценный год в «Ф-1» этот пи-
лот успел попасть в страшную 
аварию, отделавшись довольно 
незначительными повреждения-
ми, завоевать репутацию парня, 
который ради позиции может идти 
в самые отчаянные маневры, а 
также стать вторым в Малайзии в 
этом сезоне. Пока что главным пре-
пятствием для перехода Переса в 
«Феррари» видится практически 
полное отсутствие у него опыта и 
слишком юный возраст. Все эти 
годы «скудерия» была командой, в 
которой успеха добивались опыт-
ные и матерые пилоты – тот же 
Масса подписывал контракт, имея 
за плечами 3 сезона за «Заубер», а 
Перес-то боевым пилотом швей-

царской команды стал всего чуть 
больше года назад. Никто не может 
предсказать, как сложится его ка-
рьера после столь резкого перехо-
да, учитывая, что на место «одного 
из» мексиканец совершенно оче-
видно не согласится – лучше быть 
первым парнем в «Заубере», чем 
выжидать своего часа, пусть даже 
и в «Феррари».

Вторым вариантом боевого пи-
лота на место Массы в какой-то мо-
мент все начали называть Льюиса 
Хэмилтона, нынче выступающего 
за «Макларен». Это был один из 
самых забавных слухов, а если он 
еще и подтвердится, то в пору бу-
дет запасаться попкорном и не от-
рываясь читать новостные сводки, 
не говоря уже о самих гонках. Тут 
даже сложно начать с чего-то одно-
го. Разумеется, основная причина в 
крайне теплых, до скрипа зубов, от-
ношениях между Фернандо Алонсо 
и Льюисом в период совместных 
выступлений за британскую «ко-
нюшню». Именно из-за этого ис-
панец в итоге разорвал контракт с 
командой, а сейчас ему пророчат в 
партнеры того самого Хэмилтона. 
Можно только представить, какая 
«чудесная» атмосфера будет в ита-
льянской команде, если боссам 
действительно приспичит подпи-
сать договор с Льюисом. Не говоря 
о своеобразной манере вождения 
британского пилота, которая в 

9/10 называется сумасшествием. 
Он, наверное, один из немногих 
нынешних гонщиков «Ф-1», кто 
напоминает болельщикам о тех 
временах, когда аварии и травмы 
во время заездов были привычным 
делом, а о безопасности старались 
не задумываться в угоду зрелищ-
ности.

Наконец, совсем свежий слух 
гласил, что представители «Ферра-
ри» встречались и общались с дву-
кратным и действующим чемпио-
ном мира – Себастьяном Феттелем. 
Изначально этот вариант кажется 
до безумия перспективным – нем-
цы, мягко говоря, неплохо высту-
пали за «скудерию» в последние лет 
15. Да и каким еще может казаться 
на первый взгляд вариант, при ко-
тором «Феррари» уговаривает на 
переход одного из самых талант-
ливых пилотов нашего времени. У 
Феттеля к его 24 годам помимо 2 ти-
тулов 5 сезонов в «Формуле» и 21 по-
беда в Гран-при. И для самого Себы 
это был бы, как кажется, отличный 
вариант – «Феррари», как ни крути, 
команда куда более популярная и 
востребованная у рекламодателей, 
что означает повышение финансо-
вых доходов и внимания со сторо-
ны болельщиков. Но это только на 
первый взгляд.

Надо понимать, что успехи Фет-
теля в двух прошлых сезонах во 
многом связаны с преимуществом 

его машины. На немца, такое чув-
ство, работает вся команда, уделяя 
куда меньше внимания другому 
пилоту – Марку Уэбберу. Сам Фет-
тель отвечает взаимностью – не раз 
можно было заметить, что на его 
шлеме изображены фотографии 
всех механиков «Ред Булл». В ито-
ге Себастьян получается не просто 
боевым пилотом и лидером – с ним 
обращаются как с дорогим укра-
шением, которое выглядит пре-
красно, если за ним ухаживать. Но 
никто не гарантирует подобного 
в «Феррари». Все-таки лидер там 
явно Алонсо, а ко второму пилоту 
будут относиться в лучшем случае 
аналогичным образом. А манера 
вождения Феттеля такова, что он 
успешен, пока ничего этому не ме-
шает. Несколько раз можно было 
видеть, как немец ошибался в мо-
менты противостояний за первое 
место, так что хладнокровие Себе 
еще лишь предстоит в себе выра-
ботать, а на это, опять же, нужно 
время. 

Таким образом, получается, что 
из всех основных претендентов на 
замену Массы ни один не является 
идеальным вариантом, имея свои 
недостатки. Однако в «Формуле-1» 
еще множество пилотов, из кото-
рых львиная доля мечтает высту-
пать за «скудерию». 
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Во вторник стало известно, что 
экс-наставник «Порту» и «Чел-
си» Андре Виллаш-Боаш воз-

главит лондонский «Тоттенхэм». 
Каковы перспективы сотрудниче-
ства португальского специалиста 
и «шпор»? 

34-летний тренер родился в 
Порту и с самого детства мечтал 
связать свою судьбу с одноимен-
ным клубом. Футбольная фортуна 
оказалась благосклонна к Виллаш-
Боашу, и, отработав несколько 
сезонов на должности ассистен-
та в «Порту», «Челси» и «Интере», 
специалист получил право стать 
главным тренером португальского 
клуба. Тут и зажглась тренерская 
звезда Виллаш-Боаша – с «Порту» он 
выиграл чемпионат, кубок Порту-
галии и Лигу Европы УЕФА, создав 
потрясающую по своей атакующей 
мощи команды, которой прочили 
стать конкурентом самой «Бар-
селоны», находящейся в расцвете 
сил. Однако почивать на лаврах 
португалец не собирался и вскоре 
покинул родину, откликнувшись 
на приятное предложение от лон-
донского «Челси», переживающего 
не лучшие времена. 

Тут-то в карьере специалиста 
и возникла первая серьезная яма. 
Оказавшись в клубе с большими 
амбициями и аппетитами, под еже-
минутным надзором обществен-
ности и прессы, Виллаш-Боаш об-
мяк. Его «Челси» играл в вязкий, 
неслаженный футбол, временами 
вырывая очки только за счет инди-
видуального мастерства лидеров 
команды. Провальный чемпионат, 
в котором лондонский клуб за-
нял лишь 6-е место, стал финаль-
ной точкой карьеры португальца 
в «Челси». Тем обидней было, что 
пришедший ему на смену Ди Мат-
тео сумел одержать победу в Лиге 
чемпионов с тем же составом ко-
манды. Виллаш-Боашу оставалось 
лишь исправлять ошибки и искать 
новый клуб.

А клубом этим стал другой оби-
татель Лондона, «Тоттенхэм». И тут 
португальцу пригодятся навыки 
построения быстрой и мощной 
команды, которые пришлось от-
ложить в долгий ящик в бытность 
тренером «Челси». «Шпоры» наряду 
с, пожалуй, одним только «Арсена-
лом», являются представителями 
особого подвида английского фут-
бола    – скоростного, тонкого, тех-
ничного. Игра команды временами 
отчетливо и до боли напоминала 
«Порту», разве что английский ко-
лорит добавляло обилие фланго-
вой игры, в которой блистали Бэйл 

сотоварищи. А Лука Модрич на 
прошедшем чемпионате Европы 
доказал, чего стоит полузащит-
ник «шпор» и сборной Хорватии. 
Доказал, что стоит золотых гор и 

стопроцентного места в основном 
составе.

Виллаш-Боаш может не только 
попасть в «Тоттенхэм» как деталь 
конструктора «Лего»  – прочно 

встать на положенное ему место. 
Португальцу вполне по силам сде-
лать из лондонского клуба самую 
моторную команду премьер-лиги, 
которая вкупе с высококлассными 
игроками, умеющими и потолкать-
ся, даст великолепный результат. 
Но это пока лишь ожидания. Один 
раз португалец их уже не оправ-
дал.

Как ни крути, отличий между 
«Челси» и «Тоттенхэмом» масса. 
Дело даже не в разнице цен на фут-
болистов обеих команд. Скорее 
дело в том, какой футбол историче-
ски сложился в «шпорах», и почему 
такой футбол иногда выглядит «бе-
лой вороной» на фоне частого «бей-
беги» в исполнении английских 
клубов. «Тоттенхэм», пожалуй, 
одна из тех редких команд, кото-
рые подбирают тренера под себя, 
под свою модель игры. В отличие 
от всех остальных случаев, когда 
тренер волен кромсать тактику, 
как ему угодно. Пример Ходжсона 
со сборной Англии в стане «шпор» 
не пройдет, а если пройдет, то силь-
но достанется такому горе-тренеру 
от болельщиков, любящих «свой» 
футбол не меньше, чем игроков, ко-
торые этот футбол призваны осу-
ществлять.

«Тоттенхэм» – великий клуб с 
большими традициями и колос-
сальной поддержкой», – заявил во 
вторник Виллаш-Боаш. «Быть тре-
нером этой команды – привилегия. 
На мой взгляд, это одно из лучших 
мест для тренера в премьер-лиге. 
В такой команде хочет поработать 
любой тренер», – заявил португа-
лец. Казалось бы, типичная речь, 
в которой на место названия ко-
манды можно подставить сотню 
клубов, начиная с «Милана» и за-
канчивая «Динамо».

Однако в одном Виллаш-Боаш, 
безусловно, прав. Помимо упомя-
нутой колоссальной поддержки (а 
она и впрямь впечатляет каждый 
раз, словно впервые), португалец 
оказался прав в том, что место 
коуча «Тоттенхэма» и впрямь одно 
из лучших для работы наставни-
ка. Не только в премьер-лиге. Во 
всей Европе. Мало еще найдется 
команд, в которых принято играть 
в «Виллаш-Боашевский» футбол, 
бороться за самые высокие места 
и при этом не находиться под по-
стоянным гнетом богатеньких 
владельцев и президентов, каждую 
минуту нашептывающих на ухо, 
кого покупать, кого продавать, а 
кого ставить в состав. Мало кому 
из лидеров премьер-лиги доступна 
привилегия ошибаться, не будучи 
в ту же секунду раздавленными 
прессой. 

Выводя итог из всего сказанно-
го, остается только пожелать удачи 
португальскому наставнику, ко-
торый способен продолжить курс 
Реднаппа в построении особой 
игровой модели, которая будет ко-
чевать из поколения в поколение, 
как в «Арсенале». У Виллаш-Боаша 
есть для этого и талант, и время.
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«Феррари». 
В активном поиске...

Виллаш-Боаш 
никуда не едет

// СПОРТ

ОТКАЗ ВЕНГЕРА

Главный тренер лондонского фут-
больного клуба «Арсенал» Арсен Венгер 
ответил отказом на предложение пре-
зидента Федерации футбола Франции 
(FFF) Ноэля Ле Граэ возглавить сбор-
ную Франции, которую после чемпио-
ната Европы покинул Лоран Блан. Об 
этом сообщает издание L’Equipe. Ле Граэ 
и Венгер провели предварительные 
переговоры. По информации L’Equipe, 
наставник «Арсенала» согласился рас-
смотреть вариант совмещения постов в 
клубе и сборной, но в итоге отказался. 
Ранее сам Венгер заявлял, что намерен 
до конца отработать контракт с лондон-
ской командой, который будет действо-
вать еще два года. Венгеру предлагали 
работу со сборной Франции в 2008 и 
2010 годах после неудачного выступле-
ния команды на чемпионате Европы и 
чемпионате мира соответственно. Так-
же не согласился возглавить сборную 
Франции бывший наставник «Марсе-
ля» Дидье Дешам, покинувший пост 
2 июля. Дешам в переговорах с FFF 
заявил, что не видит себя тренером 
национальной команды в ближайшем 
будущем. По сведениям L’Equipe, после 
отказа Дешама и Венгера руководство 
FFF рассматривает кандидатуры на-
ставника сборной Омана Поля ле Гуэна 
и Франсиса Смерецки, работающего 
с юношескими сборными Франции. 
Свой ближайший матч сборная Фран-
ции проведет 15 августа, встретившись 
в товарищеской встрече с командой 
Уругвая. (lenta.ru)

ДАГЕСТАН 
ПОД ЗАПРЕТОМ

Исполнительный комитет Союза 
европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) запретил махачкалинскому 
«Анжи» проводить домашние матчи 
Лиги Европы сезона-2012/13 на тер-
ритории Дагестана. Об этом сообщает 
официальный сайт команды. Решение 
было принято 30 июня в Киеве на за-
седании исполкома, на котором изуча-
лись вопросы безопасности в Дагестане 
и особенно в Махачкале. В чемпионате 
России «Анжи» проводит домашние 
матчи на махачкалинском стадионе 
«Динамо». Также в сообщении на сайте 
«Анжи» говорится, что клуб в ближай-
шее время отправит в УЕФА предложе-
ние о резервном домашнем стадионе, 
который отвечает всем требованиям. 
В каком городе и на каком стадионе 
«Анжи» будет играть, на сайте команды 
не сообщается. «Анжи» начнет играть 
в Лиге Европы со второго квалифика-
ционного раунда. Первым соперником 
команды Гууса Хиддинка станет по-
бедитель противостояния албанского 
«Фламуртари» и венгерского «Гонведа». 
Матчи второго отборочного раунда 
Лиги Европы пройдут 19 и 26 июля. 
(lenta.ru)

ПРИГОВОР 
ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА

Президент турецкого футбольного 
клуба «Фенербахче» Азиз Йылдырым 
признан судом виновным в организа-
ции договорных матчей и приговорен к 
шести годам и трем месяцам тюремно-
го заключения. Однако суд решил выпу-
стить Йылдырыма, зачтя ему то время, 
что он провел под стражей. Об этом со-
общает Reuters. Йылдырым обвинялся 
в том, что в 2011 году перед матчем чем-
пионата Турции с «Истанбулом» под-
купил футболиста команды-соперника 
Ибрахима Акина, заплатив тому 100 
тыс. евро. Также под подозрение попал 
заключительный матч сезона-2010/11, 
в котором «Фенербахче» обыграл «Си-
васспор» и стал чемпионом Турции. 
Йылдырым был взят под стражу в июле 
2011 года. Во время заключения он су-
мел переизбраться на пост президента 
клуба, который занимает с 1998 года. 
УЕФА отстранил «Фенербахче» от уча-
стия в Лиге чемпионов, предоставив 
место «Трабзонспору». 24 июня 2012 
года УЕФА разрешил участвовать «Фе-
нербахче» в турнирах под эгидой орга-
низации. Всего по делу о договорных 
матчах, расследование которого было 
начато по инициативе нового руковод-
ства Федерации футбола Турции (TFF), 
проходит 93 человека. Под подозрение 
помимо президента «Фенербахче» по-
пали руководители «Трабзонспора», 
«Сивасспора», «Гиресунспора» и «Бе-
шикташа». Первое заседание по делу 
прошло в марте 2012 года. За несколько 
недель до этого президент TFF Мехмет 
Али Айдынлар и двое его заместителей 
подали заявления об отставке в связи с 
тем, что были не согласны с вмешатель-
ством правительства Турции, которое 
требовало сурового наказания всех 
участников дела. (lenta.ru)

КАНДИДАТОВ КРУГ

Федерация футбола Ивановской об-
ласти выдвинула исполнительного ди-
ректора Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Николая Толстых кандидатом 
в президенты Российского футбольного 
союза (РФС). Об этом сообщает издание 
«Спорт-Экспресс». 56-летний Толстых 
стал первым официальным претенден-
том на пост главы российского футбола 
после ухода Сергея Фурсенко. В СМИ 
кандидатами на вакантную долж-
ность называют бывшего спикера Го-
сударственной думы Бориса Грызлова, 
вице-премьера Аркадия Дворковича, 
специального представителя прези-
дента России по взаимодействию с фо-
румом стран-экспортеров газа Виктора 
Зубкова. О своем намерении баллоти-
роваться высказывались известный в 
прошлом футболист, а ныне спортив-
ный обозреватель Евгений Ловчев и 
вице-спикер Госдумы Игорь Лебедев. 
Толстых в 1974-1984 годах играл за мо-
сковское «Динамо», но был вынужден 
завершить карьеру из-за тяжелой трав-
мы. После он занимал различные долж-
ности в обществе «Динамо», с 1999 по 
2002 годы Толстых работал президен-
том футбольного «Динамо». С 1992 года 
Толстых возглавлял Профессиональ-
ную футбольную лигу (ПФЛ), которая 
до 2001 года занималась организацией 
чемпионата России в высшем и первом 
дивизионах. С 2001 по 2010 годы ПФЛ 
отвечала только за первый дивизион. 
Параллельно Толстых работал в ко-
митете УЕФА по профессиональному 
футболу, также был вице-президентом 
РФС. Летом 2011 года Толстых перешел 
на работу в ОКР. Сергей Фурсенко поки-
нул свой пост 26 июня. Формально при-
чиной его ухода стало неудачное высту-
пление сборной России на чемпионате 
Европы, где команда не смогла выйти 
из группы. (lenta.ru)

ДЕШАМ УХОДИТ

Главный тренер французского 
футбольного клуба «Марсель» Дидье 
Дешам покинул свой пост. Об этом со-
общает официальный сайт команды. 
В сообщении на сайте «Марселя» гово-
рится, что Дешам сообщил руководству 
команды о желании уйти еще 23 мая. 
Однако официально об уходе тренера 
стало известно только 2 июля. Причи-
ны ухода Дешама не сообщаются, но, 
по сведения СМИ, тренера не устраива-
ла трансферная политика клуба, из-за 
чего он конфликтовал со спортивным 
директором Жозе Аниго. В начале про-
шедшего сезона Аниго даже был оштра-
фован за критику в адрес главного 
тренера. Возможными кандидатами на 
пост главного тренера «Марселя» назы-
вают наставника менхенгладбахской 
«Боруссии» Люсьена Фавра и работаю-
щего в академии «Ювентуса» Фабрицио 
Раванелли. Дешам возглавил «Марсель» 
в 2009 году, выиграв вместе с командой 
чемпионат Франции и три Кубка фран-
цузской лиги. До этого тренер работал 
с туринским «Ювентусом», игравшим 
в серии В, и французским «Монако», с 
которым он дошел до финала Лиги чем-
пионов в 2004 году. (lenta.ru)

МОСКВА 
ДЛЯ КЛИЧКО

Украинский боксер-тяжеловес Ви-
талий Кличко, владеющий поясом чем-
пиона мира по версии WBC (Всемир-
ный боксерский совет), заявил, что 8 
сентября проведет бой в Москве в спорт-
комплексе «Олимпийский». Об этом со-
общает немецкое издание Bild. Соперни-
ком 40-летнего Кличко будет немецкий 
боксер сирийского происхождения Ма-
нуэль Чарр, которого называют «Колосс 
Кельна». На счету 27-летнего Чарра 21 
победа в 21 поединке. По словам Клич-
ко, в Москве у него много поклонников, 
и он будет рад встрече с ними. По ин-
формации Bild, предстоящий поединок 
должен посетить президент России Вла-
димир Путин. Ранее сообщалось, что 
поединок между Кличко и Чарром дол-
жен был пройти 1 или 8 сентября в Кие-
ве на стадионе «Олимпийский». Однако 
представителям украинского боксера 
не удалось договориться с руководством 
спорткомплекса. Планируется, что бой с 
Чарром станет последним в карьере Ви-
талия Кличко. Далее он намерен вплот-
ную заняться политической карьерой. 
В частности, Кличко вместе с партией 
«УДАР» будет участвовать в выборах 
в Верховную Раду Украины, которые 
пройдут 28 октября. Виталий Кличко 
за свою карьеру провел 46 поединков, в 
которых одержал 44 победы (40 – нокау-
том) и потерпел два поражения. Послед-
ний бой Кличко провел 18 февраля 2012 
года против британца Дерека Чисоры. 
Тогда украинец одержал победу едино-
гласным решением судей и отстоял чем-
пионский титул. (lenta.ru)
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ЯГР В «ДАЛЛАСЕ»

Чешский хоккеист Яромир Ягр под-

писал однолетний контракт с клубом 

национальной хоккейной лиги «Даллас 

Старс». Об этом сообщает официальный 

сайт НХЛ. По условиям соглашения, 40-

летний чешский форвард, ставший 1 

июля неограниченно свободным аген-

том, заработает $4,55 млн. По итогам 

минувшего первенства «Даллас» занял 

18-е место. Сезон-2011/12 Ягр провел в 

составе «Филадельфии Флайерс», куда 

перешел из омского «Авангарда». За 

«Флайерс» Ягр сыграл в 73 матчах регу-

лярного чемпионата, в которых набрал 

54 (19+35) очка. В 11 играх плей-офф на 

счету чеха 8 (1+7) очков. После оконча-

ния первенства сам Ягр говорил, что 

хочет остаться в «Филадельфии» и на 

следующий год. О желании подписать 

новый контракт с форвардом говорил 

и генеральный менеджер «Питтсбург 

Пингвинс» Пол Холм под общим пятым 

номером. В составе «Пингвинс» фор-

вард дважды стал обладателем Кубка 

Стэнли (в 1991 и 1992 годах). В НХЛ Ягр 

также выступал за «Вашингтон Кэпи-

талс» и «Нью-Йорк Рейнджерс». Всего в 

НХЛ Ягр провел 1526 матчей, в которых 

набрал 1842 (743+1099) очка. (lenta.ru)

РЕКОРДНЫЙ 
ФИНАЛ

Во время финального матча Евро-

2012, в котором встречались сборные 

Италии и Испании, пользователи сер-

виса микроблогов Twitter публиковали 

до 15 тыс. твитов в секунду. Об этом со-

общается в официальном блоге Twitter. 

Наибольшее количество, 15358 твитов 

в секунду, пользователи опубликовали, 

когда Испания забила свой четвертый 

гол. Такой объем сообщений, отмечает 

Twitter, является рекордным для спор-

тивных мероприятий. Всего в ходе мат-

ча, на котором испанцы разгромили 

своих соперников, было опубликовано 

16,5 млн связанных с игрой сообще-

ний. Разработчики Twitter подготовили 

диаграмму, на которой собрана инфор-

мация о том, как часто упоминались те 

или иные страны-участницы турнира. 

Судя по ней, больше всего упомина-

ний сборной России – 373,3 тыс. тви-

тов – было зафиксировано 12 июня. В 

этот день российская команда сыграла 

вничью со сборной Польши. В ходе фи-

нального матча Италия упоминалась 

в записях 2,6 млн раз, а Испания – 2,7 

млн. Twitter следит за резонансными 

событиями, вызывающими активный 

отклик у пользователей. В конце 2011 

года компания собрала наиболее замет-

ные из таких событий. Также в декабре 

2011 года был поставлен абсолютный 

рекорд по числу твитов в секунду: поль-

зователи достигли значения в 25088 

записей в ходе телетрансляции аниме 

Хаяо Миядзаки «Небесный замок Лапу-

та» в Японии. (lenta.ru)

КРОСБИ 
В «ПИТТСБУРГЕ»

Клуб национальной хоккейной лиги 

«Питтсбург Пингвинс» подписал новый 

12-летний контракт с капитаном ко-

манды нападающим Сидни Кросби. Об 

этом сообщает официальный сайт НХЛ. 

Новое соглашение Кросби с «Питтсбур-

гом» вступит в силу с сезона-2013/14, со-

гласно его условиям 24-летний канадец 

заработает $104,4 млн. Предыдущий 

контракт Кросби с «Питтсбургом» на 

сумму $43,5 млн был подписан в 2007 

году сроком на пять лет. Из-за травмы 

шеи и сотрясения мозга Кросби был 

вынужден пропустить почти половину 

двух прошедших сезонов. Канадский 

нападающий попадал в тяжелые стол-

кновения на льду в двух матчах подряд: 

1 января 2011 года против «Вашингтон 

Кэпиталс» и через четыре дня против 

«Тампы-Бей Лайтнинг». Врачи диагно-

стировали у него сотрясение мозга, и 

он не играл до конца сезона-2010/11. 

Кросби вернулся на лед только в январе 

2011 года, но через некоторое время у 

него стали проявляться последствия 

сотрясения мозга. В сезоне-2011/12 

Кросби провел 28 матчей, в том числе 

шесть в плей-офф. Он забросил 11 шайб 

и сделал 34 результативных передачи. 

После вылета «Питтсбурга» из Кубка 

Стэнли Кросби отказался от участия 

в предстоящем чемпионате мира в со-

ставе сборной Канады, сославшись 

на травмы, которые преследовали его 

последние полтора года. В 2009 году 

Кросби, которого называют одним из 

лучших хоккеистов современности, по-

мог «Питтсбургу» выиграть Кубок Стэн-

ли. Также на его счету победная шайба 

в финале олимпийского турнира 2010 

года в Ванкувере. (lenta.ru)

ВРЕМЕННЫЙ 
ОТКАЗ США

США не будут претендовать на про-

ведение зимних Олимпийских игр 2022 

года, сообщает «Р-Спорт» со ссылкой на 

AFP. Такое решение было принято на 

заседании Национального олимпий-

ского комитета США во вторник. Вме-

сто этого усилия будут сосредоточены 

на подачу заявки на принятие Штата-

ми летних Игр 2024 года или зимних 

2026 года. «Проведение Олимпийских 

и Паралимпийских игр в США – задача 

первостепенной важности для нас. Мы 

хотим сделать заявку, которая будет 

жизнеспособной и внесет свой вклад 

в развитие олимпийского движения в 

мире. Мы считаем, что подача заявок 

на проведение Игр 2024 или 2026 года 

будет соответствовать этим целям, 

поэтому не будем претендовать на 

проведение Олимпийских и Паралим-

пийских игр 2022 года», – объяснил 

принятое решение исполнительный 

директор НОК США Скотт Блэкман. 

Комитет НОК также проголосовал за 

формирование специального комите-

та для составления заявки на приятие 

Игр в 2024 или 2026 году. «Мы нацеле-

ны на то, чтобы выбрать наиболее под-

ходящий город в качестве кандидата на 

проведение ОИ. Мы уверены, что под-

робное исследование увеличит наши 

шансы на успех заявки», – добавил 

Блэкман. Последний раз Олимпийские 

игры проводились в США 10 лет назад: 

в 2002 году Солт-Лейк-Сити принимал 

зимние Игры. Летняя Олимпиада про-

шла в 1996 году в Атланте. Заявка США 

на проведение ОИ-2012 в Нью-Йорке 

проиграла Лондону, Чикаго занял по-

следнее место в попытке принять лет-

ние ОИ-2016, которые пройдут в Брази-

лии. (eurosport.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
КАПЕЛЛО

Итальянский тренер Фабио Капелло 

заявил изданию «Спорт-Экспресс», что 

готов начать переговоры с Российским 

футбольным союзом (РФС) по поводу 

своей работы в российской сборной. 

66-летний Капелло заявил, что если 

в ближайшие дни ему или его агенту 

поступит звонок из РФС, то он будет 

«готов к обстоятельному и серьезному 

разговору». Заинтересованность Ка-

пелло в работе в российской сборной 

подтвердил известный спортивный 

агент Шуми Бабаев, разговаривавший 

с итальянским тренером 3 июля. По 

словам Бабаева, Капелло «с удоволь-

ствием приедет в Россию». Последним 

местом работы Капелло была сборная 

Англии, которую он возглавлял с 2008 

года. 8 февраля 2012 года Капелло по-

дал в отставку в знак протеста против 

решения футбольной ассоциации Ан-

глии лишить Джона Терри капитанской 

повязки в национальной команде из-за 

расистского скандала. На клубном 

уровне Капелло работал с итальянски-

ми «Миланом» и «Ювентусом», а также 

мадридским «Реалом». На счету тре-

нера семь побед в чемпионате Италии 

и два «золота» чемпионата Испании. 

В 1994 году Капелло с «Миланом» стал 

победителем Лиги чемпионов. После 

увольнения из сборной Англии Капелло 

назывался в качестве кандидата на пост 

наставника махачкалинского «Анжи». 

Министр спорта России Виталий Мутко 

заявил, что РФС должен определиться с 

заменой Дика Адвоката до 20 июля. По 

словам Мутко, под руководством ново-

го тренера сборная России должна вый-

ти на товарищеский матч со сборной 

Кот-д'Ивуара, который пройдет 15 авгу-

ста. При этом Мутко заявил, что в РФС 

очертили круг претендентов на вакант-

ный пост. «Круг кандидатов в тренеры 

сборной России уже определился», – 

приводит слова Мутко РИА «Новости». 

(lenta.ru)

ДАТА ИЗВЕСТНА

Свадьба российской теннисист-

ки Марии Шараповой и словенского 

баскетболиста Саши Вуячича состо-

ится 10 ноября в Стамбуле, сообщает 

London Evening Standard. Шарапова и 

28-летний Вуячич были помолвлены в 

октябре 2010 года и надеялись сыграть 

свадьбу летом, однако затем перенес-

ли дату торжества из-за турниров се-

рии «Большого шлема» и Олимпиады. 

(eurosport.ru)

Данияр Балахметов

К 
сборной Испании можно от-
носиться по-разному. Кому-
то вполне по душе игра «Крас-

ной фурии», армия болельщиков 
которой умножается в геометри-
ческой прогрессии, а кому-то по-
рядком надоели успехи испанцев, 
добытые за последние несколько 
лет. Однако в любом случае никак 
нельзя отрицать то, что «Фурья 
Роха» за четыре года смогла встать 
в один ряд с великими сборными, 
в разное время задававшими тон 
в мировом футболе. К слову, ис-
панцы достигли больше, чем пред-
шественники. И сделать это им 
удалось в течение вышеописанных 
четырех лет. Причем испанцы ста-
ли первыми, кто выигрывал Евро 
дважды подряд. А также Испания 
сейчас единственная, кому удава-
лось побеждать на трех турнирах 
кряду. Лишь сборной Франции 
посчастливилось после чемпио-
ната мира 1998 года победить на 
континентальном первенстве в 
2000-м. А сборной ФРГ, наоборот, 
после победы на Евро-72 удалось 
выиграть в 1974 году первенство 
мира. Также нельзя не отметить 
и то, что испанцы на протяжении 
трех турниров в стадии плей-офф 
сохраняли свои ворота «сухими». 
На Евро-2008 «Красная фурия», в 
1/4 финала сыграв в основное и 
дополнительное время по нулям с 
итальянцами, смогла победить в 
серии пенальти. В полуфинале ис-
панцам покорилась Россия – 3:0, а 
в финале Германия, обыгранная со 
счетом 1:0. 

На чемпионате мира 2010 года 
сборная Испании в стадии плей-

офф поочередно побеждала ко-
манды Португалии (1/8 финала), 
Парагвая в четвертьфинале, Герма-
нии в полуфинале, а в финале была 
повержена Голландия. И что при-
мечательно, все победы были одер-
жаны с одинаковым счетом – 1:0. А 
уже на прошедшем Евро в 1/4 фи-
нала была обыграна Франция (2:0), 
зато в полуфинале, где соперником 
предстала Португалия, испанцы 
после 0:0 в основное и дополнитель-
ное время, довели дело до одиннад-
цатиметровых. Риск остаться без 
финала был у подопечных Дель 
Боске грандиозным. Однако Икер 
Касильяс, взявший удар Моути-
ньо, и Бруну Алвеш, угодивший в 
перекладину, позволили испанцам 
сыграть в главном матче турнира. 
На этом фоне промах Хаби Алонсо 
показался лишь мелкой неприят-
ностью. Конечно, многие ожидали 
повторения сценария Евро-2008, 
когда испанцы встречались в фи-
нале с немцами. Однако бундестим 
не смогла пройти итальянский ру-
беж. Немцы, достаточно уверенно 
шедшие по турнирной дистанции, 
оступились там, где этого меньше 
всего ожидали. В итоге получил-
ся сценарий мирового первенства 
2006 года, где немцы как раз таки 
были остановлены итальянцами. 
К слову, «Скуадра адзурра», отпра-
вив Германию, домой, сыграла, 
наверное, самую лучшую игру на 
турнире. А Марио Балотелли стал 
подлинным героем встречи, забив 
в ворота Нойера оба мяча. Вот так, 
достаточно неожиданно, тихой 
сапой сборная Италии составила 
всепобеждающей Испании компа-
нию в финале. А ведь не ожидали 
от «синих» подобного. Но такими 

нелогичными поворотами и не-
предсказуемыми сюжетами фут-
бол и прекрасен. Правда, стоит от-
метить, в финале ничего подобного 
не было. Это вообще был, наверное, 
самый скучный финал, сыгранный 
на подобном уровне. Ни напряже-
ния, ни нервов, ни лихо закручен-
ной интриги или хотя бы намека на 
нее. Все было буднично, обыденно, 
можно сказать, по-испански. Ита-
льянцы, конечно, обозначали борь-
бу и даже выигрывали ее кое-где, но 
равная игра длилась лишь неболь-
шой отрезок в первом тайме и в на-
чале второго. А в остальное время 
преимуществом владела «Красная 
фурия». И уже никто не вспоминал 
о том, что испанцы на протяжении 
очень долгого времени не мог-
ли обыграть Италию на крупных 
турнирах. Это уже было неважно, 
поскольку пиренейцы писали но-
вую историю взаимоотношений 
со «скуадрой адзуррой». На 14-й 
минуте матча Сеск Фабрегас, убе-
жав от травмированного Кьелини, 
сумел от лицевой линии навесить 
чуть назад, прямо на набегавшего 
Сильву. Полузащитник «Ман Сити» 
головой вколотил мяч в девятку. 
Следующим гол отпраздновал 
Хорди Альба, подключившийся в 
атаку и получивший прекрасную 
передачу из глубины. Переиграть 
Буффона в этом эпизоде было де-
лом техники. Как раз в это время 
итальянцы и встрепенулись. Но до 
каких-то серьезных угроз воротам 
соперника дело не дошло. В начале 
второго тайма Кассано уступил ме-
сто на поле Ди Натале. И последний 
имел шанс забить. Но мяч стал до-
бычей Касильяса. К этому моменту 
у итальянцев оставалась одна заме-

на, ведь на 21-й минуте Бальдзарет-
ти вышел вместо Кьелини, который 
не смог продолжить игру. А на 57-й 
минуте Чезаре Пранделли, явно не 
угадавший с составом, решился на 
третью – последнюю замену, убрав 
с поля Риккардо Монтоливо, на ме-
сто которого вышел Тиаго Мотта. 
Однако итальянцу бразильского 
происхождения было не суждено 
поправить ход матча. Спустя не-
сколько минут после выхода на 
поле Мотта получил травму. И, к со-
жалению, для итальянцев продол-
жить игру не смог. Что и говорить, 
убийственное для «скуадры адзур-
ры» обстоятельство – за полчаса до 
окончания игры остаться в мень-
шинстве, причем без удаления. 

Теперь шансы сборной Италии 
спасти матч были крайне мизер-
ными. Даже забитый гол в ворота 
Касильяса мог считаться подвигом. 
Но этого не произошло. Зато состо-
ялось обратное – гол вышедшего на 
замену Торреса дал понять, что для 
Италии точно все кончено. А через 
несколько минут Хуан Мата с пере-
дачи Торреса довел дело до разгро-
ма и зафиксировал самую крупную 
победу в финале турнира подобно-
го уровня, подспудно сделав дости-
жение испанцев великим. Интерес-
но, что будет на чемпионате мира 
2014 года? Смогут ли к тому време-
ни изобрести противоядие против 
игры испанцев, или сами испанцы 
станут заложниками своей игро-
вой философии. Или наконец-то 
наступит закономерный закат и 
низвержение – неизбежные состав-
ляющие в истории всех великих 
команд? Ответы на эти вопросы 
мы получим через два года. Ждать 
осталось немного.

Вячеслав Селезнев

Н
а популярной многодневке, 
стартовавшей в 99-й раз, уже 
состоялись традиционный 

пролог и четыре этапа. Правда, вче-
рашний равнинный отрезок между 
городами Абвиль и Руан, насчиты-
вающий 214 км, закончился доста-
точно поздно и не нашел отраже-
ния в номере. Однако и без этого 
на «Туре» хватает интересных со-
бытий. Начало гонке было положе-
но в субботу в бельгийском Льеже, 
где состоялся пролог. Украинец Ан-
дрей Гривко из «Астаны» с резуль-
татом 7:28 долгое время оставался 
лучшим. Но затем Бретт Ланкастер 
из Greenedge, а следом и Эдвальд 
Боассон Хаген, выступающий в со-
ставе Sky, обошли Гривко. Следом 
финиш удался чемпиону Фран-
ции в гонке с раздельным стартом 
Сильвену Шаванелю из Quick Step. 
Француз приехал быстрее норвеж-
ца на 4 секунды. Не повезло в про-
логе чемпиону мира в раздельном 
старте Тони Мартинсу, у которого 
случился прокол колеса. А вот бри-
танец Брэдли Уиггинс из Sky доста-
точно уверенно, а сааме главное – 
быстро проехал дистанцию, и даже 
вышел в лидеры. Однако триумфу 
британца не суждено было состо-
яться, поскольку итоговый успех 
праздновал швейцарец Фабиан 
Канчеллара из команды RadioShak, 
показавший результат на семь се-
кунд лучше, чем у Уиггинса. А вот 
победитель прошлогоднего Тура 
австралиец Кадэл Эванс показал в 
прологе 13-й результат. Что же ка-
сается гонщиков «Астаны», то луч-
шим после Гривко (10 место) стал 
словенец Янец Брайкович, показав-
ший 32-й результат. Александр Ви-
нокуров, приехавший на 26 секунд 

позже победителя, в прологе стал 
66-м. На 71-й месте расположился 
Фредрик Кесьякофф. А вот Максим 
Иглинский оказался за первой сот-
ней – 102 место. Дмитрий Фофонов 
вовсе показал 125-е время, Другой 
словенец Борут Бозич стал 135-м, 
а Андрей Кашечкин показал 141-е 
время, хорват Роберт Кисерловски 
по итогам пролога стал 152-м. 

На втором этапе Канчеллара 
пришел вторым, вслед за слова-
ком Петером Саганом из Liquigas-
Cannondale. При этом швейцарец 
сохранил за собой желтую май-
ку лидера, а также стал лучшим 
в спринтерской классификации. 
Норвежец Эдвальд Боассон Хаген 
на этом этапе стал третьим. Луч-
шим в составе «Астаны» был Янец 
Брайкович, приехавший 17-м. А 
Роберт Кисерловски занял 46-е ме-
сто. Украинец Андрей Гривко фи-
нишировал на 63-м месте, а Дми-

трий Фофонов стал 74-м. Следом за 
Фофоновым финишировал Андрей 
Кашечкин. Фредерик Кесьякофф 
закончил дистанцию на 89-й пози-
ции, тогда как Максим Иглинский 
стал 98-м. Борут Бозич и Александр 
Винокуров финишировали вне пер-
вой сотни. Словенец стал 135-м, а 
Винокуров 172-м. 

На следующем этапе, который 
тоже прошел по территории Бель-
гии, между городами Визе и Турне, 
победителем стал британец Марк 
Кавендиш. Второе место на этом 
этапе досталось немцу Андре Грай-
пелю из Lotto, третьим стал австра-
лийский гонщик из команды Orica 
Мэтью Госс. При этом Фабиан Кан-
челлара оставил за собой желтую 
майку лидера. А победитель пред-
ыдущего этапа словак Петер Саган 
стал лучшим в спринтерской клас-
сификации. Гонщики же «Астаны» 
по итогам этого этапа расположи-

лись в следующем порядке: Борут 
Бозич (17 место), Андрей Кашеч-
кин (21 место), Янец Брайкович (48 
место), Андрей Гривко (55 место), 
Роберт Кисерловски (89 место), 
Фредерик Кесьякофф (102 место), 
Максим Иглиский (104 место), 
Дмитрий Фофонов (130 место) и 
Александр Винокуров стал 148-м.

Во вторник многодневка нача-
ла свой путь по Франции. Третий 
этап, проходивший между города-
ми Орши и Булонь-сюр-Мер, про-
тяженностью 197 км значился как 
среднегорный. И надо сказать, этот 
отрезок пути оправдал все ожида-
ния. Помимо бескомпромиссной 
борьбы, этап запомнился множе-
ственными завалами, а также по-
терей испанца Хосе Хоакина Рохаса 
из Movistar и белоруса Константи-
на Сивцова, выступающего в Sky. 
Ну а победителем стал словак Пе-
тер Саган, проехавший дистанцию 
за 4 ч. 42 мин. 58 сек. Вторым стал 
норвежец Эдвальд Боассон Хаген. А 
третьим приехал еще один словак, 
правда, защищающий цвета Omega 
Pharma – Quick-Step, Питер Велиц. 
При этом Фабиан Канчеллара про-
должает владеть желтой майкой. 

Что касается «Астаны», то луч-
шим из ее состава на этом этапе 
стал Янец Брайкович, финиши-
ровавший 17-м. Лучшим из казах-
станцев был Андрей Кашечкин, по-
казавший 58-е время. А Александр 
Винокуров финишировал на 61-й 
позиции. Максим Иглинский и 
Дмитрий Фофонов показали 84-й и 
137-й результаты соответственно. 

Вчера на «Тур де Франс» состоял-
ся четвертый этап протяженностью 
214 км между городами Абвиль 
и Руан. А сегодня пройдет пятый 
этап (197 км), который соединит 
города Руан и Сен-Кантен.

Испанская сказка 
продолжается
«Красная фурия» вписала новую главу в историю мирового футбола

«Петля» все туже и туже
Веломногодневка «Тур де Франс» постепенно набирает свои обороты
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Дмитрий Топоров

Несколько лет назад я совер-
шенно случайно приобрел 
небольшую картину неиз-

вестного художника. Работа была 
первоклассная, а цена на нее со-
вершенно смешная. Окрыленный 
покупкой, я отправился к своему 
другу, а по совместительству, кон-
сультанту в мире современного 
искусства, чтобы убедиться, пра-
вильно ли я датировал это произ-
ведение. В итоге мы сошлись на 
том, что это шестидесятые годы 
прошлого века. Уже собираясь ухо-
дить, я спросил: «… а если бы здесь 
стояла подпись Х…, и назвал имя 
обласканного властями, почетно-
го члена всевозможных союзов и 
ассоциаций, художника. Сколько 
бы стоила эта работа?». Мой друг 
назвал астрономическую (по край-
ней мере, для меня) сумму, а потом 
изрек: «… нет, ничего бы не вышло, 
обман бы вскрылся. Х… в жизни бы 
так не нарисовал, а здесь чувству-
ется рука мастера. Наверное, кто-
то из ссыльных постарался». Вот та-
кая вышла у нас беседа о всесилии 
имени – бренда.

Невольно вспомнился сюжет из 
популярного в свое время детек-
тива серии «Следствие ведут зна-
токи», когда талантливый молодой 
человек, чтобы заработать, вынуж-
ден был метить свои произведения 

клеймом Фаберже. И продавать под 
восхищенные вопли обманутых ис-
кусствоведов. Тогда как работы, по-
меченные его настоящим именем, 
удостаивались лишь скупого одо-
брения. На рынке современного 
искусства правят те же законы, что 
и на остальных… известная марка 
хорошо продается. Правда, сегодня 
уже не так, как вчера. Затишье нын-

че на казахстанском арт-рынке, и 
работы даже самых именитых ма-
стеров расходятся со скрипом.

Хотя сами художники цен не 
опускают и стараются держать 
марку до последнего. В среднем 
по галереям продажи упали почти 
в два раза. Кто-то винит во всем 
мировой финансовый кризис, а не-
которые считают, что произошло 
насыщение местным товаром. У 
немногочисленных просвещенных 
казахстанских буржуа уже нет сво-
бодных стен, ну не в два же слоя 
картины вешать. А за границей 
наши полотна не очень-то прода-
ются, хотя всегда есть приятные 
исключения. Многие иностранцы 
приобретают пару-другую работ, 
как нечто экзотическое, например, 
африканские маски.

Если говорить непосредственно 
о наших соотечественниках, поку-
пающих произведения искусства, 
то весьма условно их можно разде-
лить на несколько совершенно раз-
ных по количеству и финансовым 
возможностям групп. Самая се-
рьезная – это, конечно, Super–rich. 
Так как в стране практически от-
сутствует средний класс, то в этот 
рынок вовлечены в первую очередь 
богатые и очень богатые люди, во 

многом его и формирующие. «Ин-
весторы» – публика, разочаровав-
шаяся в мировых валютах и стре-
мящаяся хоть как-то сохранить 
нажитое непосильным трудом, а 
если повезет, то и приумножить. 
Коллекционеры – профессионалы, 
заинтересованные в пополнении 
собственных собраний. «Подароч-
ники» – название говорит само за 
себя, плюс разовые покупатели, 
обустраивающие свой интерьер.

Сегодня сам по себе «казахстан-
ский арт-рынок» – понятие неодно-
значное, и даже среди тех, кто по 
роду своей деятельности соприка-
сается с этим «призраком», нет еди-
ного мнения, а есть ли он на самом 
деле… «Арт-рынок в Казахстане, 
не родившись, умер, – утверждает 
Владимир Филатов, директор га-
лереи «Тенгри Умай». – И проблема 
тут гораздо шире, она в фальшивых 
ценностях, фальшивом искусстве, 
фальшивой экономике. И пресло-
вутый экономический кризис тут 

ни при чем, это моральный кризис. 
Развитие арт-рынка напрямую за-
висит от социальной культуры, 
а у нас с этим пока напряженка. 
На Западе все это формировалось 
годами. Вкусы же казахстанского 
хай-класса остались теми же, что 
и 20 лет назад, и это не «здоровый 
консерватизм», просто никакого 
прогресса. Люди, обладающие ху-
дожественным вкусом, перестают 
покупать произведения искусства, 
поскольку не видят перспектив для 
развития своих коллекций. Куль-
тура Казахстана, представленная 
за рубежом, тоже на уровне двад-
цатилетней давности остается и 
зачастую вызывает лишь усмешки. 

Иностранцы в значительной мере 
потеряли интерес к казахстанско-
му искусству. У нас практически 
нет галерей, которые бы продви-
гали новых художников, им (и ху-
дожникам, и галереям) трудно вы-
живать, и уровень Арбата остается 
у очень многих».

«Молодым пробиться непомерно 
сложно, – продолжает г-н Филатов, 
– чтобы им помочь, мы делаем не-
коммерческие проекты и идем на 
это заведомо. Продвигаем, как мо-
жем, новых талантливых авторов. 
Как культурно-образовательный 
центр выполняем свою миссию. 
В нашем обществе, к сожалению, 
отсутствует культурная оценка, не 
хватает образованности и критери-
ев оценить и приобрести опреде-
ленное произведение искусства. 
Это культурная стагнация обще-
ства в целом и, как результат, от-
сутствие арт-рынка». 

«Арт-рынок потихоньку разви-
вается, причем не только у нас, но 
и во всей Центральной Азии, осо-
бенно в соседнем Узбекистане, где 
творческие порывы очень оживи-
лись, – оптимистично заявляет из-
вестный антиквар Азат Акимбек. 
– Узбекские художники становят-
ся востребованными на многих 
рынках. Неплохо дела обстоят и у 
нас. Например, в конце позапро-
шлого года на осенних торгах аук-
ционный дом «Кристи» в Лондоне 
впервые выставил произведения 
казахстанских авторов Евгения 
Сидоркина и Рыспека Ахметова. 
Это были так называемые «русские 

торги», вокруг которых в послед-
нее время ажиотаж. И все работы 
были проданы. Это говорит о том, 
что рождается спрос на наших ху-
дожников, и со временем мы будем 
востребованы. Просто сейчас у нас 
нет хороших арт-менеджеров, у нас 
очень мало людей, которые бы гра-
мотно продвигали наше искусство. 
Сейчас в России и на Западе многие 
знают наших выдающихся худож-
ников прошлого века: Черкасского, 
Кастеева, Хлудова. Теперь нужно 
открывать молодых».

Большинство же художников 
проявляют по поводу перспектив 
развития арт-рынка в Казахста-
не вполне логичный скептицизм: 
«К сожалению, здесь нет глубоких 
традиций коллекционирования 
живописи, в отличие, например от 
России, поэтому мы должны куль-
тивировать это, создавать спрос, 
может быть, даже немного искус-
ственно, – предлагает мэтр Айвар 
Тазиев, – как, например, у О. Генри 
в «Королях и капусте» в главе «Баш-
маки», когда на острове, где почти 
все ходят босиком, герои ночью раз-
брасывают несколько мешков колю-
чек, чтобы породить спрос на обувь. 
Хотя, вполне возможно, что эта мис-
сия здесь почти не выполнима». 

Выполнимость этого благород-
ного дела покажет время. И здесь 
многое, если не все, будет зависеть 
от отечественной бизнес-элиты, от 
того, насколько образованной она 
станет, и если в Казахстане появятся 
свои Мамонтовы и Третьяковы, то не 
все потеряно для нашего искусства.

Арт-рынок в Казахстане: 
пациент скорее жив, чем мертв?

Айвар Тазиев. Ангел, играющий в йо-йо.х.м

Вячеслав Люй-Ко. улица, ведущая к морю х.м 2008

Алексей Уткин. Первый снег.х.м Алексей Уткин. Зимнее отражение.х.м

Алексей Уткин. Мечеть.х.м

Айвар Тазиев. Полдень. х.м

Айвар Тазиев. Рождение героя. х.м Вячеслав Люй-Ко. возвращение птицелова х.м 2008
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ИЗ JAGUAR XJ 
СДЕЛАЛИ ГИБРИД!

Это произошло пока лишь только в каче-

стве концептуального автомобиля, чей дебют 

состоялся на фестивале скорости в британ-

ском Гудвуде. Данный образчик на сегодняш-

ний день лишь демонстрация экологически 

чистых «возможностей» британского дуэта 

– группы компаний Jaguar-Land Rover. Авто-

мобиль оснастили 2-хлитровым бензиновым 

турбо ДВС с непосредственным впрыском 

топлива, электромотором в 69 киловатт, а 

также набором литий-ионных батарей емко-

стью 12,8 киловатт-часа, что вкупе составило 

334 «лошади». Передавать «момент» на колеса 

будет 8-миступенчатый «автомат». Динамика 

XJ при этом составляет 6,5 секунды, а мак-

симальная скорость – 250 км/ч (ограничена 

электроникой). Как заявляет автопроизводи-

тель, исключительно на «чистом» ходу флаг-

манский Jaguar может «пробежать» порядка 

40 км. Полный заряд аккумуляторов произ-

водится за 4 часа посредством 240-вольтовой 

розетки. С таким оснащением «аппетит» боль-

шого «кота» достаточно скромен – 3,2 литра на 

100 км пути, при этом выброс CO2 на 1 км = 

менее 75 г. Пойдет ли в серию XJ, на сегодняш-

ний день пока не ясно.

«МАРУСЯ» УХОДИТ 
В NFS

В культовой игре Need For Speed впервые 

появятся российские суперкары «от Фомен-

ко». По информации «Известий», переговоры 

между Marussia Motors и Electronic Arts уже 

идут вовсю, а результаты сделки будут анон-

сированы на официальной встрече представи-

телей обеих компаний. Виртуальная модель 

автомобиля появится уже этой осенью в новой 

серии Need For Speed, рассказал журналисту 

газеты Николай Фоменко. Николай, который 

озвучивал один из проектов Electronic Arts, 

отметил, что представители американской 

компании сами связались с Marussia Motors и 

предложили заплатить за то, чтобы Marussia 

появились в игре. Сумму сделки Фоменко не 

раскрывает. Он уверен, что появление в NFS 

его автомобиля подстегнет международные 

продажи Marussia.

LOTUS ТЕСТИРУЕТ 
ГИБРИДНУЮ EVORA

Британский автопроизводитель уже вовсю 

«гоняет» по треку гибридную модификацию 

флагманского купе, название которого Lotus 

Evora 414E. По многим показателям автомо-

биль повторяет прототип, ранее показанный в 

Женеве в 2010 году. На «чистую» модель уста-

новили 2 электромотора общей мощностью в 

414 л.с. (1000 Нм) и двигатель в три цилиндра 

– 1,2 литра, 47 л.с. (работает на этаноле, бензи-

не, метаноле). Последний используется сугубо 

как генератор. Также автомобиль оснащен 

комплектом батарей вкупе с одноступенча-

той трансмиссией. Она («коробка»), к слову 

говоря, имеет специальный спорт-режим, 

благодаря которому имитируется работа 

7-миступенчатой автоматической коробки 

передач. Динамика автомобиля при этом со-

ставляет приличные для гибрида 4 секунды до 

«заветных» 100 километров в час, при «макси-

малке» в 209 км/ч. На «зеленом» ходу при этом 

купе способно проехать 48 км. Ну, а пополнить 

запас аккумуляторов можно будет с помощью 

рекуперации энергии при торможении, либо 

же от обычной бытовой электросети. Касаемо 

«породистого рыка», на купе установят зву-

коимитатор, способный воспроизвести V6-ку 

или двенадцатицилиндровый ДВС. Как скоро 

модель Evora 414E «доедет» до серийной «жиз-

ни», на данный момент не сообщается. 

BMW И TOYOTA 
ПРОДОЛЖАЮТ 
СОТРУДНИЧАТЬ

Два автогиганта подписали меморандум, 

касающийся совместной стратегии автопро-

изводителей по нескольким направлениям. 

Основными позициями двухстороннего дого-

вора являются следующие пункты: разработ-

ка силовых установок на топливных ячейках 

и электричестве, постройка «платформы» и 

сопутствующих ей элементов будущего спорт-

кара (возможно, одной модели с разными 

«именами»), а также разработка сверхлегких 

материалов для будущих автомобилей мар-

ки. Напомним, в прошлом году (в декабре) 

компаниями уже был подписан меморандум 

о сотрудничестве, подразумевающий взаимо-

обмен технологиями. Так, концерн BMW дол-

жен будет поставлять 4-хцилиндровые «дизе-

ли» (1,6 и 2,0 литра) европейскому филиалу 

Toyota, взамен японский автопроизводитель 

«поделится» своими знаниями о гибридных 

технологиях.
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Дмитрий Фадеев (Алматы – Токио)
Фото автора и компании Mitsubishi

Н
аш тест-драйв начался с прибытия 
в город Нагою, где на полигоне 
компании Mitsubishi нам довелось 

познакомиться с новым Outlander, пофо-
тографировать его, «потрогать» и, конечно 
же, провести заветный тест шумоизоля-
ции салона, отделки и настройки подве-
ски, ну и внешнего вида.
Итак, наш заветный тест!
Оказавшись на водительском месте, заво-
дим мотор при помощи кнопки старт/стоп. 
Руль сразу захотелось приподнять, бла-
го что регулировка по высоте в Outlander 
предусмотрена. Продольная регулировка 
водительского сидения для рослого чело-
века маловата. Зато само кресло – то, что 
надо – оптимально жесткое, с хорошим 
профилем, с ощущением боковой под-
держки, комфортное, сразу возникло чув-
ство защищенности.

Порадовала обзорность – большие на-
ружные зеркала предоставляют полную 
картину по потоку и помогают при парков-
ке задним ходом.

Наш тест проходил на полигоне, где 
можно было разгоняться от нуля до 130 
км/ч (кто хотел, тот больше), вход в пово-
рот около 30 градусов, затем резко тормо-
зить, крутиться и заезжать на круг с мно-
жеством препятствий. Все это автомобиль 
выдержал практически на 100%.

В движении авто поменялось. Шумои-
золяция, конечно, улучшилась, но все же 
когда педаль газа опускается «в пол», ощу-
щение комфорта сразу куда-то исчезает. И 
не только от мотора идет шум, но и «бью-
щийся» о боковые зеркала воздух немного 
«напрягает». Вариатор заставляет зависать 
мотор на предельных оборотах и все эти 
«звуки» оказываются в салоне, а они очень 
ревущие и рычащие. Но вместе с тем пора-
довало сокращение вибрации в салоне.

Заходя на очередной круг, для раз-
влечения выбрал ручной режим с фикси-
рованными передачами и радовал себя 
переключениями, орудуя вытянутыми 
лепестками за рулевым колесом. Впрочем, 
это чтобы просто попробовать, как только 

«надоело», селектор сразу переместился 
обратно на Drive.

Подвеска достаточно мягкая, не спо-
собная вытрясти душу, все неровности 
дороги проглатывала легко. На внутрен-
нем круге с хаотически меняющимися 
трещинами, «лежачими полицейскими», 
заплатками, рельсами, продавленной 
колеей и прочими имитациями дороги 
машина «вела» себя хорошо. Коробка ра-
ботает плавно, чуть заметно переключая 
передачу за передачей. Можно с легко-
стью разогнаться, предположим, до 80 
км/ч и даже не сбрасывая газ проходить 
пологие повороты.

Гамма моторов не поменялась, правда, 
улучшилась экономичность. Автомобили 
будут поставлять с бензиновыми четы-
рехцилиндровыми двигателями MIVEC 
объемом 2,0 и 2,4 литра, мощностью 146 и 
167 л.с. соответственно. Благодаря умень-
шению массы на 75-95 кг за счет более ши-

рокого применения высокопрочной стали 
динамика улучшилась. Модификация 2,4-
литровым мотором до 100 км/ч разгоня-
ется за 10,5 секунд против 10,8 в предыду-
щем поколении.

В системах полного привода изменений 
особо не чувствуется. До этого режим ра-
боты полноприводной системы переклю-
чался круглой ручкой, теперь она заменена 
на одну кнопку. Правда, раньше владелец 
сам мог выбирать нужный режим: 2WD 
(передний привод), 4WD (полный привод) 
и LOCK (принудительная блокировка муф-
ты). Теперь же появился 4WD ECO, он из-
редка подключает заднюю ось, но для эко-
номии делает это только при пробуксовке. 
4WD Auto задействует заднюю ось, не до-
жидаясь пробуксовки, данная функция 
будет очень полезной при старте в гору. И, 
безусловно, 4WD LOCK – режим с макси-
мальной степенью блокировки многоди-
скового сцепления.

В завершение хотелось бы сказать, что 
новый Outlander лучше старого как ми-
нимум по комфорту, а внешне так вообще 
он в выигрыше. Это семейный кроссовер, 
на котором можно без лишних трудно-
стей как «колесить» по ровным город-
ским дорогам, так и съехать на песчаную 
местность и немного попробовать бездо-
рожье.

Начало продаж в России и Казахстане 
намечено на конец лета – осень. По стои-
мости, к сожалению, пока ничего не ясно, 
но по заявлению президента Mitsubishi 
Осаму Масуко «мы хотим сохранить преж-
ние цены на автомобиль». Будем надеять-
ся, что цена на предыдущее поколение 
Outlander останется прежней.

.
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